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ЗЛОБА ДНЯ

НЕ СКАТИТЬСЯ  
В ЗАЗЕРКАЛЬЕ

Какой должна быть 
стратегия Москвы после 

саммита НАТО  
в Варшаве 

Массовый сеанс групповой ненависти с по-
следующим вежливым приглашением объекта этой 
ненависти на церемониальное чаепитие — при-
мерно так можно описать траекторию отношений 
России с блоком НАТО в первой половине июля. 
На мегаслете НАТО на прошлой неделе в Варшаве 
политики из стран альянса словно устроили не-
формальный конкурс: кто позатейливее заклеймит 
«агрессивную клику Путина». А вот на заседании 
Совета Россия—НАТО, который должен пройти в 
эту среду, Москву, как ожидается, будут убеждать 
в отсутствии у Североатлантического альянса 
враждебных намерений. 

Как это понимать? Как нечто предельно стран-
ное и нелогичное? Вовсе нет. Мы имеем дело с 
классической политической стратегией кнута и 
пряника. На саммите НАТО Россию пытались запу-
гать. На Совете Россия—НАТО Москву попытаются 
задобрить, успокоить, убедить в том, что на самом 
деле Североатлантический альянс — это ее самый 
верный, искренний, но откровенный друг. 

Мне кажется, что и то и другое России ни в 
коем случае не стоит принимать за чистую монету. 
И в первую очередь это относится к грандиозной 
антироссийской истерии в Варшаве — в том, что 
попытка натовцев влезть в 
эту среду в овечью шкуру 
никого в Москве не убедит, 
я и так не сомневаюсь. 
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Г-н президент, вы, конечно, слышите воп-
ли: «Ужас! Закон Яровой! Закон Яровой!» Как 
вы это терпите?

Не важно, называют закон дерьмовым 
или гениальным, — важно, что кричат про 
«закон Яровой». Ну, это же бред.

Выходит (по-ихнему), что Яровая и кто-то 
там ещё сочинили какую-то хрень, а вы эту 

хрень послушно подписали. Бред, больные 
фантазии.

Ведь всё наоборот! Сверху велели, а 
Яровая и пр. внесли это в Думу. И именно 
ради вас Дума это дело немедленно приняла 
во всех чтениях. Ради вас Совет Федерации 
немедленно утвердил…
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

НЕЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ПРИГОВОР

В нашей стране не так много известных лидеров 
гражданского движения. Тем более среди женщин. 
Поэтому девять лет назад, когда шла борьба за 
Химкинский лес, имя Евгении Чириковой знала вся 
страна. Потом была не менее горячая избиратель-
ная кампания за пост мэра Химок. И опять Евгения 
проявила себя как незаурядная личность. Евгения 
даже удостоилась международной награды «За му-
жество». Но вот уже больше года, как ее имя исчезло 
со страниц российских СМИ. Известно лишь то, что 
Чирикова эмигрировала с семьей в Эстонию. Как 
сейчас живет известная оппозиционерка вдалеке 
от России и собирается ли возвращаться в большую 
политику, «МК» выяснил из первых рук.
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ЕВГЕНИЯ ЧИРИКОВА:  
«Я НЕ ХОЧУ ПОЛУЧАТЬ СТАТУС БЕЖЕНКИ»

Известная оппозиционерка,  
перебравшись с семьей в Эстонию,  

до сих пор борется за чистый воздух России

БЕРЕМЕННА И ОЧЕНЬ ОПАСНА
Зачем «отважные» полицейские устраивают 

засады у стен роддома?
Под окнами роддома в столичном районе 

Выхино периодически дежурит полицейская 
машина. Люди в погонах стерегут 41-летнюю 
москвичку Татьяну, которая вот-вот родит 
ребенка (он будет третьим в семье). До это-
го опергруппа наведывалась в женскую кон-
сультацию, где она наблюдалась. А еще были 
обыски у беременной дома. Ее дважды объ-
являли в федеральный розыск. За ней даже 
устраивали погоню на МКАД, ну просто по всем 
законам жанра! 

Что же за страшное преступление должна 
была совершить эта женщина? Каким мон-
стром она должна быть? Наберите воздуха... 
ее обвиняют в том, что она якобы подралась 
с соседкой по даче! Даже если это правда (в 
чем есть все основания сомневаться), нашей 
полиции что, нечем больше заняться?! Или она 
уже поборола всю преступность в стране? 
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Законы Путина

ЕРМОЛОВСКИЙ ТЕАТР 
ЗАКРЫЛ СЕЗОН  
ПОД ГУЛ 
БОЛЕЛЬЩИКОВ
Олег Меньшиков заставил 
зрителей кричать, свистеть 
и топать
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СДАТЬ АТТЕСТАТ  
И НЕ ПРОЛЕТЕТЬ

Как проходит 
приемная 

кампания-2016
Приемная кампания сезона 

2016 года пьет кровь и мотает нервы 
несчастным абитуриентам. Сперва 
выпускники школ парятся в огромных 
очередях в приемную комиссию наи-
более предпочитаемого института, а 
потом, если не получилось попасть 
туда на бюджетное отделение, со всех 
ног бегут в вуз попроще, чтобы заце-
питься хотя бы там...
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Мотылек, 
присевший  
на лицо Роналду, 
успел стать 
интернет-мемом.

Ради победы на Евро-2016 Криштиану 
Роналду пожертвовал собственным коленом.

Финал Евро-
2016 по футболу 
был не просто 
похож на сказку, 
но и в очередной 
раз заставил по-
верить в чудеса. 
Сценарий реша-
ющего матча на-
помнил лучшие 
голливудские 
образцы, где на-
шлось место и 
трагедии, и ме-
лодраматичной 
развязке, и морю 
слез, что про-
лил Криштиану 
Роналду. Вол-
шебный статус 
происходящего 
подтверждали 
даже назойливые 
мотыльки, что 
липли к первой 
португальской 
звезде, демон-
стрируя, что и 
природа в курсе, 
кто на Евро глав-
ный светоч. 
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УЧИСЬ, ФУТБОЛЬНАЯ РОССИЯ!
«МК» подвел итоги Евро-2016
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Сцена дачного 
конфликта. За одной 
из его участниц 
полиция теперь 
охотится даже  
в роддоме.

ИЮЛЬСКАЯ ПРОХЛАДА ПОПАЛА  
В ЯБЛОЧКО

Дождливая и пасмурная 
погода, царившая в Москве 
на прошлой неделе, поспо-
собствует богатому урожаю 
крупных и вкусных яблок, 
считают столичные биоло-
ги. 

Как рассказал «МК» заве-
дующий лабораторией био-
логии развития растений 
биологического факультета 
МГУ Владимир Мурашёв, 
нежаркая влажная погода 
прекрасно действует на са-
довые деревья, в частности 
яблони. Обычно знойные 
летние месяцы приводят к 
тому, что плоды созревают 
быстро, но при этом остаются 
мелкими. А сейчас у яблок 

есть достаточно времени 
для того, чтобы постепенно 
набирать сок и наращивать 
размеры. Поспеют они, ско-
рее всего, в срок, но по срав-
нению с прошлыми годами 
будут крупными и сочными. 
Первые плоды можно будет 
попробовать в конце июля — 
начале августа. В это время 
должны уже созреть яблоки 
сорта белый налив и китай-
ка.

Благоприятные прогнозы 
биологи дают также отно-
сительно редиса и укропа. 
В этом году благодаря влаж-
ности и прохладе наливается 
прекрасный зеленый укроп и 
великолепный редис. 

ДЛЯ ТЕРРОРИСТОВ С ВОСТОКА ПРИДУМАЮТ 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ ВИРУС

Специальный антивирус, 
способный блокировать 
пропаганду терроризма в 
Интернете, может появиться 
в России в ближайшем буду-
щем. А для пользователей 
Глобальной паутины будет 
создана особая памятка с 
правилами безопасного по-
ведения в соцсетях. 

Как рассказала «МК» член 
Общественной палаты РФ 
Елена Сутормина, члены за-
прещенного в России ИГИЛ 
взяли на вооружение хитро-
умный способ вербовки но-
вых адептов через Интернет. 
Это программа-бот, которая 
способна делать автомати-
ческую рассылку сотням ты-
сяч пользователей одновре-
менно. В оборот новое «чудо» 
берет не только привычные 
гаджеты — компьютер, план-
шет и смартфон, но и любую 

другую технику, имеющую 
связь с Сетью. Например, 
ролик с видео из жизни 
террористов может прийти 
даже на смарт-телевизор. 
По словам экспертов, актив-
но используется рассылка 
спама с письмами или ссыл-
ками в электронную почту и 
по СМС. Самый изощренный 
способ зацепить новичка — 
посты в соцсетях. На стене 
пользователя бот «пишет» 
сообщение нейтрального 
толка. Стоит кому-то «лайк-
нуть» такой пост, ему личным 
сообщением или письмом на 
страничке приходит ссылка. 
Блокировать бот невозмож-
но, так как все сервера нахо-
дятся за границей. Если же 
инициатива общественников 
получит поддержку чиновни-
ков, программисты создадут 
новый тип компьютерного 

антивируса. Он будет наце-
лен на уничтожение любого 
спам-контента, содержаще-
го хоть малейший намек на 
пропаганду террора. По за-
думке авторов проекта, соз-
даваться интернет-защитник 
будет по госзаказу. В резуль-
тате скачать антивирус поль-
зователи смогут бесплатно. 
Также среди школьников и 
студентов общественники 
хотят распространять па-
мятку с правилами поведе-
ния в соцсетях. В ней будет 
прописано, что не следует 
слишком подробно описы-
вать личные неурядицы, а 
также ставить «лайк» где по-
пало. Кроме того, ребятам 
будет рекомендовано не 
публиковать фотографии, 
по которым можно опреде-
лить место учебы или жи-
тельства. 

ШКОЛЬНИК СДЕЛАЛ СЕЛФИ ПЕРЕД 
ПОСЛЕДНИМ УДАРОМ

Любопытство, возобладав-
шее над осторожностью, ста-
ло причиной гибели 16-лет-
него жителя подмосковной 
Коломны в воскресенье. В 
компании четырех друзей 
парень проник на территорию 
чугунолитейного завода, что-
бы сделать необычные сел-
фи, и погиб от удара током.

Как стало известно «МК», 
около 19.00 пятеро одиннад-
цатиклассников забрели на 
территорию предприятия 
«Металлитмаш» на Окском 
проспекте. Здесь располо-
жены четыре цеха, которые 
находятся под круглосуточ-
ным наблюдением 12 чело-
век на 6 постах. Кстати, руко-
водство компании не может 
огородить предприятие за-
бором — два цеха находятся 
по одну сторону от дороги, 
а два — по другую. Однако у 
«семи нянек» дети все равно 

были «без глазу». По пожар-
ной лестнице, приставленной 
к постройке, подростки за-
брались на крышу, сфотогра-
фировались, а потом разбили 
окно в крыше, чтобы про-
никнуть внутрь. Сотрудники 
предприятия называют такие 
окна «фонарями» — через них 
в помещения поступает днев-
ной свет. Спустившись вниз 
(а высота потолков в ангаре 
без малого 10 метров), один 
из парней наступил на так 
называемую электрическую 
шину — приспособление, с 
помощью которого в цех по-
дается электричество. Маль-
чик скончался на месте. 

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
опрашиваются очевидцы 
произошедшего, назначена 
судмедэкспертиза.  

МОСКОВСКИЙ БОЛЕЛЬЩИК 
«ЗАРАБОТАЛ» ОЖОГ, РАСЦЕЛОВАВ 

СБОРНУЮ ПОРТУГАЛИИ
Ожог кисти правой руки по-

лучил болельщик после фи-
нального матча чемпионата 
Европы по футболу. Током 
мужчину ударило после того, 
как он в порыве радости полез 
целоваться с телевизором и 
задел провод питания.

Как стало известно «МК», 
курьезная история случилась 
в одном из домов по Кутузов-
скому проспекту, где с се-
мьей проживает 37-летний 
сотрудник промышленной 
компании. Хобби москвича 
— футбол: он является ярост-
ным болельщиком и сам 
играет. В этом году мужчина 
побывал на чемпионате Евро-
пы, но из-за работы не смог 
остаться на финальный матч. 
Долгожданный матч вос-
кресным вечером мужчина 

смотрел вдвоем с супругой 
по плазменному телевизору 
(сын-школьник был в лагере). 
И когда португальцы забили 
гол, болельщик, симпатизи-
ровавший Роналду и компа-
нии, на радостях решил об-
лобызать экран телевизора. 
Состояние крайней эйфории 
и сыграло с ним злую шут-
ку: гражданин приобнял весь 
корпус телевизора и случай-
но задел рукой провод пита-
ния, порвав его. Болельщика 
ударило током с такой силой, 
что на руке образовался ожог. 
Испугавшись за благоверно-
го, его супруга позвонила в 
одну из частных подстанций 
Скорой помощи. Фельдшеры 
смогли оказать помощь на 
месте, обработав и перебин-
товав кисть. 

ГРАБИТЕЛИ ВДОВЫ ВУЧЕТИЧА ВЗЯЛИ  
В СОУЧАСТНИКИ БЕГУНА

Усадьба вдовы советского 
скульптора Евгения Вучетича 
Веры Владимировны была 
ограблена рано утром в по-
недельник. Бесцеремонные 
гангстеры сняли кольцо с 
руки 94-летней хозяйки.

Как удалось выяснить «МК», 
в районе 4.00 злодеи без про-
блем проникли на террито-
рию участка, преодолев не-
высокий кирпичный забор. 
Видеокамер, кстати, на этой 
улице нет. Ранее помощники 
вдовы по хозяйству жалова-
лись на любопытных граждан, 
которые частенько переле-
зали через забор, чтобы по-
смотреть на копии скульптур 
(на участке, в частности, на-
ходится уменьшенная копия 
монумента «Родина-мать» и 

много дру-
гих творе-
ний). 

Из-за 
преклон-
ного воз-
раста Вера 
Влади-
мировна 
практи-
чески не 
встает с 

кровати. 
Вместе 
с си-
делкой 
она 
спа-

л а н а 
втором 

этаже (на 
первом эта-

же — мастерская), когда не-
званые гости, лица которых 
скрывали маски, их разбуди-
ли. Налетчики связали жертв 
и принялись рыскать по дому 
в поисках ценностей. В конеч-
ном счете они стянули кольцо 
с руки вдовы и покинули дом 
аналогичным образом, через 
забор.

Полицию вызвали в районе 
10 часов утра родственники 
Веры Владимировны — они 
приехали навестить пенсио-
нерку. Вдову и сиделку осво-
бодили от пут. Помощница 
отделалась лишь испугом, а 
вот у вдовы после нападения 

закололо сердце, а от вере-
вок остались повреждения на 
запястьях. Медики оказали 
помощь, но госпитализи-
ровать женщину не стали. 
«Ужасно она восприняла слу-
чившееся, все время теперь 
спит», — поделились родные 
с правозащитниками. Узнав 
о семейной неприятности, 
вся ближайшая родня вдовы 
съехалась в усадьбу. 

Кстати, безвинной жертвой 
преступления стал 78-летний 
пенсионер Геннадий Гриша-
нин. Мужчина живет непода-
леку и вот уже 60 лет делает 
утреннюю пробежку мимо 
дома вдовы. Когда приеха-
ли полицейские, Геннадий 
Федорович как раз находил-
ся на этом участке дороги. 
Пожилой москвич прервал 
упражнения, поинтересовал-
ся происходящим. Полицей-
ские, по его словам, грубо 
себя повели — заломили руки 
за спину, положили лицом на 
траву, но, когда пенсионер 
пожаловался на плохое само-
чувствие, вызвали медиков. 
Мужчину забрали в больницу. 
Сами полицейские объясня-
ют свои действия тем, что 
назойливый старик мешал 
проведению следственных 
мероприятий и затаптывал 
следы преступников, пока 
все ждали приезда кинолога 
с собакой.РАЗГОВОР НА МКАДЕ ПЛАВНО 

ПЕРЕШЕЛ В РАССТРЕЛ
Перестрелка 

в духе гангстер-
ских войн произо-
шла  в ночь с 10 на 
11 июля на АЗС в 
Юго-Западном 
округе столицы.  

Как стало из-
вестно «МК», око-
ло полуночи на 
заправку на 41-й 
км МКАД  прие-
хали представи-
тели армянской 
диаспоры на трех 
машинах — «Мер-
седесе», «Лексусе» и «Тойо-
те Королла». Они зашли в 
кафе и начали разговари-
вать. По словам очевидцев, 
происходящее со стороны 
сильно смахивало на сход-
ку авторитетов, причем с 
одной стороны было четыре 
человека, с другой — трое.  
После беседы  южане вышли 
на улицу и начали стрелять 

друг в друга из 
ПМ. У стреляв-
ших, как затем 
определили спе-
циалисты, было 
не меньше пяти 
пистолетов. 

Один из муж-
чин, 41-летний 
Карен Петросян, 
был застрелен. 
Его приятели  
Ашот Степанян и 
Арсен Гаспарян  
получили ране-
ния и оказались 

в больницах.   Блюстители 
закона нашли в машине па-
спорта, по которым и иден-
тифицировали личности 
жертв нападения. 

Злоумышленники скры-
лись на черной «Тойоте». 
Видеокамера запечатлела 
одного из убегавших банди-
тов, но задержать никого из 
преступников не удалось.

БОЛЬШОМУ КОРАБЛЮ ПРИШЛОСЬ 
ПРИДУМАТЬ БОЛЬШОЙ ПАРАШЮТ

Трехкупольную парашют-
ную систему с большей гру-
зоподъемностью для нового 
пилотируемого космического 
корабля разработали в НИИ 
парашютостроения. 

Как сообщили в институте, 
в новом российском косми-
ческом корабле «Федерация» 
можно будет поместиться 
вшестером и еще прихватить 
какие-нибудь грузы. Разра-
ботчики парашютных си-
стем увеличили количество 
куполов для спуска корабля 

до трех штук, повысив гру-
зоподъемность системы с 3 
до 8 тонн. Специалисты при-
бегали к методу математиче-
ского моделирования посад-
ки корабля. Трехкупольность 
парашюта делает ее очень 
стабильной и безопасной. 
Подобные системы разра-
батываются также и для аме-
риканских кораблей Dragon 
и Orion. Однако все системы 
являются уникальными, так 
как различаются еще по ско-
рости и виду приземления.

В БОРЬБЕ ЗА ВЛАСТЬ ДВА ЧИНОВНИКА 
УКАТИЛИСЬ ПОД КОЛЕСА

Должность в администра-
ции поселка Кубинка Один-
цовского района Московской 
области стала причиной 
криминальных разборок. 
Претендент на повышение 
использовал как аргумент 
автомат Калашникова. 

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
конфликт между замести-
телем главы администра-
ции, 38-летним Андреем 
Трубниковым, курирующим 
вопросы ЖКХ и граждан-
ской обороны, и работни-
ком автохозяйства, 31-лет-
ним Алексеем Кожановым, 
назревал давно. Кожанов 
претендовал на должность 
начальника транспортного 
цеха, а Андрей, по мнению 
Алексея, всячески препят-
ствовал его продвижению 
по службе. Наконец нервы 
мужчины не выдержали, и 
он решил выяснить ситуа-
цию со своим оппонентом. 
Для этого он взял своего во-
дителя, 28-летнего Алексея 
Субтеля (которого планиро-
вал сделать ни много ни мало 
своим заместителем), и на 
служебном автомобиле «Хун-
дай Старекс» поехал домой 
к своему обидчику в поселок 
Гарь-Покровское. Мужчины, 
предвидя, что их затея мо-
жет для них плохо кончиться, 

прихватили с собой автомат 
Калашникова. «Ствол» они 
спрятали за водительское 
сиденье. Подъехав к дому 
Трубникова, они увидели, что 
их уже поджидает хозяин и 
несколько его друзей. Как 
ни странно, с Андреем завел 
беседу водитель чиновника, 
а сам организатор разборок 
начал общение с друзьями 
своего оппонента. В какой-
то момент Субтеля увидел, 
что его босс лежит на зем-
ле, и трое мужчин колотят 
его бейсбольными битами. 
Шофер быстро понял, что 
дело пахнет керосином, и 
вытолкнул из салона авто-
мобиля заместителя главы 
администрации. Недолго ду-
мая, Субтеля достал из-под 
сиденья автомат, вышел из 
машины и начал стрелять в 
воздух. Однако это не особо 
напугало противников. Тогда 
он опять сел в автомобиль и 
начал движение задним хо-
дом, надеясь так отогнать 
нападавших от своего шефа. 
При этом он сбил с ног Труб-
никова, а заодно случайно 
наехал и на Кожанова. После 
этого перепуганный Субтеля 
уехал, и его до сих пор ищет 
полиция (пока удалось найти 
только машину). А оба чинов-
ника находятся после разбо-
рок в больнице с травмами. 

ОНКОБОЛЬНЫМ ХОТЯТ 
ВЫПИСЫВАТЬ ЭЛЕКТРОННЫЕ 

РЕЦЕПТЫ
Доступ к сильным обе-

зболивающим для тяжело 
больных пациентов может 
быть упрощен. План меро-
приятий по повышению до-
ступности наркотических и 
психотропных средств для 
использования в медицин-
ских целях утвержден Пра-
вительством РФ.

В частности, детям медики 
смогут назначать лекарства, 
не зарегистрированные на 
территории России. Кроме 
того, в 2018 году может быть 
осуществлен пилотный пере-
ход на электронную форму 
рецептов на серьезные пре-
параты. Еще одно нововве-
дение — декриминализация 
некоторых действий врачей 
и фармацевтов в сфере обо-
рота наркотиков. Из поня-
тия «пропаганда» исключат 
случаи распространения в 
медицинских, научных и 
учебных целях информации 
об использовании наркоти-
ческих средств и психотроп-
ных веществ. Для этого будут 
внесены поправки в КоАП. 

Сейчас за рассказ о том, как 
надо принимать такие лекар-
ства, врач может поплатиться 
штрафом до 5 тысяч рублей. 
А если медик является долж-
ностным лицом клиники, за 
подобную проповедь его 
оштрафуют на 40–50 тысяч. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует врач-

онколог Вадим ГУТНИК: 
«В электронных рецептах 
есть угроза безопасности. 
Кто и как будет их контроли-
ровать и защищать врачей 
от хакеров? Сейчас рецепты 
бумажные, это особый бланк, 
который сложно подделать. 
Что касается незарегистри-
рованных лекарств, то это 
хорошая инициатива. Если 
препарат прошел испытания 
на родине и показал хоро-
шие результаты, врач должен 
иметь право назначить его 
без вмешательства чинов-
ников и без риска угодить за 
решетку только из-за того, 
что он решил лечить человека 
эффективным способом».

ВИДЕО   
на сайте 

За этим забором 
находится дом вдовы 
Вучетича.
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ЗЛОБА ДНЯ

ОБРАЗОВАНИЕ

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ
Ну не Фунт же управлял конторой 
«Рога и копыта», он был так, для 
виду, для отсидки в случае чего.
Нет, г-н президент, это, конеч-

но, ваш закон — Закон Путина, а никакой не 
Яровой.

А закон «Димы Яковлева» (который некото-
рые называют людоедским) — это что ли закон 
Астахова и какого-нибудь Никонова? Да они во-
обще никто (в смысле реальной власти). 

У всех ваших законов есть общая примета: 
ваш закон возникает внезапно, принимают его 
стремительно, даже не читая. А если вам рас-
хочется — стремительно отзывают и меняют; вы 
же освободили депутатов от химеры совести. (Не 
хочу утомлять вас анекдотическими примерами 
того периода, когда вашей Государственной 
Думой России руководил ваш друг Грызлов, но, 
кстати, сам он — очень показательный случай. 
Был министром внутренних дел; восемь лет (с 
2003 по 2011) председательствовал в парламенте 
России; считался руководителем партии власти; 
может, и теперь всё ещё считается… А какой след 
он оставил в истории? Никакого. Разве что пы-
тался внедрить научные шарлатанские фильтры 
(ценой превышающей золотой запас страны).

H H H
В России президент отвечает за всё! Забы-

ли? А ведь это, г-н президент, ваши собственные 
слова. Вы их сказали в 2000-м, первый раз всту-
пая в должность.

Всё что происходит, так или иначе приклеи-
вается к вам. Не случайно же, как только защитник 
детей Астахов спросил: «Как поплавали?», люди 
вспомнили выражение «она утонула»…

…Помните, были плакаты «План Путина»? 
Никто не знал, что это значит, но никто и не со-
мневался, что это «нечто» — полностью ваше.

Даже «Платон», взбунтовавший дально-
бойщиков, — ваш. И чтобы не тратить время на 

перечисление всего прочего, скажем: это ваше 
правительство, ваш премьер-министр.

Историческая справедливость — так она 
выглядит, так устроен мир. Петровские рефор-
мы, Сталинские репрессии, Николаевская 
железная дорога, век Екатерины, Хрущёв-
ская оттепель…

Николаевская дорога Петербург-Москва — 
чей проект? кто инженер? — никто не помнит. 
Сталинские репрессии — а ведь Сталин никого 
не расстреливал ни на Колыме, ни в подвалах 
Лубянки, так и Гитлер никого не расстреливал 
(морковку ел), а все его палачи уже почти забыты. 
(Случилось мне, г-н президент, держать в руках 
архивный документ: отпечатанный на машинке 
список — десятки фамилий, а на полях красным 
карандашом резолюция и подпись: «Судить и 
приговорить к высшей мере. И.Ст.» Он таким 
образом убил не только их, но и суд. Каково было 
судьям вести процесс, когда приговор уже вы-
несен И.Ст.)

Есть такая известная штука: приговор исто-
рии. Политики бессильны его изменить. Об этом 
писали, в это твёрдо верили лучшие умы России: 
Державин, Пушкин, Лермонтов, Гоголь, Толстой, 
Достоевский… А кто им возражает? Яровая, 
Железняк, Жириновский, Мизулина (впрочем, 
вы своих знаете без нашей подсказки) — всех 
их забудут быстро. Не верите? Но кто сейчас 
помнит всесильного Бурбулиса, могущественных 
Шумейко, Скокова, Полторанина — имена их 
ты, Господи, веси. Кто только не ездил по нам 
с мигалкой и охраной: живы ли они физически 
— не знаем, не интересно, а политически они 
мертвы. И сегодняшние исчезнут прежде, чем 
лягут в землю.

...Какой приговор останется в истории? Уж на 
что был умён и успешен Борис Годунов — всена-
родно избранный царь Всея Руси, но раскроешь 
великую трагедию, а там: 
Борис, Борис! всe пред тобой трепещет…
И не уйдешь ты от суда мирского,
Как не уйдешь от Божьего суда.

Возможно, вам в утешение скажут: это, мол, 
говорит самозванец. Нет, это говорит чернец 
Гришка, ещё не мыслящий о троне. Да если б и 
мыслил… Он же не сказал «от меня не уйдёшь», 
он сказал — «от Божьего суда». Он говорит (и 
думает), не о своей буйной голове. Потрясающая 
и чуть не погубившая Россию авантюра ещё 
не пришла ему в голову. Он говорит (и думает) 
о летописи и о Пимене летописце — безвест-
ном монахе, хромом старике. Вот полный текст 
фрагмента:
Борис, Борис! всe пред тобой трепещет…
А между тем отшельник в темной кельe
Здесь на тебя донос ужасный пишет:
И не уйдешь ты от суда мирского,
Как не уйдешь от Божьего суда.

С точки зрения царя и придворных — донос. 
С точки зрения суда истории — свидетельские 
показания и приговор. Какой там Гришка! Это 
мысли Пушкина — о приговоре истории.

H H H*
Есть люди, г-н президент, которые всё пло-

хое приписывают вам. Несправедливо. Дороги и 
до вас были плохи. Но вы их не исправили. А могли 
бы — за семнадцать-то лет; денег было море!

Только что дорожное министерство со-
общило: 90% дорог России — в ужасающем 
состоянии (при этом 90% граждан — за вас). 

Одновременно ваш старый друг, лидер партии 
«Справедливая Россия» предложил поменять 
Конституцию. Понимаете, не дороги исправить, 
а Основной закон.

МИРОНОВ. Я считаю, что нам нужно по-
менять 13-ю статью Конституции и убрать 
оттуда формулировку о том, что в России 
не допускается никакой государственной и 
обязательной идеологии. Я вношу предло-
жение, в том числе Госдуме седьмого созыва 
подумать над этим.

Сколько будет стоить и как будет выглядеть 
идеология, сочинённая по заказу Кремля за 
бюджетные деньги? Гения не наймёте, а эф-
фективный шарлатан неизбежно придумает 
пошлость.

Как подумаешь, что Миронов много лет был 
депутатом и даже председателем Совета Фе-
дерации… Неужели он не дочитал Конституцию 
до конца? Там есть статья 135, которая прямо 
запрещает Думе и СФ менять первые 64 статьи, 
в том числе, разумеется, и 13-ю.

Если не ошибаемся, этот Миронов в своё 
время предлагал вам стать пожизненным пре-
зидентом, бессрочным, типа Туркменбаши. Ваш 
верный друг постоянно хочет сделать вам при-
ятное и чем-то отличиться среди толпы желаю-
щих сделать вам приятное. Порой их действия 
заставляют сомневаться: может быть, главная 
характеристика эпохи не воровство, а глупость; 
но это так, случайные, туманные мысли…

H H H
…Если бы приговор истории писали люди, 

он, конечно, содержал бы светлые стороны лич-
ности и смягчающие обстоятельства. С некото-
рыми оговорками туда, безусловно, попала бы 
Сочинская Олимпиада и, возможно, чемпионат 
мира по футболу. Но до последнего ещё надо 
дожить и желательно без мельдония.

Александр МИНКИН.

НЕЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ПРИГОВОРc 1-й стр.

На заглавной странице офици-
ального сайта НАТО прошедшее 
в столице Польши действо оха-
рактеризовано английским при-

лагательным landmark, которое можно перевести 
как «эпохальное», «знаковое» или даже как «по-
воротный пункт». 

Но в реальности, с моей точки зрения, в 
Варшаве не просто не произошло ничего «эпо-
хального». На саммите НАТО не было даже ничего 
по-настоящему нового. К этому мероприятию 
стоит относиться как к пышному, красивому и убе-
дительному и грандиозному пропагандистскому 
шоу — не менее, но и не более. И не надо думать, 
что я пишу эти слова для того, чтобы успокоить 
растревоженные речами западных политиков 
в Варшаве нервы или преуменьшить масштаб 
российских внешнеполитических проблем. 

И то, и другое — глупо. Но не менее глупо 
— поддаваться на уловки политических иллю-
зионистов из НАТО и верить в то, что против 
России объединилась «практически вся Европа, 
и не только» и наше положение «почти что без-
надежное». Это тоже совсем не соответствует 
действительности. Что же тогда этой действи-
тельности соответствует? 

Мне кажется, что для того, чтобы это понять, 
нужно сначала четко определить: кто являлся 
главным «интересантом» резко антироссийской 
направленности саммита НАТО? Таких «интересан-
тов» — несколько. Это, во-первых, антироссийский 
блок внутри НАТО — Польша, бывшие советские 
республики Прибалтики и в несколько меньшей 
степени страны Скандинавии. Во-вторых, это 
главная держава Североатлантического альянса 
— Америка. В-третьих, страна, которая в НАТО не 
входит, но очень хочет туда попасть, — Украина. 

Зачем антироссийская истерика в столице 
Польши была нужна Киеву, Варшаве, Вильнюсу и 
Риге — понятно и не требует особых объяснений. 
Но вот зачем она была нужна Америке — тема 
гораздо более интересная. «Российская угроза» 
— это для США прежде всего очень эффектив-
ный инструмент политического контроля над 
Европой. Когда между Москвой и Западом в по-
литическом отношении тишь да гладь — сейчас 
в это трудно поверить, но не в столь далеком 
прошлом такое тоже было, — внутри блока НАТО 
начинается разброд и шатания. 

Возмутители спокойствия из числа евро-
пейских политиков начинают задаваться вопро-
сами: а почему мы должны безропотно слушать-
ся американцев? Действительно ли они так нам 
нужны? Но когда на горизонте вновь вдруг на-
чинает маячить «страшная российская угроза», 
все эти разговоры начинают восприниматься 
как опасная или даже безумная блажь. У аме-
риканских политиков появляется возможность 
скомандовать своим европейским союзникам: 
«А ну-ка, парни, к ноге!» 

У американских генералов и американского 
военно-промышленного комплекса — тоже сча-
стье. Теперь они могут шантажировать законо-
дателей, требуя увеличения финансирования. 
Мол, немедленно дайте денег на проект Х! В 
противном случае Америка и ее союзники ока-
жутся беззащитными перед лицом агрессивных 
и коварных намерений злодея Путина! 

Иными словами, наша умница Мария Заха-
рова из МИДа может сколько угодно доказывать, 
что «НАТО продолжает существовать в некоем 
военно-политическом зазеркалье... Вопре-
ки... необходимости сопряжения потенциалов 
всех ответственных международных игроков в 

противодействии реальным, а не надуманным 
вызовам современности альянс концентрирует 
свои усилия на «сдерживании» несуществующей 
«угрозы с востока». 

Бесполезно, Мария Владимировна! Если 
«несуществующие угрозы» приносят кому-то 
фантастические политические дивиденды, то 
они раз за разом будут объявляться «более 
реальными, чем сама реальность!» Что же тог-
да может и должна делать Россия в ситуации, 
когда все ее аргументы изначально отбрасы-
ваются как «лживая пропаганда» и «информа-
ционный мусор»? Вот что мне кажется главным 
— самим не скатиться в «военно-политическое 
зазеркалье».

Мы должны видеть ту Европу, которая есть, 
а не ту, которую, надо признать, с безусловным 
талантом, рисуют натовские пропагандисты. 
Какой Европа была до слета НАТО в Варша-
ве, такой она по большому счету и осталась. 
Осталась, например, усталость от санкционной 
войны с Россией, от затянувшегося конфликта 
на Украине и от самой Украины, которая ведет 
себя все более капризно и истерически. 

И еще по поводу страны, президентом кото-
рой является большой любитель НАТО Петр По-
рошенко. Мощные антироссийские настроения 
на Украине, естественно, никуда не ушли. Но в 
украинском общественном мнении появились 
новые — возможно, пока еще не очень отчетли-
во выраженные тенденции: разочарование по 
поводу того, что два года фактического пребы-
вания страны в западном альянсе не принесли 
ей никаких особых выгод и дивидендов. Если 
конфликт между Москвой и Киевом не будет 
обостряться, то через энное количество лет 
отношения между двумя государствами станут 
менее напряженными. Прежней теплоты, конеч-
но, не будет. Но не будет, я надеюсь, и нынешней 
оголтелой вражды. 

Не стоит сбрасывать со счетов и недавнее 
замирение с Турцией и конфликт в Сирии, где 
Запад по-прежнему заинтересован в сотруд-
ничестве с Москвой... К чему я все это говорю? 
К тому, что в руках Москвы совсем не так мало 
козырей, как это пытаются внушить нам в НАТО. 
Конечно, наличие козырей совсем не означает, 
что нам удастся их правильно разыграть. Но 
причин для паники после саммита Североат-
лантического альянса у нас точно нет.

Зато причины есть для дополнительной 
осторожности — в плане избегания случайного 
военного столкновения российских подразде-
лений с западными. Наши и натовские самолеты 
и корабли летают и плавают очень близко друг 
от друга. Наши и натовские военные слушают 
речи своих политиков. Учитывая обнаженное 
состояние нервов по обеим сторонам нового 
идеологического «железного занавеса», такое 
положение дел нельзя не признать взрывоопас-
ным. Надеюсь, что на Совете Россия—НАТО в 
среду эта тема станет предметом самого при-
стального внимания. Тогда от этого действа 
будет реальный толк.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

НЕ СКАТИТЬСЯ В ЗАЗЕРКАЛЬЕ...
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Два мотора антироссийского альянса внутри НАТО: министр обороны 
Литвы Юозас Олекас и его коллега из США Эштон Картер.

В день памяти основателей Валаамско-
го монастыря преподобных Сергия и 
Германа на святом острове встретились 
сразу два больших руководителя: глава 
государства Владимир Путин и глава 
Русской православной церкви патриарх 
Кирилл. Присутствие владыки на тор-
жествах ставропигиального монастыря 
подразумевалось само собой. А вот 
президент прибыл на остров с неофи-
циальным частным визитом. В это же 
время на Валаам прибыли два теплохо-
да украинско-российских паломников. 
В эти дни здесь состоялось другое не-
маловажное событие: Валаам обзавел-
ся двумя новыми памятниками: один из 
них — образ валаамской Божьей Матери 
— был освящен патриархом. Монумент 
же великому князю Владимиру был до-
ставлен на остров, но пока официально 
не открыт.

«Владимир Владимирович обедает с па-
триархом», — пробегавшие мимо монахи опо-
вещали прихожан о каждом шаге первого лица 
государства. Надо сказать, что визит президента 
на Валаам оказался для многих неожиданно-
стью. Хотя, по словам местной братии, Путин 
бывает на острове часто, но старается не сму-
щать паломников своим присутствием. И в этот 
раз о прибытии президента на торжественную 
литургию по случаю дня поминовения основа-
телей монастыря стало известно буквально за 
несколько минут до того, как загорелый Влади-
мир Владимирович в рубашке и жилетке прошел 
по монастырскому двору в немногочисленном 
окружении. «Он всегда приезжает на Валаам в 
эти дни, — рассказывают валаамские старожилы. 
— Стоит на службе в храме, не афиширует своего 
присутствия, как правило, на хорах». Но в этот раз 
Владимиру Владимировичу все же довелось «за-
светиться». Журналисты, прибывшие освещать 
открытие валаамских памятников, не упустили 
возможности щелкнуть первое лицо на память.

Событие было тем замечательнее, что ини-
циаторами появления новых православных памят-
ников на острове стали российский Фонд Андрея 
Первозванного и украинский завод «Мотор Сич», 
специализирующийся на выпуске авиационных 
двигателей для наших самолетов и вертолетов. 
У этих двух организаций — давняя история взаи-
моотношений. Замысел об установке памятников 

князю Владимиру и апостолу Андрею Первозван-
ному возник еще в преддверии празднования 
1025-летия крещения Руси. События, потрясшие 
Украину в начале 2014 года, не помешали вопло-
щению идеи. Памятник Андрею Первозванному 
появился на Валааме горячим летом 2014-го. А 
теперь вот у Свято-Владимирского скита появит-
ся и 7-метровый бронзовый монумент великому 
князю Владимиру.

За день до этого у стены Спасо-
Преображенского собора патриархом Кириллом 
был освящен скульптурный образ Пресвятой 
Богородицы, воспроизводящий изображение 
валаамской иконы Божьей Матери, написанной в 
1878 году насельником монастыря иеромонахом 
Алимпием. Точно такой же памятник есть и в За-
порожье. Творение рук отца и сына — скульпторов 
Вячеслава и Андрея Клыковых — появилось у 
входа в Андреевский кафедральный собор в 2012 
году. Образ для Валаама Андрей Клыков вос-
производил уже самостоятельно. Он же является 
автором памятника великому князю Владимиру. 
И здесь он пошел по стопам отца, создавшего 
знаменитые монументы Крестителю в Севасто-
поле и Белгороде. 

«Мы открываем памятники здесь, чтобы 
подтвердить нашу общую цель — укрепление 
православной веры», — заявил во время от-
крытия образа валаамской Божьей Матери 
президент «Мотор Сича» Вячеслав Богуслаев. 
«За кадром» глава украинского авиамоторного 
предприятия заметил, что «Мотор Сич» не со-
бирается скрывать своей причастности к появ-
лению скульптур на Валааме. А помимо эконо-
мики две страны связывает еще и общая вера. 
Председатель попечительского совета Фонда 
Андрея Первозванного Владимир Якунин тоже 
полагает, что Владимир Креститель — знаковая 
и объединяющая фигура для обоих государств. 
«Тот факт, что этот проект, как и многие другие, 
мы реализуем совместно с нашими друзьями 
из Украины, подчеркивает принадлежность 
наших народов к единому цивилизационному 
пространству, общему прошлому и, убежден, 
общему мирному будущему», — говорит он. Тема 
примирения на Украине звучала и в молитве 
патриарха Кирилла во время торжественной 
литургии в Спасо-Преображенском соборе Ва-
лаамского монастыря.

Елена КОРОТКОВА, Валаам.

ВАЛААМ ВСТРЕЧАЛ ВЛАДИМИРОВ: 
ПУТИНА И КРЕСТИТЕЛЯ
На святом острове появилось два новых памятника: один открыт, 
другой пока только доставлен
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Президент и патриарх.

Система ЕГЭ позволяла посту-
пать на несколько специально-
стей нескольких вузов, а потому 
абитуриенты годами несли в 

приемные комиссии копии аттестатов. На за-
числение, до момента, когда надо делать выбор, 
подача копии или оригинала не влияла: списки 
кандидатов составлялись сугубо по баллам 
ЕГЭ. Новые же правила, по сути, ставят крест 
на возможности сдать документы более чем в 
один вуз: 80% мест первых курсов теперь сразу 
отдаются тем, кто принес подлинник аттестата, 
а ребята с лучшими баллами, но с несданными 
аттестатами пролетают...

Вводя ЕГЭ, власти упирали на два основ-
ных достоинства этой системы вступительно-
выпускных экзаменов: объективность оценок 
и возможность поступать в несколько вузов 
сразу. С объективностью и честностью оценок 
ЕГЭ не задалось сразу, а в этом году под удар 
попало и второе «преимущество» — особенно 
ценная для ребят из глубинки возможность 
рассылать документы в несколько вузов сразу. 
Для абитуриентов это и в самом деле было 
удобно: разослал копии документов по вузам, 
выбрал лучший из тех, куда проходишь по своим 
баллам на бюджет, а затем отвез подлинник, 
и всё — зачислился. А вот для вузов дело обер-
нулось колоссальной морокой — бесконечная 
корректировка списков условно зачисленных 
и три волны реального зачисления, последняя 
из которых плавно перетекает в начало нового 
учебного года 1 сентября. И никаких отпусков 
для ректората — одна нервотрепка...

И вот в прошлом году была впервые опро-
бована, а в этом — окончательно закреплена 
практика зачисления 80% первокурсников из 
числа ребят, сразу же принесших подлинники 
аттестатов. И пусть в числе остальных за бортом 
до поры до времени остались хоть стобалль-
ники, в то время как на 80% мест зачислены, к 
примеру, 60–70-балльники, — наплевать.

— С возможностью поступления в несколь-
ко вузов на основании результатов ЕГЭ, похоже, 
покончено, — заявил «МК» сопредседатель 
движения «Образование для всех» Олег 
Смолин. — В университеты теперь набирают 
не тех, у кого больше баллов, а тех, кто раньше 
принес аттестат. Вузам так, конечно, удобнее — 
но ведь ЕГЭ вводился для удобства абитури-
ентов, а не вузов!

 — Если в тот вуз, куда сдали оригинал 
аттестата, не зачислят, то в другой есть риск 
не успеть довезти подлинник, что составляет 
изрядную проблему для иногородних абитури-
ентов, которым приходится сломя голову снова 
ехать в Москву, — комментирует зампред 
комиссии по образованию и науке Обще-
ственной палаты Любовь Духанина. — Еще 
одна серьезная проблема вступительной кам-
пании в этом году — большие очереди, ребята 
по 3–4 часа стоят, чтобы подать документы! 

— В этом году во многих вузах подозри-
тельно быстро закончились бюджетные ме-
ста, — отмечает руководитель Общества за-
щиты прав потребителей образовательных 
услуг Виктор Панин. — Абитуриенты, имею-
щие высокие баллы ЕГЭ, приходят в вузы или 
заходят на сайты учебных заведений и видят, 
что бюджетных мест уже практически нет. Все 
крупнейшие вузы по многим направлениям уже 
практически закончили набор на бюджетные 
места. Все они заняты льготниками — победи-
телями олимпиад, социально незащищенными 
и т.п. Очевидно, что люди уже адаптировались 
к существующей системе поступления и нашли 
на «хитрую гайку» Министерства образования 
свой «хитрый болт»...

«МК» прошелся по нескольким популярным 
вузам столицы, чтобы оценить муки, испыты-
ваемые абитурой.

Московский авиационный институт
На крыльце многолюдно, перед КПП стол-

пились молодые люди в ожидании возможности 
подачи документов. Приемная комиссия начи-
нает работать с 14.00, в самую жару, но многие, 
как выпускницы столичной школы №949 Татьяна 
и Анастасия, пришли заранее, за несколько 
часов. На выражениях лиц ожидающих читается 
усталость от долгого времяпрепровождения 
на ногах. 

Московский государственный лингви-
стический университет (бывший Иняз) 

Очередей нет, обстановка спокойная. 
Возле корпуса, где разместилась приемная 
комиссия, растянули тенты, расставив под ними 
дополнительные садовые скамейки, столы и 
стулья. Двери в помещение, где подают до-
кументы и выдают экзаменационные листы, 
широко распахнули, и там не душно. Число же 
волонтеров и членов приемки сопоставимо с 
числом абитуриентов.

Российский университет дружбы на-
родов (РУДН)

Очереди в приемную комиссию РУДН есть. 
Но, несмотря на то что в этом году абитури-
ентов значительно больше, чем в прошлом, 
организаторы грамотно справляются с потоком 
поступающих, которых насчитывается под две 
сотни каждый день. Чтобы не запутаться с по-
дачей документов, на входе главного корпуса 
университета будущих студентов встречают 
координаторы приемной комиссии, которые 
помогают абитуриентам и их родителям.

Марина ЛЕМУТКИНА, Евгений 
БАЛАБАС, Ксения АНДРОННИКОВА, 

Татьяна ФИЛИПЧЕВА.

СДАТЬ АТТЕСТАТ 
И НЕ ПРОЛЕТЕТЬ
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Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
КАДР

Северная Корея пригрози-
ла «физическими мерами» 
на размещение в Южной 
Корее американской 
комплексной системы 
противоракетной оборо-
ны THAAD. Напомним, что 
этот шаг Вашингтон и Сеул 
анонсировали на прошед-
шей неделе. Как сообщает 
Reuters, Пхеньян обещает 
превратить Юг «в море огня 
и кучу пепла в тот момент, 
когда последует приказ». 
Напомним, что сообще-
ния о размещении системы 
THaaD вызвали негативную 
реакцию Китая и России. 
Министр иностранных дел 
Китая Ван И предположил, 
что за «размещением стоит 
заговор». В заявлении МИД 
РФ говорится, что действия 
Сеула и Вашингтона способ-
ны «лишь усилить деструк-
тивное влияние глобальной 
ПРО США на международную 
безопасность и стратеги-
ческую стабильность». «Это 
привычная тактика, — по-

яснил «МК» заявление 
Пхеньяна кореевед, ди-
ректор Центра российской 
стратегии в Азии ИЭ РАН 
Георгий Толорая. — В свое 
время северокорейцы на 
переговорах сказали, что они 
превратят Сеул в море огня, 
но это не предназначалось 
для пропаганды. Южнокорей-
цы, чтобы показать, какие их 
соседи «плохие», опублико-
вали запись переговоров, что 
вызвало большой шум. Се-
верокорейцам понравилось, 

что им удалось вызвать такую 
реакцию без всяких допол-
нительных расходов. Мне 
кажется, то, что они делают 
такие резкие заявления, 
связано с желанием угодить 
Китаю и России, которые вы-
ступают резко против THaaD, 
потому что для северокорей-
цев размещение этой  
системы 
меняет 
на самом 
деле не-
много».

КОНФЛИКТ

КНДР ГРОЗИТ СОСЕДЯМ «МОРЕМ ОГНЯ И КУЧЕЙ ПЕПЛА» 

В Нацгвардии, преобра-
зованной из внутренних 
войск МВД РФ, вывели на 
чистую воду очередного 
мздоимца. В начале июля 
Московский гарнизонный 
военный суд (МОВС) признал 
начальника производственно-
технического отдела Центра 
заказчика-застройщика войск 
национальной гвардии под-
полковника Николая Полякова 
виновным в получении взятки 
в сумме более 2 миллионов 
рублей. Деньги Поляков взял 
с коммерсантов из подрядной 
компании за общее покрови-

тельство и лоббирование их 
интересов при строительстве 
в Софрине водозаборного 
узла для нужд воинской части 
в период с 2014 по конец 
2015 года. Как установило 
следствие, Поляков пообе-
щал коммерсантам оплатить 
работы, которые фактически 
не были выполнены. Одна-
ко об этом стало известно 
оперативникам Управления 
ФСБ России по ВВ МВД. 
В результате дело было 
передано в МОВС, и Поля-
кова приговорили к 8 годам 
колонии строгого режима с 

выплатой штрафа в размере 
6 млн 750 тыс. рублей. «В 
настоящее время руковод-
ством Федеральной службы 
войск Национальной гвардии 
совместно с сотрудниками 
Управления ФСБ России по 
ВВ МВД России проводит-
ся целый комплекс меро-
приятий, направленных на 
очищение собственных рядов 
от лиц, дискредитировавших 
высокое звание офицера и 
воина войск правопорядка», 
— прокомментировали «МК» 
в Федеральной службе войск 
Национальной гвардии РФ.

ФЕМИДА

ПОДПОЛКОВНИК НАЦГВАРДИИ ОТСИДИТ 8 ЛЕТ И ВЫПЛАТИТ ШТРАФ 
ВТРОЕ БОЛЬШЕ ВЗЯТКИ

ЦИТАТА

Аркадий ДВОРКОВИЧ, вице-премьер РФ, — о возобновлении 
чартерных рейсов в Турцию

«Пока еще нет окончательного решения, есть поручение 
премьера, вы знаете, соответствующие предложения 
представить. Скорее всего дождемся получения от турецких 

коллег хотя бы официальных подтверждений гарантий безопасности. Понятно, 
что в этом мире ничего не гарантировано, но по крайней мере они должны такие 
гарантии дать, и это будет достаточным для того, чтобы возобновить рейсы».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В то же время, пока чартерные рейсы не возобновились, Ассоциация 
туроператоров России сообщила, что продажа путевок в Турцию уже 
изменила цены на другие популярные курорты. В частности,  на  прошлой 

неделе популярность Кипра упала на 30%, Туниса — на 15%, а Греция потеряла 5%. «Продажа 
путевок в Турцию не сбила цены на другие направления, а чуть-чуть их скорректировала, — рас-
сказал «МК» вице-президент Ассоциации туроператоров России Дмитрий Горин. — Сна-
чала Турция предлагала низкие цены на путевки, потом они из-за отсутствия чартерных рейсов 
повысились. И Турция сейчас дороже всех других направлений, включая Грецию, Кипр, 
Болгарию и Россию. Другие же направления действительно показали незначительный, на 
5–10%, спад продаж.  Из-за неопределенности с продажами туров в Турцию рынок лихорадит. 
По заявкам операторов и чартерных авиакомпаний, если бы в августе это направление полно-
ценно было бы открыто, в Турцию могли бы отправиться чартерными рейсами  77 000 россий-
ских туристов. Это без учета регулярных рейсов. 8 июля премьер-министр Дмитрий Медведев 
поручил ведомствам в течение недели разработать и представить в правительство предложения 
по возобновлению чартерных рейсов в Турцию. Соответственно, 15 июля будет какое-то 
решение. Каким оно будет — никто не знает». 

Премьер-министр Дми-
трий Медведев подписал 
распоряжение о продаже 
10,9% акций российской 
группы алмазодобываю-
щих компаний АЛРОСА. По 
словам главы Росимущества 
Дмитрия Пристанскова, в 
результате сделки российская 
казна пополнится на 52,2 
млрд рублей. «Это, безу-

словно, событие со знаком 
«плюс», — комментирует 
«МК» эксперт-аналитик MFX 
Broker Александр Гричен-
ков. — Как известно, в этом 
году федеральный бюджет 
сверстан с дефицитом. Один 
из способов компенсации 
имеющегося недостатка 
средств является привати-
зация ряда государственных 

активов — пакетов акций АЛ-
РОСА, «Роснефти», «Башнеф-
ти» и т.д. Размещение пакета 
АЛРОСА прошло успешно при 
высоком спросе со стороны 
иностранных инвесторов. 
Покупка состоялась по хоро-
шей цене, с минимальным 
дисконтом, и это позволяет 
надеяться, что и другие при-
ватизируемые активы рынок 
встретит столь же или даже 
еще более благосклонно». 

ЦИФРА

пополнит бюджет приватизация АЛРОСА 
На 52,2 млрд рублей 

ПОДРОБНО   
на сайте 

Десятки бывших совет-
ских пионерских лаге-
рей, расположенных в 
Подмосковье, которые 
стали общежитиями для 
гастарбайтеров или пре-
вратились в базы отдыха, 
могут вернуть себе статус 
детских оздоровительных 
учреждений. В регионе 

запущена программа по вос-
становлению детских лагерей 
для дальнейшего профильно-
го использования. Правитель-
ство области намерено взять 
на баланс все эти комплексы 
(большинство из них пока на 
балансе муниципалитетов) и 
сдавать их в аренду инвесто-
рам, которые готовы будут 

превратить полуразрушенные 
корпуса в здания европейско-
го уровня. Инвесторам обеща-
ны льготные условия аренды. 
Например, неиспользуемый 
лагерь, рыночная стоимость 
которого составляет 60 мил-
лионов, будет сдаваться не за 
15 миллионов рублей в год, а 
лишь за миллион. 

ОБЛАСТЬ

СОВЕТСКИМ ПИОНЕРЛАГЕРЯМ ВЕРНУТ ИХ СТАТУС 

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ  
на сайте 

Многие жители Южной Кореи также выступают против 
размещения  THAAD в своей стране.

Юлия Ступишина из Нижнего Новгорода завоевала титул «Миссис Россия-2016».  
В финале конкурса участвовали 24 красавицы из Байкальска, Иркутска, Ханты-Мансийска, 
Барнаула, Новосибирска, Томска, Кемерова, Великого Новгорода, Смоленска, Нижнего 
Новгорода, Вологды, Ростова-на-Дону, Владимира, Уфы, Новокузнецка и Москвы. «Мис-
сис Россия» — ежегодный конкурс красоты, который проводится с начала 2000-х годов. 
В нем могут участвовать россиянки в возрасте от 22 до 43 лет, состоящие в официаль-
ном браке и воспитывающие минимум одного ребенка. 35-летняя Юлия Ступишина имеет 
два высших образования (ВШЭ и РАНХиГС), замужем за бизнесменом-строителем, имеет 
4-летнего сына Кирилла и в рамках команды конкурса занимается поддержкой детей, ко-
торые лечатся в областном онкоцентре. 

В формате блица све-
жеиспеченная «миссис 
Россия» рассказала «МК» 
о себе:
 — Три любимых вида 
спорта, которыми зани-
маетесь?
 — Горные лыжи, вейкборд 
(катание на доске по воде за 
катером), велосипед.
 — Три любимых блюда?
 — Очень люблю все морское 
— любые морепродукты. На 
втором месте все молочное, 
а на третьем, как ни странно, 
мучное — разнообразная 
выпечка. Когда я в форме, 
то я себя не ограничиваю, не 
хватает на это душевных сил!
 — Три любимых фильма?
 — «Зеленая миля» с Томом 
Хэнксом, «Белое солнце 
пустыни» и мультик «Зверо-
полис».
 — И три главных качества, 
которые цените в людях?
 — Искренность, надежность 
и позитивный настрой!
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У Карла Маркса, забившего наши головы 
классовой борьбой и прочими сомнительными 
ценностями вроде «нам нечего терять кроме 
своих цепей» (как будто у пролетариев не было 
культурных традиций и отеческих святынь), — 
так вот у этого философа, кстати, ненавидящего 
Россию, был один примечательный лозунг: 
«Подвергай всё сомнению». Он-то и ударил по 
моему сознанию еще в средней школе.

С тех пор, когда на моих глазах форми-
руется некое общее мнение по какому-либо 
вопросу непосредственно в СМИ, а также в 
среде уважаемых общественных деятелей, 
я вспоминаю незабвенного Маркса.

 Наша сборная по футболу не оправдала 
завышенных надежд, что возлагались на нее 
многими тысячами наших болельщиков. Судя 
по некоторым настроениям, после публич-
ного подсчета заработанных футболистами 
денег напрашивался следующий неотвратимый 
вывод: реквизировать дорогие автомобили 
футболистов (перечень их был опубликован в 
нашей прессе). Возникло устойчивое суждение: 
футболистам сборной необязательно платить 
зарплату, если они проиграли ответственную 
встречу. Если же выиграли — пусть получат 
среднюю зарплату по региону, без излишеств. 
И обязательно в рублевом исчислении, без 
перерасчета на евро и тем более на доллары. 
Следующий шаг, по-моему, напрашивается 
сам собой: проверить у каждого участника 
сборной домашний холодильник — нет ли там 
недопустимого количества деликатесов за-
граничного происхождения? Не зазнались ли 
окончательно наши футболисты?

Я еще не коснулся самого страшного. Двое 
известных футболистов — Кокорин и Мамаев — 
не просто зазнались, а посетили пункт обще-
ственного питания в Монте-Карло, что само по 
себе является вызовом для народов РФ. Их там 
опознали местные монтекарловцы и приезжие 
туристы. Не от большого ума им стали посылать 
бутылки шампанского и оркестр сыграл в их 
честь гимн России.

Краткое разъяснение случившегося по-
явилось в СМИ. Писали, что другие русские 
клиенты тоже стали в знак уважения посылать 
футболистам шампанское. Сами же футболисты 
вообще не пили алкоголь.

Похоже, им следовало бы плеснуть шам-
панским в лица угощающих и вмешаться в игру 
оркестра, который исполнял гимн России, но 
этого не случилось, за что извинился один из 
футболистов по главному российскому теле-
каналу. Конечно, национальный траур в связи 
с проигрышем не был объявлен и футболисты 
не затаились, как того требовал исход рокового 
матча, а вызывающе уселись за столик, при-
творившись невинными туристами.

Репрессии не заставили себя ждать. Руко-
водители российских клубов в качестве пред-
варительной меры оштрафовали футболистов 
на 290 000 и 130 000 евро, что, конечно, не 
могло успокоить футбольных болельщиков. За 
посещение Монте-Карло, само собой, напра-
шивалось тюремное заключение. Это было бы 
по-нашему, по-сталински. Пусть они не пили за 
рубежом шампанское, но зачем назло своему 
народу посетили рулеточное Монте-Карло? 
Пусть в свободное время, но посетили. Как бы 
бросив вызов обществу. И пусть подумают об их 
участи другие забывчивые туристы. Да, многое 
у нас изменилось, но далеко не всё.

Футбол давно в глазах некоторых россиян 
потерял признаки спортивной игры. Сегодня 
это престиж государства и всех его руководя-
щих органов, включая правительство. Такое 
не прощают.

Я постарался в целом и общем выразить 

доминирующую точку зрения. Но есть и другие 
суждения, которые заслуживают по крайней 
мере внимания.

Современный профессиональный фут-
бол — весьма опасное занятие. Тот недолгий 
период жизни, который посвящается большому 
футболу, оборачивается для спортсмена чу-
довищными перегрузками — рвутся сосуды, 
ломаются суставы, летят мениски, количество 
болевых ощущений зашкаливает допустимый 
уровень. За рубежом золотой период моло-
дости, отданный профессиональному спорту, 
компенсируется высокой оплатой, но после 
35–40 лет никто ничего спортсмену не гаран-
тирует. Далеко не все успешные футболисты 
переходят на тренерскую работу. Это другая 
профессия, особый талант, и не каждый игрок 
обеспечивает себе благополучное существо-
вание после завершения футбольной карьеры. 
Игра в сборных командах лично мне напоминает 
гладиаторские бои, что приводят к ошеломляю-
щему успеху или всеобщему негодованию.

Конечно, отношение к проигравшей ко-
манде определяется общей культурой обще-
ства. Так, проигрыш исландских футболистов, 
точнее, их неожиданный выход на высокую 
орбиту чемпионата, вызвал у подавляющего 
числа футбольных специалистов заслуженное 
уважение и бурное ликование на родине.

 Исландия нам не указ, и все-таки я вы-
ступаю за отношение к большому футболу как к 
спортивной игре, а не как к сражению за честь 
и независимость родного Отечества. Не сто-
ит преувеличивать историческую значимость 
футбольного состязания. Иногда нам это уда-
ется. Так, проигрыши нашей соотечественницы 
теннисистки Шараповой не стали поводом для 
национального траура. Да, проиграл наш кумир, 
но ведь сколько лет выигрывал.

 Кокорин и Мамаев участвовали в фут-
больном соревновании, и если их имена пре-
дать проклятию и забыть — я думаю, мало что 
изменится в современном российском фут-
боле, который, увы, переживает не лучшие 
времена.

 Как изменить ситуацию — разговор осо-
бый, призванный привлечь интеллект про-
фессиональных менеджеров и футбольных 
специалистов.

Лично я, как болельщик, благодарю наших 
спортсменов за напряженную, временами не-
равную борьбу, за выход в предварительный 
этап европейского чемпионата. Поверьте на 
слово: многим уважаемым государствам это не 
удалось. Моя личная благодарность, разумеет-
ся, распространяется и на замечательных рос-
сийских футболистов Кокорина и Мамаева.

А в заключение цитата из реплики пресс-
секретаря президента Дмитрия Пескова, опу-
бликованная в одной из центральных газет: «…
бросать камни не стоит, надо во всем разо-
браться… Но, с другой стороны, плохо, что ли: 
в Монте-Карло — гимн России?»

 Однако от самого кровожадного вопро-
са — не пора ли установить потолок для зар-
платы футболистам? — пресс-секретарь пре-
зидента уклонился: «Это не должно решаться 
в Кремле».

Выражу осторожное предположение: наш 
президент разделяет мнение своего пресс-
секретаря.

 Но народ в преддверии столетия русской 
революции жаждет крови, и это тоже надо учи-
тывать. Как бы ни казалось это смешным. Как 
бы ни хотелось плакать и надеяться на лучшее 
будущее!.. Работать, надеяться и ждать! И это 
не подлежит сомнению.

ПОДВЕРГАЙ ВСЕ СОМНЕНИЮ
в том числе и состоятельность российской сборной по футболу
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«Иреком Вильдановым»  
стала декан университета
Декан юрфака Московского областно-
го университета Ирина Коновалова, по 
всей видимости, заменит Ирека Виль-
данова в Мособлизбиркоме. В суббо-
ту губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев поддержал ее кандидатуру 
в качестве члена Московской област-
ной избирательной комиссии с правом 
решающего голоса. 

Политическая интрига двух последних 
недель подходит к концу. Известие, что Ирек 
Вильданов подал в отставку, породило множе-
ство гипотез, кто придет ему на смену.

Элла Памфилова вынесла довольно суро-
вый приговор областной избирательной комис-
сии, сказав, что существует высокая степень 
ангажированности избиркома Московской 
области. 

После такого серьезного публичного за-
явления всем стало понятно, что возглавить 
областную комиссию должен не просто опытный 
юрист, но прежде всего человек независимый, 
который сможет дистанцироваться от полити-
ческих интересов. 

На этой новой демократической волне 
общественное движение «Голос» внесло в 
ЦИК предложение ввести в Мособлизбирком 
на вакантное место своего сопредседателя 
Андрея Бузина. 

Но чуда не произошло — ЦИК предпочел 
оппозиционеру Бузину академическую Коно-
валову. Скорее всего, именно она и возглавит 

Мособлизбирком. Это станет известно после 
того, как члены областной комиссии собе-
рутся в новом составе. Однако перемены 
внутри ЦИК очевидны: он не только принял к 
рассмотрению кандидатуру Бузина, за него 
еще и проголосовали четверо членов комис-
сии, правда, за Ирину Коновалову — девять, 
большинство. 

«Элла Памфилова для нашей выборной 
системы, как морфий для ракового больного, 
боль снять может, а вот вылечить... — проком-
ментировал Андрей Бузин накануне заседания 
ЦИК ситуацию с назначением нового члена 
Мособлизбиркома вместо выбывшего Ирека 
Вильданова. — Но должен отметить, что ра-
ботает она с полной отдачей».

После окончания заседания в ЦИК Бузин 
у себя в ФБ написал: «Фокус не удался, но вы 
держитесь. ЦИК семимильными шагами идет 
к самостоятельности!».

Кстати, сама Элла Памфилова ни за одного 
из кандидатов не голосовала. Ее на совещании 
не было. 

«Для нее это было сложное решение, — на 
условиях анонимности рассказал информи-
рованный источник. — С одной стороны, Элла 
Александровна сейчас пытается заручиться 
поддержкой в сообществе наблюдателей, с 
другой — наверху кандидатуру оппозиционе-
ра Бузина вряд ли утвердили бы. Она вышла 
из ситуации — не пришла на заседание. Но 
вообще кандидатуру Коноваловой предло-
жил не ЦИК, а Андрей Воробьев. Она хороший 
профессионал». 

 Елена БЕРЕЗИНА.

ВТОРАЯ 
ПОСЛЕ ТЭТЧЕР 

Знакомьтесь, Тереза Мэй:  
что мы знаем  
о следующем премьере 
Великобритании 
В Великобритании неожиданно поя-
вился новый премьер-министр. Или, 
вернее, не так. О том, что у страны 
будет новый руководитель правитель-
ства и что им будет женщина, было из-
вестно уже давно. Но ожидалось, что 
итог битвы двух представительниц 
прекрасного пола за пост премьера 
будет подведен только в сентябре. 
Однако вышло по-другому. Фамилию 
политической наследницы Маргарет 
Тэтчер можно назвать уже сейчас. 
Это многолетний министр внутренних 
дел страны и очень опытный политик 
Тереза Мэй. 

Я большой любитель британских же по-
литических триллеров. Но то, что происходило 
в политических кругах Лондона несколько 
последних недель, заставило меня в который 
раз прийти к выводу: действительность может 
быть гораздо более поразительной и даже 
«завиральной», чем полет фантазии самых 
талантливых тружеников пера. Все началось 
с политического землетрясения: неожиданно 
для местного политического класса Велико-
британия на референдуме проголосовала за 
выход из Европейского союза. 

Уверенный в другом исходе референду-
ма премьер-министр Дэвид Кэмерон, есте-
ственно, сразу же объявил об отставке — от 
его политической репутации остались одни 
осколки. Все ожидали, что новым премьером 
станет экс-мэр Лондона Борис Джонсон — 
политик с фантастической харизмой и один 
из главных агитаторов за выход страны из 
ЕС. Но Джонсона предал его ближайший со-
ратник — министр юстиции Майкл Гоув, много 
раз заявлявший, что он не годится для долж-
ности премьера. Гоув совершил неожиданный 

поступок: объявил, что это Джонсон в силу де-
фектов своего характера не может быть главой 
правительства, а он, Гоув, хотя по-прежнему 
не хочет власти, готов «пожертвовать собой» 
ради страны.

Пораженный предательством друга, 
Джонсон отказался от борьбы за премьерство. 
Однако министру юстиции это не помогло: 
общественное мнение заклеймило его как 
«предателя». Интрига на этом не закончилась: 
в премьерской гонке появился новый фаворит, 
политик, о котором до того момента большая 
часть британской публики и слыхом не слы-
хивала, — заместитель министра энергетики 
Андреа Лидсом. 

Эта дама не обладала серьезным полити-
ческим опытом и была несколько раз поймана 
за руку на лжи о своем послужном списке. Но 
у нее были очень серьезные шансы стать пре-
мьером. Андреа Лидсом — очень талантливый 
оратор, она изначально выступала за выход 
Великобритании из ЕС. В глазах партийных 
активистов правящей Консервативной пар-
тии это выгодно отличало ее от кандидата 
партийной элиты Терезы Мэй. Министр вну-
тренних дел выступала против выхода страны 
из Европейского союза. А так как окончатель-
ное решение о новом лидере консерваторов 
должны были принять именно рядовые члены 
партии, Андреа Лидсом находилась буквально 
в шаге от премьерства.

И тут все снова изменилось. В первом 
в своей жизни большом газетном интервью 
влиятельному СМИ — газете «Таймс» — Андреа 
Лидсом сделала грандиозную оплошность: 
дала понять, что бездетность Терезы Мэй 
делает ее неприемлемым кандидатом на пост 
премьера. Поднялась буря возмущения, и 
Андреа Лидсом покинула гонку за пост главы 
правительства. В ней остался только один 
участник — глава МВД Тереза Мэй.

Что известно об этой будущей полити-
ческой наследнице Маргарет Тэтчер? Этой 
осенью ей будет 60 лет. МВД она возглавляет с 
мая 2010 года, что по современным британским 
меркам является грандиозным достижени-
ем. До прихода Мэй на эту должность очень 
престижный пост министра внутренних дел 
в течение целого ряда лет считался в Британии 
«заколдованным». Пять предшественников Те-
резы Мэй пришли в МВД в ранге перспективных 
политиков, а вышли оттуда в статусе опозорен-
ных и дискредитированных деятелей. 

А вот к Терезе Мэй на опасной должности 
ничего «не прилипло»: МВД она возглавляла 
дольше, чем кто-либо, начиная с 1892 года. 
У Терезы Мэй репутация очень серьезного и 
очень жесткого политика, не склонного к игре 
на публику. Кое-кто даже называет ее откро-
венно скучной. Но большинство экспертов 
сходятся во мнении: «веселухи» в британской 
политике и так было предостаточно. 

Страна находится в очень сложном по-
ложении. Великобритания обязана выйти из 
Европейского союза. Но на каких условиях 
это будет сделано, не знает никто. Перед Бри-
танией маячит перспектива экономического 
кризиса, снижения уровня жизни и даже рас-
пада. Шотландия, большая часть населения 
которой проголосовала против ухода из ЕС, 
теперь рассматривает возможность повтор-
ного референдума о независимости. В таких 
условиях лучше иметь во главе страны пусть 
скучного, но зато опытного и умелого поли-
тика. Тереза Мэй идеально подпадает под 
это описание. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Житель алтайской глубинки 
приехал к Путину, чтобы 
рассказать о бедственном 
положении людей в регионе
Житель Бийска Евгений Корчагин до-
брался на желтом «Запорожце» из Ал-
тайского края до Москвы. Он взял курс 
на столицу, чтобы попасть на прием к 
президенту и рассказать ему о низких 
зарплатах и бедственном положении 
людей в своем регионе. В основу его 
идеи лег фильм «Не послать ли нам гон-
ца?» с участием бывшего губернатора 
Алтайского края Михаила Евдокимова. 
По сюжету, обанкротившийся фермер 
купил ЗАЗ-968 и выехал к президенту, 
чтобы рассказать ему правду о том, что 
происходит в регионе. «МК» удалось 
связаться с Евгением Корчагиным. 

— Мне 35 лет, живу я в Бийске, работаю пред-
седателем садоводческого товарищества. 

— Что вас сподвигло на этот марш-
бросок?

— Нищета населения. На те деньги, что мы 
получаем, невозможно жить. У меня заработная 
плата — 9000 рублей в месяц. Другой работы 
нет. Но есть те, кто получает по 3 тыс. И это аб-
солютно на законных основаниях. Если ничего не 
изменить, то в ближайшее время Москва увидит 
миллионы беженцев, но они будут не из стран, 
где идет война, а из глубинки России. 

 — Где взяли желтый «Запорожец»?
— В деревне нашли, он 12 лет стоял у хозяи-

на в огороде под навесом. Купили «горбатого» 
за 11 тысяч рублей. Две с половиной недели я 
под ним лежал, ремонтировал. 

— Во время пути вам никто не чинил 
препятствий?

— Путь до столицы занял пять суток. Все 
было на позитиве, ГИБДД на нас не реагировала. 
Огромное количество людей с добрыми пожела-
ниями махали нам вслед руками. Любой житель 
Алтайского края подтвердит, что мы говорим 
правду. Тем более что у нас есть документы за 
подписью официальных лиц, которые реально 
расписывают людям зарплату в 4800 рублей. 
Именно столько получает старшая медсестра 
центральной городской больницы города Бийска. 

Обычная медсестра получает и того меньше — 
3600 рублей. Я не боюсь никаких угроз. Когда за 
тобой стоят миллионы людей, уже не страшно. 

— Сколько платите за квартиру? 
— За квартиру в 46 квадратных метров надо 

платить 5200 рублей в месяц. Как при этом жить? 
Люди доведены до отчаяния, они готовы пере-
крыть федеральную трассу. Сейчас миллионы 
людей из Алтайского края во мне видят некоего 
гонца, который расскажет, что у нас творится.

— Пока вы ехали, предложили людям на-
писать на электронную почту о своих бедах. 
Как много людей откликнулось?

— У меня почта буквально завалена. Люди 
скидывают сканы платежек ЖКХ и квитки сво-
их заработных плат. Рассказывают, что в де-
ревнях людям платят зарплату не деньгами, а 
продуктами. Люди делятся проблемами моно-
городов, где было колоссальное производство. 
Сейчас, например, в федеральном научно-
производственном центре «Алтай», где делают 
«Булаву», планируется сократить тысячу человек. 
У них идет резкий спад по заработным платам. 
Также мне рассказали о «законсервированных» 
заводах в Рубцовске, которых фактически не 
существует.

— Как вас встретили в столице?
— В Москве, как только подъехали к Адми-

нистрации Президента, нас тут же окружили 
человек двадцать силовиков. Проверили все 
наши документы, предупредили, чтобы мы не 
занимались экстремизмом, не устраивали ми-
тинги, не вывешивали плакаты. 

 — Удалось записаться на прием?
— Оказалось, что в администрации по-

недельник — выходной день. Придем сюда во 
вторник к 11 утра... На всем пути следованиям 
нам помогали огромное количество людей, как 
с ночевкой, так и с деньгами. Если что, мы вста-
нем, поживем и подождем в Администрации 
Президента. Мы народ терпеливый, в любом 
случае будем добиваться своего. 

— Что ждете от встречи с Путиным?
— Надеюсь, что будут даны указания реально 

перетряхнуть регион. Когда мы выехали, соглас-
но краевой статистике, официальная средняя 
заработная плата в регионе составляла 21000 
рублей. Сутки проехали, они выпустили справку, 
где она подросла уже до 26000. Мне люди писали: 
«Чем Корчагин ближе к Москве, тем больше у нас 
средняя заработная плата в крае»... 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

Ограничения в посещении 
пляжей расстроили не только 
туристов
Одной из самых романтических со-
ставляющих отдыха на отечественных 
морских курортах всегда была возмож-
ность купаться в теплом ласковом море 
не только днем, но и ночью. Благода-
ря тому, что не все пляжи на курортах 
Краснодарского края в отличие от Турции 
и Египта являются частными, на них 
можно было приходить и в темное время 
суток. Все мы помним немало сцен из 
советских фильмов, в которых герои 
в сопровождении девушек в красивых 
купальниках слушают музыку, пьют вино 
и входят в воду... Ну или как в народной 
комедии «Любовь и голуби» падают на 
пляж и, видя в небе предупредительные 
надписи, произносят: «Какие звезды в 
здешнем небе!». Но теперь всей этой 
романтике наступил конец.

На днях власти Сочи ограничили работу всех 
городских пляжей. Теперь на них можно находиться 
с 8.00 до 20.00. По информации пресс-службы 
администрации Сочи, такие меры ввели для того, 
чтобы обезопасить отдыхающих от несчастных 

случаев. По мнению чиновников, приезжающие на 
отдых злоупотребляют алкоголем и в ночное время, 
позабыв обо всем, лезут в море и тонут. 

Рабочий день местных спасателей, дежуря-
щих у воды, заканчивается в 20.00. Теперь контро-
лировать нахождение людей у моря после 20.00 
смогут лишь представители частных охранных 
агентств. А им нужно платить. Некоторые пляжи, 
у которых есть ограждение, теперь в это время 
сразу закрываются на замок. Такие новшества, 
однако, расстроили не только отдыхающих, но и 
местных жителей. Более того, они считают, что 
страдают из-за туристов.

«Мы пришли на пляж, как обычно перед ра-
ботой, чтобы искупаться и сделать зарядку, а на 
воротах висел замок, охраны поблизости не было. 
Мы и не поняли, что случилось, почему для местных 

жителей закрыт пляж», — рассказал корреспонден-
ту «МК в Сочи» местный житель Юрий Бочкарев. 
Он считает, что таким образом администрация 
курорта нарушает конституционные права граж-
дан, поскольку многие сочинцы посещают пляж 
рано утром. Многие горожане уверены: если с 
набережной убрать все питейные заведения, такие 
кардинальные меры не понадобились бы. 

По информации правового управления 
администрации, установление правил исполь-
зования водных объектов согласно Водному 
кодексу РФ относится к полномочиям органов 
местного самоуправления. Руководитель обще-
ственного движения «Закон и порядок» Роман 
Шикарев уверен: пляжи находятся в федераль-
ной собственности, а значит, городские власти 
не имеют права ими распоряжаться.

Впервые конкурс боевых 
расчетов ПВО пройдет  
на международном уровне
Минобороны РФ впервые проведет 
международный конкурс боевых рас-
четов ПВО — «Ключи от неба-2016». 
В нем примут участие военнослужа-
щие России, Белоруссии, Казахстана и 
Китая. Всеармейский этап конкурса за-
вершился недавно на полигоне Ашулук. 
О том, на каких системах соревнуются 
военнослужащие, помогает ли участие 
в конкурсе совершенствовать боевую 
подготовку, и о многом другом «МК» 
рассказал начальник зенитно-ракетных 
войск командования войск ПВО и ПРО 
Воздушно-космических сил генерал-
майор Сергей БАБАКОВ.

— Сергей Викторович, почему для прове-
дения конкурса выбран полигон Ашулук?

— Международный этап конкурса «Ключи от 
неба» пройдет в 185-м центре боевой подготовки 
и боевого применения Воздушно-космических 
сил РФ на полигоне Ашулук, здесь же прошел 
и всеармейский этап. Нам нравится этот по-
лигон тем, что особенности его географиче-
ского положения позволяют задействовать весь 
диапазон высот для запуска ракет-мишеней: от 
50 метров до 50 километров, а сухой континен-
тальный климат позволяет проводить боевые 
стрельбы подразделениям зенитных ракетных 
войск круглый год.

— На каких системах соревновались 
участники всеармейского этапа конкурса?

— Подчиненные войска работали на всем 
типоряде зенитно-ракетных комплексов, кото-
рые сейчас стоят на вооружении. Это комплек-
сы С-300 всех модификаций, С-400 и боевые 

машины «Панцирь-С». Мы это сделали специ-
ально, чтобы охватить конкурсом максимальное 
количество личного состава. Поскольку министр 
определил это мероприятие как одно из основных 
в боевой подготовке.

— Стрельбы С-400 велись и дальними 
ракетами?

— Дальнюю ракету на таком полигоне смыс-
ла применять нет. Для того чтобы определить 
лучшие боевые расчеты, нам достаточно ракет 
более легкого класса. Хочу подчеркнуть, что там 
не только велись стрельбы. Боевая стрельба — 
это апогей конкурса. Но состязания включают 
в себя несколько этапов. Это ведение противо-
воздушного боя с имитированием пуска ракет. 
Вождение боевых машин на специальном ав-
тодроме. Состязания стартовых расчетов — 
заряжание-разряжание пусковых установок. 
Кроме того, в составе дивизиона выполнялась 
комплексная тактическая задача — совершение 
марша с выполнением определенных нормати-
вов. Боевые стрельбы — это завершающая часть, 
которая для любого ракетчика является наиболее 
ответственной и наиболее интересной.

— Расскажите о мишенях, которые 

использовались на полигоне в качестве 
целей.

— В ходе проведения конкурса для обеспе-
чения боевых стрельб команд-участниц конкурса 
использовались маловысотные, средневысотные 
и высотные мишени с широким скоростным диа-
пазоном. Это ракеты-мишени «Кабан», имитирую-
щие полет баллистических целей, ракеты-мишени 
«Армавир-75МВУ1», имитирующие высокоско-
ростные, малоразмерные средства воздушного 
нападения, такие как гиперзвуковые ракеты, 
летящие на малых и предельно малых высотах. 
Для имитации целей, летящих на средних высо-
тах, использовалась автономная ракета-мишень 
«Бекас» с высотой полета до 10 километров.

— Где проживали участники конкурса?
— Участники конкурса находились в ста-

ционарном лагере АПЛ-500. Это полностью 
автономная система. Там централизованное 
водоснабжение, палатки с кондиционерами, 
резервные источники питания, штабные модули, 
столовая на 150 мест, туалеты, душевые. Там 
даже есть бытовой модуль для стирки и сушки 
белья. В общем, несмотря на жару, ребята чув-
ствовали себя комфортно. 

— Расскажите о международном этапе 
конкурса.

— В этом году конкурс проведением всеар-
мейского этапа не закончится. Расчеты, победив-
шие на всеармейском этапе, будут участвовать 
в международном этапе конкурса, проводимом 
в рамках Армейских международных игр-2016, 
который пройдет также на полигоне Ашулук в 
период с 30 июля по 7 августа.

На международном этапе конкурса нашим 
расчетам придется помериться силами с коман-
дами Республики Беларусь, Республики Казахстан 
и Китайской Народной Республики. В качестве 
наблюдателей на международный этап конкурса 
приглашены делегации Республики Сербия, Бо-
ливарианской Республики Венесуэла, Арабской 
Республики Египет, Исламской Республики Па-
кистан, Индии и Королевства Бахрейн.

— Насколько условия состязания при-
ближены к реальной боевой обстановке?

— Все соревнования конкурса максимально 

приближены к реальной боевой обстановке и 
охватывают полный спектр задач, возникающих 
при ведении реальных боевых действий. Зенит-
ные ракетные войска получают богатую практику 
ведения боевой работы в сложных условиях воз-
душной и помеховой обстановки по мишеням, 
обозначающим баллистические и сверхзвуковые 
крылатые ракеты.

Опыт применения смешанных группировок 
средств ПВО позволяет практически отработать 
вопросы ведения мобильной зенитной ракетной 
обороны с периодической сменой позиций и 
выполнением боевых стрельб, успешно опро-
бовать тактические приемы противодействия 
разведывательным и ударным беспилотным 
средствам воздушного противника.

— Помогает ли военнослужащим участие 
в таких состязаниях повышать свой боевой 
уровень?

— Помогает очень сильно. По нашим норма-
тивным документам, полк участвует в тактиче-
ских учениях с боевой стрельбой один раз в два 
года. Эти конкурсы дают возможность выполнять 
боевые стрельбы ежегодно. Это огромный плюс, 
ведь боевая стрельба — это апогей нашей под-
готовки, и она ни с чем не сравнится по эмо-
циональному накалу, по результатам, которые 
достигаются. Это, несомненно, дает огромный 
опыт боевого применения. К примеру, офицеры 
и солдаты, которые в свое время у нас заступили 
на дежурство на базу Хмеймим на системе С-400 
и на «Панцирь-С», это как раз победители про-
шлогоднего конкурса «Ключи от неба». Зашли 
лучшие, и мы в них уверены. Мы знаем, что они 
выполнят свою задачу, что бы ни произошло. 
В кратчайшие сроки и без проблем.

— Хотели бы вы посоревноваться с во-
енными из стран НАТО?

— Конечно, для нас это было бы очень инте-
ресно. Пусть везут свои «Патриоты», они сходны 
по характеристикам с нашими С-300, мы с удо-
вольствием посоревнуемся. Мы готовы, можно 
продумать, как это в рамках соревнований пред-
ставить. Однако пока не было высказано таких 
пожеланий.

Александр СТЕПАНОВ.

“Московский коМсоМолец”   12 июля 2016 года  

Марк ЗАХАРОВ, художественный руководитель 
Московского государственного театра «Ленком»

ВОЕННЫЕ РАЗЫГРАЮТ «КЛЮЧИ ОТ НЕБА»

В ГОРОДЕ СОЧИ СУХИЕ НОЧИ 

 «Общедоступная территория шириной 
в 20 метров от линии максимального прилива не 
может быть ограничена, все это регламентирует 
Водный кодекс РФ. Кроме того, эти территории 
находятся в горно-санитарной зоне охраны I и II 
и относятся к федеральной собственности, ко-
торой может распоряжаться только Росимуще-
ство», — заявил Шикарев. 

Впрочем, постановление администрации 
Сочи о возможности посещать пляжи с 8.00 до 
20.00 действует уже с 2010 года. В нем говорится 
и о том, что граждане не имеют права заходить 
в воду в состоянии алкогольного опьянения, за-
плывать за буи, а также должны строго исполнять 
инструкции спасателей. Но то, что исполнять по-
становление стали строго лишь нынешним летом, 
можно объяснить большим притоком отдыхающих, 
которые в другие годы лежали на пляжах Антальи 
и Хургады. 
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Ситуация в Крыму отличается от 
Сочи. Как выяснили журналисты «МК 
в Крыму», в начале июля на полуо-
строве из 500 пляжей разрешение 
к работе получили 349. Они прошли 

проверку специалистами подразделения «Крым-
Спас». В этом году песок и море для всех желаю-
щих загорать и купаться на полуострове бес-
платны. Платить приходится только за 
дополнительный комфорт. По словам предпри-
нимателей, арендующих прибрежную зону у 
муниципалитетов, на пляжи можно попасть в 
любое время суток. Однако отдохнуть с удоб-
ствами — взять напрокат шезлонг, зонтик, при-
обрести продукты питания — здесь можно лишь 
с 7 до 19 часов. Но, поскольку у спасателей на 
пляжах смены не круглосуточные, на отдыхе у 
моря не обходится без ЧП. По данным МЧС, к на-
чалу июля — уже 23 утопленника, еще 35 отды-
хающих получили различные травмы.

Анна ГРИЦКЕВИЧ («МК в Сочи»),
Алина БОГОДИЦА («МК в Крыму»).

ГОНЕЦ НА ЖЕЛТОМ «ЗАПОРОЖЦЕ»

ВЫБОРЫ В ПОДМОСКОВЬЕ: 
ИЩИТЕ ЖЕНЩИНУ
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— На отечественном рынке акций наблюда-
ется довольно любопытная ситуация. Нынешний 
кризис, в отличие от кризиса 2008-2009 годов, 
он пережил довольно безболезненно. Под-
держку индексу ММВБ на фоне подешевевшей 
в несколько раз нефти оказали два фактора. 
Во-первых, свою роль сыграл переход ЦБ РФ 
к режиму плавающего курса рубля в самом 
конце 2014 года — за счет этого именно рубль, 
а не фондовый рынок смог принять на себя 
основной «удар» со стороны нового кризи-
са, связанного со снижением цен на нефть и 
практически одновременным введения против 
России санкций. Во-вторых, впервые за всю 
постсоветскую историю, Центробанк жестко 
взялся за две застарелые проблемы российской 
экономики: выводящие капитал в виде разных 
серых схем банки и высокую инфляцию. После 
серии отзывов лицензий у банков, замеченных 
в использовании разных «схем», и прекращения 
массового оттока капитала у участников рынка 
заметно повысилось доверие к рублевым акти-
вам. Тем более, что переход к инфляционному 
таргетированию способствовал резкому сни-
жению инфляции: по состоянию на конец мая 

рост цен накопленным итогом с начала года 
составил всего 2,9%, тогда как за аналогичный 
период прошлого года — 8,3%. Таким образом, 
в отличие от 2009 года индекс ММВБ просел не 
почти в 4 раза, а всего лишь скорректировался 
примерно на 10%, что, впрочем, все равно было 
очень быстро нивелировано на фоне актив-
ности инвесторов, скупающих российские 
акции. И в начале второго квартала этого года 
индекс ММВБ достиг 1976,7 пунктов, обновив 
свои исторические максимумы – впервые по-
сле рекордов, установленных в далеком 2008 
году.

   После чего индекс немного, на 5%, скор-
ректировался и перестал расти, перейдя к 
боковому движению. В данном случае свою 
роль сыграли несколько факторов, имеющих, 
впрочем, скорее краткосрочное действие. Во-

первых, в мае-июне в России наблюдалась 
активная фаза дивидендного периода. Если 
проанализировать выплаты по компаниям, 
входящим в расчетную базу индекса ММВБ, 
то окажется, что их средневзвешенная диви-
дендная доходность составила около 4,5%. А 
дивидендные выплаты способствуют так назы-
ваемым дивидендным разрывам и оказывают 
негативное давление на котировки ценных бу-
маг. Немалую роль сыграли и спекуляции вокруг 
Brexit, что способствовало снижению спроса на 
рисковые активы по всему миру в целом и на 
отечественные акции в частности.

  Тем не менее, в Brexit есть и позитив-
ный момент. Благодаря ему, на июльском и 
сентябрьском заседании ФРС США, если су-
дить по котировкам специальных фьючерсов 
на Чикагской бирже, вероятность повышения 
ставки ФРС стала фактически нулевой. Поэтому 
можно ожидать, что в ближайшие несколько 
недель мы увидим восстановительный рост 
индекса ММВБ. А к концу августа индекс вполне 
способен вновь подобраться к достигнутым 
в апреле историческим максимумам вблизи 
отметки 2000 пунктов. 
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Тимур НИГМАТУЛЛИН, 
аналитик ГК «Финам»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА
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— Российский рубль идет на укрепление, 
это хорошо видно, если взглянуть на месячные 
графики рублевых пар. Сил национальной ва-
люте придают цены на нефть, которые растут 
с февраля 2016 года. Пока восходящий тренд 
сохраняется, хотя периодически прерывается 
техническими коррекциями вниз. В июле у Brent 
есть все шансы закрепиться выше отметки $53 
за баррель, тогда перспективы роста суще-
ственно расширятся вплоть до $67 за баррель. 
Основным триггером для восстановления не-
фтяных котировок будет сокращение дисба-
ланса на рынке и ослабление доллара США. 
Американская валюта в свою очередь в июле 
продолжит терять вес на фоне промедлений 
ФРС США с повышением ставки. На июньском 
заседании комитет FOMC принял решение оста-
вить ставку без изменений в связи с ухудше-
нием макростатистических показателей США 

и возросшими внешними рисками. В частно-
сти, речь шла о медленном росте глобальной 
экономики, ухудшении торговых отношений 
и  выходе Великобритании из ЕС. Следующее 
заседание Федрезерва состоится 27 июля 2016 
года, но вряд ли инвесторов ждут какие-либо 
изменения в политике регулятора. Этот факт 
лишь усилит ослабление доллара. Ставка не 
будет повышена раньше августа-сентября. В 
совокупности рост цен на нефть и ослабление 
доллара США позволят рублю укрепить свои 
позиции. Тем не менее, вряд ли паре доллар/
рубль позволят опуститься ниже 60 рублей, а 
паре евро/рубль – ниже 68 рублей. Ограничить 
движение валютных пар может Центробанк РФ 
посредством дальнейшего повышения ставки. 
Ближайшее заседание банка состоится 29 июля 
2016 года, решение регулятора во многом бу-
дет зависеть от динамики инфляции в стране, 
действий ФРС США и состояния бюджета РФ. 
На мой взгляд, крепкий рубль пока не вписыва-
ется в бюджетную политику, так как последний 
сильно зависит от экспортной выручки. Пони-
жение ставки будет нивелировать эффект от 
роста цен на нефть в отношении рубля. Однако 
можно предположить, что Центробанк не будет 
торопиться и пока повременит с дальнейшим 
понижением ставки. По совокупности вышеу-
помянутых факторов в июле пара доллар/рубль 
опустится до отметки 60−61 рубль, а пара евро/
рубль — до уровней 68−69 рублей. Для тех, 
кто планирует заграничные поездки в августе, 
это наилучший период для покупки валюты. 
Однако не стоит забывать о форс-мажорных 
ситуациях. Речь идет о трудно предсказуемых, 
как правило, политических событиях, которые 
вносят коррективы в движение рынков.

Анна КОКОРЕВА,  
аналитик «Альпари»:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ 
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  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Рынок кредитов наличными 
переживает второе рождение. 
С одной стороны, смерть этого 
сегмента временно откладывается: 
банки снижают ставки и 
возобновляют программы.  
С другой — кэш-кредиты стали 
привилегией избранных клиентов, 
которые крепко связаны с банком 
зарплатными или схожими по 
надежности узами.

Кредитная иллюзия
В середине мая крупнейший банк страны 

объявил о снижении ставок по программам по-
требительского кредитования до уровня конца 
2014 — начала 2015 года. Снижение заметное: от 
одного до четырех процентных пунктов. Но, как 
выяснилось, большинство банкиров относятся к 
кредитам наличными с большой опаской, считая, к 
примеру, магазинные POS-кредиты менее риско-
ванными. Когда-то самый доступный банковский 
кредитный продукт стал привилегией избранных. 
Незнакомым заемщикам теперь проще обратиться 
в МФО, где займы намного дороже, но шансы на 
их получение на порядок выше. 

По данным НБКИ, по состоянию на 1 мая сред-
ний размер выданного потребительского кредита 
увеличился за год на 25,5% и составил 155,2 тыс. 
рублей. Новость хорошая— банки стали выдавать 
более крупные суммы. Но, как показывает практи-
ка, эти деньги в основном достаются «элитным» 
категориям заемщиков: зарплатным клиентам, 
успешно погасившим в банке кредит «физикам», 
сотрудникам госкорпораций и системообразую-
щих предприятий, льготным категориям насе-
ления. «Банки проводят более консервативную 
рисковую политику и по большей части концен-
трировались в 2015 году и первом полугодии 2016 

года на качественной работе с существующим 
портфелем, осуществляя кредитование прове-
ренных клиентов с положительной кредитной 
историей и прогнозируемыми рисками», — рас-
суждает вице-президент банка «Открытие» Ольга 
Овчинникова. 

Свой среди своих
В рамках специальной акции сотрудники го-

скомпаний и бюджетной сферы сейчас могут по-
лучить на рынке кредит по ставке от 19% годовых, 
сообщила начальник управления потребитель-
ского кредитования МКБ Александра Занегина. 
Председатель правления Росгосстрах-банка Алек-
сандр Фалев отмечает, что глобально банки могут 
предоставлять более дешевые ресурсы, вопрос в 
их возвратности. «По внутренним клиентам риск, 
безусловно, тоже есть, но он несопоставимо ниже. 

Уровень ставок зависит от источников фондиро-
вания каждого конкретного банка и стратегии 
кредитования, а разница между ставками «для 
своих» и «внешних» обычно составляет в среднем 
от 4 до 7%», — говорит банкир. 

Замдиректора департамента развития роз-
ничного бизнеса Связь-банка Андрей Точеный 
отмечает, что для новых клиентов ставка по кре-
диту наличными составляет 19,5–26,5% годовых, 
работники компаний-партнеров и бюджетных 
организаций могут рассчитывать на 21%, зарплат-
ники — на 18,5%. К числу счастливчиков, которым 
доступны приемлемые тарифы, относятся специ-
альные группы населения, к которым относятся, к 
примеру, военнослужащие. 

Ряд банков запустил кредитные продукты для 
пенсионеров. «Пенсионеры — самые ответствен-
ные заемщики, которые, как правило, очень дис-
циплинированно выполняют свои обязательства», 

— отметила директор департамента розничных 
кредитных продуктов Наталья Коняхина.

Выясняются любопытные вещи. Так, оказа-
лось, что товарные кредиты считаются теперь 
безопасными с точки зрения платежной дисципли-
ны заемщиков. И это притом что скоринг по таким 
займам настроен максимально демократично. 
«Клиенты «с улицы» могут оформить только POS-
кредит, так как данный вид относится к низкори-
сковым кредитам из-за сравнительно небольшой 
средней суммы, быстрой оборачиваемости и це-
левому использованию», — ошарашили «ЭВ» в 
пресс-службе банка «Хоум Кредит». Как правило, 
нецелевые кэш-кредиты доступны только так на-
зываемым базовым клиентам, у которых кроме 
достаточного дохода имеется хорошая кредитная 
история и низкий уровень кредитной нагрузки в 
других банках.

Дорогая альтернатива
Что же делать беспризорным «уличным» кли-

ентам? Вариантов немного: либо взять в долг у 
друзей, либо пойти в микрофинансовые органи-
зации (МФО). В прошлом году объем выданных 
«физикам» займов в МФО вырос на 11,7%, причем 
половину этого роста обеспечили самые дорогие 
виды краткосрочных займов «до зарплаты», сумма 
которых не превышает 45 тыс рублей. 

Очевидно, что стоимость ресурсов в МФО 
населению обойдется куда дороже, чем в банках 
(порой на порядок), но банковским «отказникам» 
больше идти за деньгами некуда. По оценке зам-
гендиректора МФО «МигКредит» Динары Юнусо-
вой, порядка 20% клиентов могут получить кредит 
в банке, но предпочитают обращаться в МФО, 
которые выдают займы быстро, с одним докумен-
том, не требуют справок о доходах, поручительства 
третьих лиц. «С 2015 года растет число клиентов, 
обращающихся в МФО после того, как им отказали 
в банках», — добавила Юнусова. 

А вот о будущем сегмента банкиры говорят 
очень обтекаемо. «Мы наблюдаем стабильный 
спрос с учетом сезонности на кредиты налич-
ными, но в целом не ожидаем большого роста. 
Сдерживающим фактором по-прежнему является 
снижение реального дохода населения и падение 
уровня потребления», — считает Александра За-
негина. «Сейчас можно сделать осторожный про-
гноз о небольшом увеличении объема выданных 
кредитов наличными — не более 10% к 2015 году», 
— констатирует Александр Фалев.

Сколько стоит столичный 
«квадрат»?
Средняя стоимость квартиры в панельных 

новостройках столицы без учета показателей 
Центрального округа составляет 8 млн рублей, 
сообщил ИАЦ  «Пересвет-Инвест». Средняя стои-
мость квартир  в монолитных новостройках со-
ставила 13,4 млн рублей в кирпичных — 16,7 млн 
рублей. Бюджет покупки вырос за месяц на 1,2% 
для квартир в панельных домах, в монолитных на 
15,1%. В кирпичных домах стоимость квартиры 
снизилась на 13,5%. К концу прошлого месяца 
на рынке новостроек Москвы (без учета цен в 
ЦАО) средневзвешенная стоимость квартиры 
составила 13,2 млн рублей. Средняя стоимость 
1-комнатных квартир достигла 8,4 млн рублей, 
двухкомнатных — 12,6 млн рублей, трехкомнат-
ных — 19,3 млн рублей. 

Средняя цена квадратного метра, рассчи-
танная без учета дорогого ЦАО, составила 188 
588 рублей. Цена 1 кв. м увеличилась за месяц на 
11,7%. За год снижение цен составило 12,3%.

Затишье на рынке 
загородной аренды домов

   В начале лета на рынке загородной арен-
ды и спрос, и предложение начали снижаться. 
«Спрос на рынке загородной аренды в мае был 
ниже на 43,7%, предложение — ниже на 33,3% по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года. Лидерами спроса стали дома стоимостью 
от 50 до 100 тыс руб. в месяц, на них пришлось 
42,35% от общего спроса», — сообщила дирек-
тор компании «МИЭЛЬ-Аренда» Мария Жуко-
ва. Чаще всего в аренду предлагались дома 
на расстоянии от 10 до 19 км от МКАД (28,99% 
объема предложений) и дома, расположенные от 
МКАД на расстоянии до 10 км (23,19%). На севере 
Московской области средняя стоимость найма 
загородных домов составила 78,3 тыс. рублей в 
месяц, на северо-востоке — 110,9 тыс. рублей 
в месяц, на востоке — 37,4 тыс. рублей в месяц; 
на  юго-востоке — 39 тыс. рублей в месяц; на 
юге — 62 тыс. рублей в месяц; на юго-западе 
— 166,5 тыс. рублей в месяц; на западе — 140,5 
тыс. рублей в месяц и на северо-западе — 73,1 
тыс. рублей в месяц.

Россияне боятся 
увольнений
За последние полгода до 39% выросло чис-

ло россиян, которые опасаются, что не смогут 
найти равноценную работу в случае увольнения. 
Об этом свидетельствуют результаты опроса, 
проведенного аналитическим центром НАФИ. 
Одновременно снизилась уверенность в том, 
что такое же рабочее место будет отыскать легко 
(с 23% до 9% соответственно). Каждый пятый 
(20%) полагает, что найти замену без потерь 
будет практически невозможно, и чаще всего на 
это указывают пенсионеры (52%). «Последние 
год-полтора вероятность потери работы — объ-
ективная реальность для многих россиян. Не-
смотря на общую стабилизацию экономической 
ситуации, предпринимательский климат в стране 
остается неблагоприятным. Бизнес продолжает 

адаптироваться к конъюнктурным изменениям. В 
данной ситуации одной из главных статей опти-
мизации издержек для компаний остается фонд 
оплаты труда, что естественным образом влечет 
за собой сокращение рабочих мест», — сказала 
гендиректор агентства Гузелия Имаева.

Купюры в 200  
и 2000 рублей появятся  
в 2017 году
Банк России объявил о запуске специаль-

ного сайта, на котором можно проголосовать за 
символы на новые купюры номиналом 200 и 2000 
рублей. Планируется, что новые денежные знаки 
будут введены в обращение к концу 2017 года, со-
общила глава ЦБ РФ Эльвира Набиуллина. По ее 
словам, обычно период от разработки до выпуска 
купюры занимает от 1 до 1,5 года. «Мы рассчи-
тываем, что эти купюры новым номиналом 200 
и 2000 рублей будут запущены в оборот к концу 
2017 года», — сообщила глава регулятора.

Wi-Fi в метро и наземном 
транспорте объединят 
Сеть бесплатного Wi-Fi в метро и наземном 

транспорте объединят до конца лета, сообщили 
в «Мосгортрансе». Пассажиру достаточно будет 
один раз зарегистрироваться, в дальнейшем 
устройство будет само подключаться к сети при 
переходе с одного вида транспорта на другой. 
Синхронизацию планируется провести до конца 
лета, а осенью завершить оборудование всего 
подвижного состава в наземном транспорте 
передатчиками беспроводного Интернета. «Сей-
час 65% подвижного состава оборудовано Wi-Fi. 
К ноябрю будет 100%. Среднее время, которое 
проводит пассажир в сети беспроводного Ин-
тернета, — от 10 до 30 минут», — сообщили в 
ведомстве.

Москвичи все чаще 
покупают путеводители  
по стране 
Абсолютным лидером продаж в нынешнем 

году стали путеводители по России, которые за-
нимают треть от всех туристических справочни-
ков и гидов, сообщили руководители столичных 
сетей книжных магазинов. Спрос на путеводи-
тели по столице по сравнению с аналогичным 
периодом 2015 года увеличился более чем на 
76%. После Москвы вторым по популярности 
регионом является Санкт-Петербург: спрос на 
путеводители по городу на Неве в общем объеме 
продаж по России занимает 13%. На фоне общей 
тенденции снижения выездного туризма падают 
продажи путеводителей по зарубежным странам. 
Больше всего, на 92%, упал спрос на Турцию.

Турция отказывается  
от системы  
«все включено»
Турция собирается отказаться от системы 

«все включено», которая особенно распростра-
нена на курортах побережья Средиземного моря, 
пишет газета «Харриет дейли ньюс». По мнению 
Ассоциации турецких турфирм, эта система при-
вела к падению доходов в отрасли. «Поскольку 
эта система по своей природе привлекательна 
для туристов, желающих сэкономить, гостиницы 
не могут поднять цены, хотя их расходы растут 
с каждым годом. Нам необходимо постепенно 
снизить количество отелей, работающих по си-
стеме all inclusive», — пояснил глава Ассоциации 
Башаран Улусой. 

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Количество образовательных 
кредитов, выданных российскими 
банками, исчисляется сотнями 
штук. Да и банков, которые 
участвуют в программе выдачи 
кредитов на оплату обучения по 
льготной ставке, всего два. «ЭВ» 
выяснял, почему наши студенты 
лишены возможности одолжить 
денег на учебу.

Статистическая 
погрешность
Недавно российский уполномоченный по 

правам студентов Артем Хромов озаботился 
проблемой ограниченного доступа студентов 
к образовательным кредитам. Ограниченного 
— это еще мягко сказано. По данным Хромова, 
студенты 80% вузов не имеют возможности по-
лучить такой кредит. Причина в том, что всего 
лишь 166 вузов заключили соглашения с банком 
и Минобрнауки — а именно такое соглашение 
дает возможность учащихся конкретных вузов 
принять участие в кредитной программе. 

Из-за финансового кризиса 2008–2009 
гг. спрос на такие программы постепенно па-
дал, банки сворачивали целевые программы, 
смещая акценты в пользу нецелевого потреби-
тельского кредитования. Заработала госпро-
грамма, предполагающая субсидирование 
процентной ставки, но кредитные организации 
не слишком охотно выражали желание в ней 

участвовать по нескольким причинам: слож-
ность продукта, очень невысокая доходность, 
длительный срок кредита, который может еще 
увеличиваться по причине академического 

отпуска заемщика или призыва в армию.
Правда, объем образовательного кре-

дитования в России близок к статистической 
погрешности. По признанию банкира Аслана 

Керимова, в 2014 году его банк выдал менее 
150 таких кредитов, в 2015-м — на 59% больше, 
в 2016-м — пока меньше сотни, но основной 
спрос ожидается в третьем квартале. Тем не 
менее речь идет о сотнях, а даже не от тысячах 
кредитов. 

Дешево и долго
«Образовательные кредиты с господдерж-

кой предоставляются под 7,625% годовых. С 
учетом того, что государство компенсирует ¾ 
ставки рефинансирования (7,875%), банк по-
лучит только 15,5% годовых. По современным 
меркам это мало», — считает директор Инсти-
тута актуальной экономики Никита Исаев. 

«Студенты во время учебы могут оплачи-
вать только проценты, а к погашению основного 
долга приступить только после обучения. Срок 
кредитования, таким образом, может состав-
лять до 16 лет: банкам невыгодно предостав-
лять ничем не обеспеченные займы на такой 
длительный срок», — отметила эксперт по бан-
ковским продуктам портала Банки.ру Екатерина 
Марцукова.

Не только скептическое отношение банки-
ров — причина практически полного отсутствия 
образовательного кредитования в стране. Сами 
студенты не рвутся стать заемщиками по ряду 
причин. «Схема кредитования образования, 
применяемая в России, пока не имеет больших 
перспектив развития. Она предполагает, что 
после получения диплома каждый гражданин 
будет работать по специальности и отдавать 
вложенные в образование средства. Но посмо-
трим статистику выпускников: около 40–50% 
работают не по специальности, а трудоустро-
иться в целом удается лишь 77%. То есть на 
старте обучения перспективы трудоустройства 
не так очевидны, поэтому инвестировать в свое 
образование готовы единицы», — рассуждает 
первый вице-президент Российского клуба 
финансовых директоров Тамара Касьянова.

За пределами госпрограммы также су-
ществуют кредиты, которые банки называют 
образовательными, но на деле речь идет об 
обычных нецелевых кредитах под обычную же 
двухзначную процентную ставку.

  Ольга КВАСОВА

Несмотря на невысокие доходы 
населения, столичное жилье стало 
доступнее, так как упало в цене: 
обычной семье на покупку «од-
нушки» экономкласса в Москве 
нужно копить 6,5 года, а комфорт-
класса — на год больше.

Средняя заработная плата в Москве состав-
ляет порядка 66 тыс. руб., то есть совместный 
доход семьи, состоящей из двух взрослых, — 
порядка 132 тыс. руб. Если рассчитывать, что 
50% семейного дохода будет идти на накопления 
(данную формулу применяют при аккредита-
ции заемщиков — размер выплат на квартиру 
не должен превышать 50% от общего дохода 
семьи, чтобы поддерживать необходимый уро-
вень жизни), то размер ежемесячных накоплений 
обычной московской семьи может составить 
66 тыс. руб.

Исходя из того, что средняя стоимость одно-
комнатной квартиры экономкласса в «старых» 
границах Москвы составляет порядка 5,1 млн 
руб., а комфорт-класса — 5,9 млн руб., семье, где 
оба взрослых получают среднестатистическую 
московскую зарплату и не имеют иных источников 
доходов, на покупку «однушки» в экономклассе 
придется копить 6 лет 6 месяцев, в комфорт-
классе — 7 лет 6 месяцев. За последние 12 меся-
цев в связи с сокращением бюджета покупки срок 
накопления на столичную однокомнатную кварти-
ру в экономклассе уменьшился на год и 2 месяца, 
а в комфорт-классе — на год и 1 месяц.

Средний бюджет покупки двухкомнатной 
квартиры экономкласса находится на уровне 

6,8 млн руб., комфорт-класса — 9,2 млн руб., 
таким образом, срок накопления на «двушку» 
в экономклассе доходит до 8 лет 8 месяцев, 
в комфорт-классе — до 11 лет 8 месяцев. За 
12 месяцев срок накопления на двухкомнат-
ную квартиру в экономклассе сократился на 
3 года 1 месяц, а в комфорт-классе — на год 
и 4 месяца.

При среднем бюджете покупки на трехком-
натную квартиру в экономклассе, равняющемся 
9,2 млн руб., а в комфорт-классе — 11,5 млн руб., 
копить на покупку «трешки» в экономклассе по-
купатели должны 11 лет 8 месяцев, в комфорт-
классе — 14 лет 6 месяцев. За 12 месяцев срок 
накопления на трехкомнатную квартиру в эко-
номклассе сократился на 6 лет, а в комфорт-
классе — на год и 1 месяц. При подсчетах уровень 
инфляции не учитывался.

Помимо оплаты полной стоимости квартиры 
покупатели могут оформить ипотечный кредит. 
На сегодняшний день минимальный первона-
чальный взнос по ипотечному кредиту в рамках 
программ с господдержкой (на них приходит-
ся порядка 85% ипотечных сделок) составляет 
20% от стоимости квартиры. С учетом средних 
бюджетов покупки на первоначальный взнос 
в размере 20% для однокомнатной квартиры 
семья со среднестатистическим доходом будет 
копить 1 год 4 месяца в экономклассе (размер 
взноса — 1,01 млн рублей) и 1 год 6 месяцев — 
в комфорт-классе (размер взноса — 1,18 млн 
рублей). За последние 12 месяцев срок нако-
пления на ипотечный взнос для экономкласса 
сократился на 3 месяца, для комфорт-класса — 
на 2 месяца.

Сроки накопления первоначального взноса 
на «двушку» в экономклассе (1,36 млн рублей) 

составляют 1 год 9 месяцев, в комфорт-классе 
(1,83 млн рублей) — 2 года 4 месяца. За 12 ме-
сяцев срок накопления на ипотечный взнос для 
экономкласса сократился на 6 месяцев, для 
комфорт-класса — на 4 месяца.

Для оформления ипотеки на трехкомнат-
ную квартиру покупателям придется копить в 
экономклассе (1,84 млн рублей) 2 года 4 месяца 
и в комфорт-классе (2,29 млн рублей) — 2 года 
11 месяцев. За год срок накопления на ипотечный 
взнос для экономкласса сократился на год и 
3 месяца, для комфорт-класса — на 3 месяца.

«Несмотря на то что даже номинальные 
доходы населения за прошедший год почти не 
выросли, новые жилье в столице действительно 
стало доступней для среднестатистического 
потребителя. Сокращение средних бюджетов 
покупки позволяет потенциальным покупате-
лям меньше времени тратить на накопление 
как полной стоимости, так и первого взноса на 
ипотечный кредит. В том числе более доступное 
жилье повышает мобильность населения — мо-
лодые семьи могут самостоятельно накопить 
на первоначальном этапе на однокомнатную 
квартиру, а далее ее поменять на более про-
сторное жилье, увеличив свой бюджет за счет 
роста стоимости их квартиры по мере возведения 
дома», — отметил руководитель АКЦ Est-a-Tet 
Владимир Богданюк.

Добавим, что за прошедший месяц коли-
чество предложений квартир в новых домах, по 
данным базы недвижимости WinNER, составило 
6057 квартир. Больше всего квартир продается 
в Южном и Северном округах: 19,1% и 17,8% 
соответственно. Меньше всего — в Северо-
Восточном и Юго-Западном округах: 4,5% и 
2,8% соответственно.
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Ссуда для избранных
Потребкредиты выдаются только 
проверенным заемщикам 

Мечты сбываются
Столичные новостройки стали доступнее

Диплом в кредит
Почему в России не принято получать высшее 
образование в долг
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Бить в «набат»
«Известный скульптор Вячеслав Клыков, 

автор звонницы, пока мы судились с админис-
трацией Белгородской области, умер. Клыкову 
я в итоге успел лично выплатить положенный 
гонорар. Да и мы все — сделали проект, отлили 
формы, смонтировали, возвели этот грандиоз-
ный монумент — все на свои», — для москвича 
Валентина Краснова, руководителя творческого 
художественного объединения «Набат», эта тема 
до сих пор очень больная. 

«Ладно бы речь шла о какой-то коммерческой 
многоэтажке. Но здесь же речь о самом святом! 
Кощунство поступать так, как поступили с нами 
местные белгородские чиновники», — не может 
сдержать он эмоций. 

Люди известные и заслуженные, не мошен-
ники, не какие-нибудь проходимцы.

На счету Валентина Краснова и Вячеслава 
Клыкова — знаменитый памятник равноапостоль-
ным Кириллу и Мефодию, после установки которо-
го площадь Ногина переименовали в Славянскую 
площадь, маршал Жуков на Манежке, бронзовый 
крест на 72-м километре Минского шоссе, где 
было остановлено фашистское наступление, 
святой Георгий Победоносец на здании мэрии 
на Тверской, 13.

 Заповедником Белгородской области назва-
ли и это место — указом Президента Российской 
Федерации Бориса Ельцина здесь был создан 
государственный военно-исторический музей 
«Прохоровское поле». Гордость региона, что ни 
говори, в соседнем Курске подобного нет. Кстати, 
Путин был здесь несколько раз и именно сюда 
приезжал на 70-летие Курской дуги в 2013-м.

И сегодня, уже на 73-летие битвы у Про-
хоровки, все дороги опять будут перекрыты — 
свободный проезд только для машин со спец-
разрешениями. Но простой люд пойдет, и даже 
пешком. На могилы дедов и прадедов.

С одной стороны, шикарные и весьма доро-
гостоящие праздники. С другой — огромная кипа 
документов, которые принес в «МК» Валентин 
Краснов. Это многочисленные обращения в Гене-
ральную прокуратуру, заявления в Следственный 
комитет, письма с просьбой о помощи в Админис-
трацию Президента, бесконечные бухгалтерские 
счета, некоторые из них отпечатаны еще по ста-
ринке на пишущей машинке. 

«Кто же в вашей проблеме виноват? Кто 
вам не заплатил?» — опасаясь зарыться во всех 

этих бумагах, прямо спрашиваю у Валентина 
Краснова.

Кто виноват? Судя по всему, развалившийся 
так не вовремя Советский Союз. 

Памятник к дате
«Еще в 80-е годы прошлого века Совет ми-

нистров СССР объявил конкурс на лучший па-
мятник воинам-победителям, который должны 
были поставить на Поклонной горе, — говорит 
Краснов. — Акция эта шла около десяти лет, наш 
проект все время занимал одно из лидирующих 
мест. Мы планировали, что этот мемориал будет 
высотой 86 метров. 

 Но ходили слухи, что победителя так и не 
выберут, времена менялись. И тут на выстав-
ке в Манеже к нам подошел первый секретарь 
белгородского обкома партии и председатель 
областного Совета народных депутатов Алексей 
Пономарев». 

«А давайте поставим вашу звонницу у нас 
на Прохоровском поле», — предложил первый 
коммунист области.

«Не то чтобы он нас сразу уломал, — вспо-
минает Валентин Краснов. — Но предложение 
было дельным. Естественно, нам гарантировали, 
что все оплатят. Это же государство выступало 
главным заказчиком».

...Начало созданию мемориального ком-
плекса положили распоряжение кабинета ми-
нистров СССР от 22 февраля 1991 года №113р и 
постановление Совета министров РСФСР от 15 
мая 1991 года №260. Основанием для окончания 
работ явилось постановление правительства уже 
Российской Федерации от 1 июня 1994 года.

«Умоляли: быстрей! Надо торопиться к юби-
лейной дате, а то не успеем. Главное, начать ра-
боту, показать Москве, что дело идет на лад — и 
тогда пойдут регулярные проплаты», — с досадой 
вспоминает Валентин Краснов. Закладной камень 
будущей звонницы как еще одно доказательство 
серьезности намерений установили 12 июля 1991 
года. 

«Каждое панно, каждый барельеф будущего 

проекта у нас курировало и принимало Министерс-
тво культуры СССР», — продолжает Краснов. 

 24 объемные многофигурные композиции 
насчитывают свыше 130 образов и сцен.

Священномученики Петр и Павел, в чей день 
— 12 июля — и состоялась битва. Борис и Глеб, 
Владимир Креститель. Сергей Радонежский со-
седствует с Серафимом Саровским, князь Дмит-
рий Донской — с Александром Невским. 

Нижний горельеф — обычные люди. Сол-
даты, женщины, дети. В их изображениях — все 
четыре года войны.

Композицию венчает «Святая Троица», в 
точности повторяющая работу Андрея Рубле-
ва. И, наконец, последний горельеф — 24 июня 
1945 года, парад Победы на Красной площади, 
в руках маршала Жукова цветущая ветвь яблони. 
Символ мира.

«Мы боялись  
не успеть к годовщине»
По документам финансирование из Москвы 

шло через управление капитального строитель-
ства Белгородской области. Деньги поступали 

на счет, но переводились создателям в каких-то 
смехотворных даже по тем временам размерах 
— 22 тысячи рублей, примерно 22 рубля по ны-
нешнему курсу, затем был перерыв на несколько 
месяцев, на полгода, почти на год. 

«Мы боялись не успеть к годовщине, сначала 
это был 93-й год, юбилей Курской дуги, затем 
из-за отсутствия средств открытие перенесли 
на 50-летие Победы. Нам постоянно приходилось 
перебрасывать средства с других наших объектов. 
С того же Кирилла и Мефодия, с Жукова», — по-
ясняет Краснов. Остановить производственный 
процесс на полпути даже временно они не могли 
— это означало бы конец всего проекта.

При этом, как утверждают сами создатели 
монумента, проплаты из Москвы скорее всего 
шли, но годы стояли лихие, 90-е, и куда эти не-
деноминированные миллионы из федерального 
бюджета девались, к кому на счета перекочевали... 
Теперь уже, вероятно, и не выяснить. 

По мнению создателей монумента, в общей 
сложности стоимость всех работ до деномина-
ции составила 16 942 577 130 рублей. За четыре 
года стахановского труда им с перерывами вы-
платили аванс в 3 580 214 000 рублей. То есть за 
администрацией, как они считают, остается долг 
в 13 362 363 000 рублей. 13 миллионов рублей. 
Вроде бы не такая уж и неподъемная сумма по 
нашим временам.

Работа окончена. Забудьте
Но сразу же после того как звонница была 

торжественно открыта Алексием Вторым, о так 
называемом долге перед создателями памятника, 
похоже, забыли. Власть сменилась. Председатель 
Совета народных депутатов Пономарев ушел на 
заслуженный отдых. Губернатором стал Евгений 
Савченко, который до сего дня уже 23 года воз-
главляет регион. Именно ему в заслугу ставят 
возведение звонницы на Прохоровском поле. 
Об этом написано и на специальной бронзовой 
табличке у мемориала.

 «А нам практически напрямик заявили, что 
рассчитывать мы можем только на те деньги, 
которые получили в качестве аванса, — возму-
щается Валентин Краснов. — Мы не подавали 
в суд, так как нам три года обещали заплатить, 
тянули время, как я считаю. Мало того, при гос-
приемке памятника на документах нет даже на-
ших подписей! Сколько раз потом приходили на 
прием к первому лицу, губернатор выслушивал, 
не отказывался, затем отправлял в управление 
капитального строительства. А там нас кормили 
очередными сказками. 

Двадцать лет судебных решений. Ни о чем. 
После кассации в вышестоящих инстанциях дело 
возвращали на новые рассмотрения в арбитраж 
Белгородчины, и так по кругу. На все заявле-
ния в правоохранительные органы о хищении 
госсредств тоже получали ожидаемый отказ. 
Жалобы в Москву, как это водится, возвращались 
обратно в область.

«В суде однажды вообще заявили, что мы 
ничего не можем требовать, так как скульптор 

Вячеслав Клыков якобы просто подарил Белго-
роду этот уникальный мемориальный комплекс, 
— продолжает Валентин Краснов. — Затем еще 
сказали, что это мы самовольно отработали шесть 
лет на Прохоровском поле, самовольно создали, 
привезли на своем автотранспорте и без разре-
шения установили на белгородской земле свои 
художественные произведения — мол, нас об 
этом никто не просил. Ну как же так! Да это сейчас 
самый главный памятник на Белгородчине!».

...Праздничный колокольный звон плывет над 
Прохоровкой. В память о великом танковом сра-
жении Второй мировой войны, Курской дуге.

Горела техника, пылала алым пламенем 
земля, танкисты сходились врукопашную. 1200 
машин. Тысячные потери с обеих сторон.

73 года прошло с тех пор. Но никто не забыт 
и ничто не забыто. Кроме того самого долга, ко-
торый категорически отрицают в администрации 
Белгородчины.

Да, родину у нас любят все. Но никто не хочет 
за это платить. Само собой предполагается, что 
любовь эта должна быть бескорыстна и лучше 
всего за чужой счет.

На сегодняшний момент многолетние 
требования создателей памятника по вопросу 
нарушения их прав зашли в тупик, переписка с 
местными чиновниками прекращена решением 
белгородской прокуратуры. Дескать, на все воп-
росы уже получены ответы — денег не будет. Когда 
я спрашиваю Валентина Краснова, не собирается 
ли он подать иск на Россию в Страсбург — ведь 
это его последняя надежда, тот долго думает, а 
затем качает головой:

«Я не хочу публичного позора для своей стра-
ны. Так на словах дорожить памятью о великой 
войне, а на деле «сэкономить» на ней какие-то 
несчастные 13 миллионов рублей. Честное слово, 
за державу обидно!».

Екатерина САЖНЕВА.

Комментарий юриста
Мария Баст, председатель Ассоциации ад-
вокатов России за права человека: 
— Речь идет о финансовых отношениях с высо-
копоставленными должностными лицами, поэ-
тому только институты гражданского общества 
в состоянии противостоять административному 
давлению и влиять на ход проводимых проверок. 
Так как все это не было сделано вовремя, то чинов-
ники просто воспользовались сговорчивостью, 
одиночеством и беспочвенной запуганностью 
создателей проекта. 

Что можно сделать? Предъявить претен-
зии именно нашему государству и выставить 
финансовый счет федеральному казначейству. 
Требовать от государства через суд возмещения 
всех своих расходов на изготовление и установку 
памятника. Есть, конечно, риск, что ответчики в 
этом случае будут ссылаться на сроки исковой 
давности, но в любом случае других вариантов 
решить эту проблему не существует.

В Мариинском театре 
поставили последнюю оперу 
Вайнберга «Идиот»
Судьба оперы советского композитора Ме-
числава (Моисея) Вайнберга «Идиот» дра-
матична, как и его собственная. Написанная 
в 1986 году, эта партитура впервые получи-
ла сценическое воплощение в полной вер-
сии в 2013 году в Мангейме, спустя 17 лет 
после смерти автора. 

Оперой продирижировал тогда Томас Зандерлинг. 
И вот теперь это масштабное четырехчасовое сочи-
нение представлено на сцене Мариинского театра в 
постановке того же маэстро Зандерлинга, режиссера 
(он же художник) Алексея Степанюка, с участием 
солистов Академии молодых певцов Мариинки. Опе-
редившей, кстати говоря, Большой театр, который 
заявил премьеру этой ставшей вдруг чрезвычайно 
востребованной оперы на следующий сезон. Так что 
оба главных оперных театра страны теперь заживут 
жизнью с «Идиотом».

Биография Моисея Вайнберга фантастична. 
Польский еврей, бежавший от нацистов в СССР в 
1939 году, но получивший удар от коммунистов — в 
1953 году был арестован по делу врачей (!!!), выпущен 
на свободу, к чему немало усилий приложил Дмитрий 
Шостакович. Автор 22 симфоний, 17 квартетов, 8 опер 
при жизни был известен саундтреком к фильму «Летят 
журавли» и к мультфильму про Винни-Пуха. И ведь 
если бы был графоманом — нет! Сочинял прекрасную 
музыку, которую вполне можно поставить в один ряд 
с двумя другими советскими гениями — Прокофь-
евым и Шостаковичем. Мы, студенты, достаточно 
подробно проходившие его сочинения в вузовском 
курсе истории музыки, не могли понять, в чем тут 
секрет — почему его не исполняют? 

К счастью, это волновало и музыкантов-испол-
нителей: именно благодаря Томасу Зандерлингу стал 
проявляться интерес к творчеству Вайнберга. Не 
за горами еще одна премьера — «Пассажирка» в 

Екатеринбургском театре оперы и балета. 
«Идиота» играют в Мариинке-3 (Концертный зал) 

— нетрадиционном пространстве, в котором зри-
тели располагаются вокруг сцены. Постановочные 
средства, которые призваны передать атмосферу 
Санкт-Петербурга, весьма скупы: сверху подвешены 
перевернутые фрагменты знаменитых питерских 
архитектурных памятников — купол Исаакиевского 
собора, ангел со шпиля Петропавловского собора, 
верхушка Александрийского столпа; снизу — пок-
рытие сцены с принтом в виде брусчатки, гранитные 
шашечки и цепи набережных. Очень странные костюмы 
(Татьяна Машкова). Почему-то асимметричные рукава 
на платье Александры, абсолютно эпизодического 
персонажа, не нуждающегося ни в каком специальном 
выделении, огромная шуба мехом вверх у Рогожина, а 
уж платье князя Мышкина и вовсе напоминает прикид 
сегодняшнего питерского бомжующего фрика: куцые 
брючки, армейские ботинки на шнуровке, трикотажный 
свитер, пиджак секонд-хэнд. Все как будто из подбора 
— эклектично и довольно случайно. По сцене переме-
щаются ширмы с фотоизображением неприглядных 
обшарпанных питерских фасадов — ими управляют 
мужчины в костюмах похоронных агентов. Атмосфера, 
прямо скажем, мрачная. 

Ну а что тут веселиться? Достоевский! Да еще и 
в сочетании с музыкой Вайнберга: плотная фактура, 
потрясающая оркестровка с большим количеством 
медных духовых, развитая система лейтмотивов, 
сквозное развитие. И, что очень важно, — мелодия. 
Настоящая оперная мелодия — разумеется, речита-
тивно-ариозная, характерная для музыки ХХ века, но 
наполненная выразительными интонациями с неис-
черпаемой семантикой, смыслами и кодами, которые 
ничем заменить невозможно. Пожалуй, именно в этом 
магия музыки Вайнберга, не вышедшего за пределы 
традиционного музыкального языка и традиционной 
оперной формы.

Другое дело, можно ли передать подобными 
музыкальными средствами и формами содержание 
романа Достоевского? Всю странную, маргинальную, 
доводящую до исступления «шизу» его героев? Неве-
роятность мотиваций? Мгновенную смену психических 
состояний — от истерики до эйфории, от ненависти 
до обожания? Можно ли воплотить все это в оперном 
жанре, который, даже будучи реформированным ХХ ве-
ком, все-таки предназначен для создания обобщений? 
Ведь таковы и «Леди Макбет» Шостаковича, и «Война 
и мир» Прокофьева, и «Диалоги кармелиток» Пуленка, 
и «Поворот винта» Бриттена. Но здесь не то. Здесь, как 
писал сам Федор Михайлович, совсем другое: изви-
листые тропинки не вполне нормативной человеческой 
психики, извращенные отношения, история, которую 
один умный человек назвал «сплетня, замешанная в 
метафору», одним словом, «достоевщина»…

Алексей Степанюк мужественно решал эту нераз-
решимую задачу. Решал, кидаясь из стороны в сторону 
— порой прибегая к приемам психологического театра 
и перебирая с бытовыми сценами, в которых актеры 
с переменным успехом пытаются придать действию 
некое подобие реализма. Особенно преуспела в этом 
Елена Витман (Елизавета Епанчина). Порой включая 
гротеск и буффонаду — Дмитрий Колеушко в роли 
Лебедева. Тоцкий (Ярослав Петряник) почему-то по-
лучился каким-то опереточным шулером, а Ганечка 
Иволгин в исполнении Артема Мелихова — эдаким 
карьеристом Молчалиным в трактовке народного 
театра. Не хватало какого-то единого режиссерского 
видения, приема, концепции, хода, который бы стал 
ключом к пониманию всех этих несчастных и больных 
людей, составляющих на самом деле одно целое: 
личность их великого создателя эпилептика Досто-
евского. При этом надо сказать, что пели все очень 
хорошо. Особенно выразительна была Екатерина 
Сергеева в партии Аглаи. Двое артистов смогли не 
только талантливо спеть, но и очень точно сыграть 
своих персонажей — самых, кстати, сложных и в ро-
мане, и в опере: Александр Михайлов (Мышкин) и 
Мария Баянкина (Настасья Филипповна). Михайлов 
— сам ли или по воле режиссера — примерил на себя 
светлую улыбку Евгения Миронова в роли Мышкина 
из недавней экранизации романа, и она пришлась 
ему впору. Молодому артисту удалось главное: его 
Мышкин — аватар Христа, причем без всяких внешних 
и вульгарных подсобных средств. Так написано у пи-
сателя, так же написано у композитора, именно так 
это сыграно в спектакле. И Мария Баянкина, при всей 
своей неотразимой внешности, играет не роковую 
соблазнительницу, а исковерканную, изуродованную, 
трагическую женскую судьбу. Ее героиня, униженная и 
оскорбленная, испытывает отвращение к самой себе, 
а потому живет по принципу «чем хуже, тем лучше» и 
настойчиво ищет смерти.

Вряд ли уместно критиковать работу маэстро 
Зандерлинга, которому мы обязаны возрождением 
этой оперы и который является признанным знатоком 
музыки Вайнберга. И все-таки рискну. Хотелось боль-
шего движения, нерва, динамичности. Впрочем, все 
это, возможно, еще будет обретено: спектакль лишь 
начинает свою сценическую жизнь.

Екатерина КРЕТОВА.
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 Это такая странная история, что 
рассказывать ее — все равно что 
пересказывать сам бред. Но раз 
уж без этого в нашей правоохра-

нительной системе никак, то наберитесь немного 
терпения. Жила-была семья москвичей-интел-
лигентов Галицких. Оба супруга с двумя высшими 
образованиями, с хорошей работой и двумя пре-
красными воспитанными детьми (старший сын 
Евгений — победитель различных конкурсов и 
олимпиад для студентов, выступает с концертами 
в составе духового оркестра и т.д.). 

Помимо квартиры в Москве у семьи есть 
земельный участок в Ступинском районе, из-за 
которого все и началось. 

— Все мои предки (я отследила историю 
рода с 1570 года) родились в Москве, в местечке 
под названием Дьяковское, — рассказывает Та-
тьяна. — Это сейчас историческое место, рядом 
с музеем-заповедником «Коломенское». В 1985 
году наши дома было решено снести и дать всем 
квартиры. Желающие также получили участки 
в Ступинском районе, где было организовано 
садоводческое некоммерческое товарищество. 
В 2011 году его председателем стала Нина Си-
ницина, и у нас начались проблемы. Она стала 
распоряжаться всем СНТ без нашего ведома, с 
нас требовала деньги и т.д. Из-за нее в данный 
момент мы и еще несколько семей не можем 
проехать к себе на участки. 

Собственно, все «страшное преступление» 
— это конфликт четы Галицких с семьей Синици-
ных. В 9 утра 30 августа 2013 года наступил час Х. 
Галицкие   были у себя на дачном участке, когда 
увидели разъяренную Синицину. Из показаний 
Татьяны: «В руках Синициной, которая напала 
на нас, была железная цепь с прикрепленным к 
ней замком. Синицина нанесла несколько ударов 
мужу, а затем схватила меня за волосы, стала 
таскать из стороны в сторону и бить меня куда 
придется цепью». 

 Синицина в свою очередь написала заявле-
ние на Галицких, мол, те избили ее. Кто прав, кто 
виноват? Веры Галицким у меня лично больше, 
хотя бы потому, что все побои они зафиксировали, 
Татьяна даже проходила стационарное лечение 
по поводу черепно-мозговой травмы. А главное 
— все происходившее в тот день Татьяна снима-
ла на телефон, и на фото (есть в распоряжении 
редакции) видно, что никто Синицину не бил и 
травм у нее нет, а вот сама она была «вооружена» 
цепью с замком. 

Историей занялась ступинская полиция. 
Против Синициной было возбуждено уголов-
ное дело по статье 116 («Побои»). Но оно потом 
было прекращено в связи с применением акта 
об амнистии. Против обоих супругов Галицких  
полиция дело долго не возбуждала: вынесла аж 4 
отказных материала. Но после смены прокурора 
и начальника ОМВД Ступино (через год с момента 
происшествия) все изменилось. И тот же судеб-
но-медицинский эксперт, который изначально не 
смог зафиксировать вред здоровью Синициной, 
вдруг его установил как средней тяжести и по 
«факту длительного расстройства здоровья». 

Против Татьяны и ее мужа возбудили уго-
ловное дело по ст. 112 («Умышленное причинение 
средней тяжести вреда здоровью»). Следствие 
идет уже больше полутора лет! Виновата семья 
или нет — сейчас не об этом. Почему год решали, 
возбуждать дело или нет, а потом еще полтора 
расследуют? Речь ведь о банальнейшей пота-
совке между соседями по даче. 

 Как тогда расследуются дела о бандах? 
О наркомафии? Об убийствах? Или их в Сту-
пине нет? Еще как есть! Только за последние 
годы в районе было несколько кровавых боен, 
устроенных ОПГ. Читаю криминальные свод-
ки: подпольные казино, убийство женщины на 
трассе, похищение бизнесмена... Ступинской 
полиции поистине есть чем заняться. Но вместо 
этого она расследует «страшное» преступление 
семьи Галицких.

 Татьяну дважды объявляли в федеральный 
розыск — в последний раз в апреле 2016 года. 
Потом эти решения были отменены, но сам факт! 
Дома у женщины устраивали обыск, причем не-
понятно, что именно искали — может, землю 
с садового участка? Ступинские полицейские 
не постеснялись заявиться в женскую консуль-
тацию, обвинили гинеколога в выдаче Татьяне 
фальшивых справок о нетрудоспособности. Как 
вообще может быть фальшивой такая справка, 
если женщина на последнем сроке беременности 
и ее везут рожать?

 Изучая материалы преследования Татьяны, 
я все время думала — не могли же ступинские 
полицейские разом сойти с ума? Или, может, все-
таки с Татьяной что-то не то? Но выяснила, что 
она возглавляет отдел в крупной транспортной 
организации, которая занимается пассажирски-
ми перевозками. Так вот там она несколько раз 
проходила и полиграф, и разные психологические 
тесты на предмет адекватности, честности и т.д. 
Но если Татьяна адекватна, то наша правоохра-
нительная система, выходит, нет? 

...Сейчас Татьяна в роддоме. Врачи гово-
рят, что роды будут буквально через несколько 
дней. Женщина все время смотрит в окно — не 
стоит ли полицейская машина? Полицейские уже 
подъезжали сюда несколько раз...

От редакции: просим считать эту публи-
кацию официальным обращением к министру 
внутренних дел РФ Владимиру Колокольцеву 
и начальнику ГУ МВД России по Московской 
области Виктору Паукову. Просим разобрать-
ся в законности уголовного преследования 
Татьяны Галицкой и ее семьи, а также ра-
зобрать поведение сотрудников ОМВД по 
Ступинскому району. 

 Ева МЕРКАЧЕВА.

Сделанный Татьяной снимок 
соседки, бегущей отнимать у нее 
телефон.

БЕРЕМЕННА 
И ОЧЕНЬ 
ОПАСНА

Цепь с замком, которой избивали 
супругов.

ТЕАТРАЛЬНЫЙ 
ФУТБОЛ
Ермоловский театр 
закрыл сезон
Накануне финала чемпионата 
мира по футболу самый фут-
больный по духу театр — Ер-
моловой — закрыл 90-й сезон. 
Хотели обойтись без шоу. Но 
худрук и главный защитник 
команды актеров по футболу 
Олег Меньшиков своим рас-
сказом о победах коллектива 
завел зрителей настолько, что 
те на радостях начали кричать, 
свистеть и топать. В общем, 
зал на Тверской превратился 
в стадион, где награждались 
нападающие труппы (корифеи 
и талантливый молодняк), а 
болельщики от гордости за них 
рвали глотку. 

Закрытие сезона — это, по сути, 
отчет перед зрителями о том, что 
сделал театр. А сделал он прилично. 
На Основной сцене предъявили две 
премьеры: «Самоубийца» Николая 
Эрдмана в постановке Дениса Аза-
рова и «Счастливчики» австрийской 
драматургессы Констанции Деннинг. 
Эту работу Олега Меньшикова, восемь 
лет не выступающего в качестве дра-
матического режиссера, театральная 
Москва с трепетом ждала и одобрила. 
На Новой же сцене дали сразу четыре 
новых спектакля («Безымянная звез-
да», «Елизавета Бам», «Событие», «Воз-
вращение домой»), разных по содержа-
нию, но связанных почти невидимыми 
смысловыми нитями.  

Тем временем в рамках юбилей-
ной программы «Ермоловский + Ермо-
ловцы» артисты провели творческие 
вечера, где играли то, что им хочется, 
о чем они мечтают. Но кроме 90-летия 
театра и 85-летия народного артиста 
СССР Владимира Андреева отметили 
и две пятерки Олега Меньшикова. Если 
бы существовал рейтинг юбилеев, то 
меньшиковский оказался бы самым 
неформатным, а потому лучшим. 

Юбилярам достались и персо-
нальные выставки о жизни, творчестве. 
Театру тоже посвятили экспозицию. 
На ура она прошла в Каретном сарае 
Бахрушинского музея, потом в фойе те-
атра и в ГУМе. Параллельно ермоловцы 
организовали и провели футбольный 
турнир «ERMOLOVA CUP», где взяли 
второе место. Прекрасно в нем отыг-
рали спортсмены столичных театров. 
Среди них: Пушкинский, Маяковка, 
Мастерская Фоменко, «Ленком», РАМТ, 
МХТ и Содружество актеров Таганки. 

Но ермоловские артисты берут 
награды как за игру на поле, так и на 
сцене. Олег Меньшиков четыре года 
назад придумал и учредил премию 

режиссера Андрея Лобанова (возглав-
лял театр после войны), сам и наградил 
лауреатов. Среди них расклад такой: 
лучшая женская роль — Татьяна Го-
ворова (удостоена театральной пре-
мии «Московского комсомольца» за 
Михаэллу в «Счастливчиках»), лучшая 
мужская роль — Никита Татаренков, 
лучший спектакль — «Счастливчики». 
Меньшиков учредил еще одну субъ-
ективную премию худрука — «Вне 
конкурса», — которая будет вручаться 
ежегодно отличившемуся сотруднику 
театра. В этот раз она нашла актера 
Андрея Попова вместе с драгоцен-
ным перстнем и 50 тысячами рублей. 
Награждение прошло под радостные 
крики зрителей, свист и топот.

Да, театр любят. Стоит признать, 
что сегодня у него действительно очень 
хорошо по многим показателям: касса, 
количество и качество премьер, за-
работки. И что совсем немаловажно 
— атмосфера. Вещь в творческом кол-
лективе зыбкая (сегодня есть, а завтра 
смотришь — как не бывало), но очень 
влияющая на творческий процесс. 
Кроме того, здесь зашкаливающее ко-
личество модников. Даже технический 
персонал носит последние коллекции 
ведущих мировых брендов. Стиль, ко-
нечно, задает сам худрук. Меньшиков 
всегда одет с иголочки, даже запонки 
у него сочетаются с фурнитурой ту-
фель, что уж говорить про роскошные 
костюмы.

— Мы ждали, что юбилейный 
театральный сезон закроется твор-
ческим вечером.

— Ой, это уходит куда-то вдаль и 
превращается в старь. Мне это пере-
стало нравиться. Все повторяется в 
100-й раз. В лучшем случае устроили 
бы смешной капустник, но нового мы 
ничего не придумали. И в этом сами 
виноваты. Зато устроили праздник 
сами себе: сняли кораблик, плавали по 
речке 8 часов, купались и веселились. 
Лучше так, чем превращать вечер в 
официоз.

— Какие у вас планы на буду-
щий сезон?

— 15 октября мы представим пре-
мьеру по Шекспиру «Макбет», где я сыг-
раю заглавную роль. И вообще премьер 
будет много. Сбавлять обороты мы не 
собираемся. Выложимся в будущем 
сезоне не меньше, чем в этом. 

Да, в этом сезоне нас удивили 
качеством и количеством премьер: их 
шесть, и каждая хороша по-своему. 
Выходит, счет — 6:0, и все в пользу 
ермоловцев. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА. 

МЫШКИН В ПИДЖАКЕ ИЗ СЕКОНД-ХЭНДА

Четверть века авторы 
знаменитого памятника 
Победы на Прохоровском 
поле пытаются получить 
плату за его создание

Знаменитая битва под Прохоровкой. На южном изломе Курской дуги. 
Крупнейшее в истории Второй мировой да и всех последующих войн 
танковое сражение. 73 года назад. 12 июля 1943-го.
Заповедное это поле на Белгородчине ныне венчает белокаменная 
четырехгранная звонница, взметнувшаяся ввысь на 52 метра. Открывал 
и освящал звонницу 3 мая 1995 года, накануне 50-летия Победы, 
Патриарх всея Руси Алексий Второй. Приезжали сюда и президент 
Путин, и другие высокие гости.
VIP-персоны, наверное, и знать не знали, что вокруг культового 
монумента вот уже двадцать с лишним лет не утихает скандал. 
Создатели мемориального комплекса утверждают, что сделали его 
практически за свои средства и эти деньги им так и не вернули.

РУБЛЕВАЯ БИТВА 
НА КУРСКОИ ДУГЕ

Художники Вячеслав Клыков  
и Валентин Краснов.

Владимир Путин и патриарх Алексий II возлагали цветы  
к мемориалу на Курской дуге.

Памятник 
Победы  
на Прохоровском 
поле.
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«ПАЙЕТ ДЕЙСТВОВАЛ ГРУБО,
НО НЕ ХОТЕЛ ТРАВМИРОВАТЬ» 

Нестандартный сюжет, которым отметился 
финал Евро-2016 на «Стад де Франс», еще долго 
будет будоражить умы болельщиков. В центре 
внимания не только бедолага Роналду, самый 
несчастный и самый счастливый человек в тот 
вечер. Сегодня на 3 главных вопроса финала 
«МК» ответит известный телеведущий, посол 
Кубка по киберфутболу-2016 Юрий ДУДЬ. 

— Была ли судейская ошибка при назна-
чении штрафного под занавес встречи?

— Была, конечно. Но с этого штрафного 
португальцы попали в перекладину, так что они 
«отмазали» судью. Следующая атака, в которой 
они забили победный гол, уже никакого отноше-
ния к ошибке английского арбитра не имеет.

— Не утихают споры по поводу того, зло-
намеренно ли Пайет подкатился под Ронал-
ду, когда тот получил травму...

— Я человек простой, поэтому думаю так: 
столкновение Криштиану и Пайета — игровое. 
Пайет изначально поставил себе задачу играть 
против португальца жестко, но насчет нанести 
травму — сомневаюсь. Иногда я люблю писать 
обидные комментарии в Сети, но среди тех 200 
тысяч, которые посетили после этого стыка стра-
ничку Пайета и назвали его негодяем, меня не 
было.

— Кто из французов наиболее виноват 
в пропущенном мяче?

— Игра коллективная, и ошибка, как чаще 
всего и бывает, тоже. И опорников, которые 
пропустили Эдера, и Косельни, который про-
играл ему же борьбу, ну и в большей степени 
вратаря Льориса, который очевидно запоздал 
с прыжком. 

Португалия — Франция — 1:0 (0:0, 0:0, 1:0 — 
доп. вр.)
Эдер, 109 (1:0). 
Судья: Клаттенбург (Англия). Сен-Дени, 
«Стад де Франс».

c 1-й стр.
Финал стал именно матчем Ронал-
ду, хотя Криштиану и провел на 
поле всего 25 минут, после чего 
получил травму и был заменен. 

К0то в этот момент мог поверить, что португальцы 
вытянут матч без своего лидера? А они смогли! 
Да и сам форвард «Реала», даже оказавшись вне 
игры, отдал со скамейки запасных своим пар-
тнерам всю энергию. 

И все же сборная Португалии запомнится 
не только как победитель турнира, но и как ко-
манда, установившая забавный рекорд, выиграв 
на Евро всего один матч в основное время из 
семи. Сможет ли когда-нибудь другая команда 

повторить этот путь? 
Скорее всего нет. О 
том, чем запомнился 
чемпионат Европы, 
что полезного мы 
можем позаимство-
вать из опыта героев 
Евро, чего ждать от 
них на чемпионате 
мира-2018, который 
пройдет в России? 
На эти вопросы «МК» 
постарался найти от-
веты, заручившись 
под держкой экс-
полузащитника сбор-
ной России Алексан-
дра МОСТОВОГО.

Открытие:  
Уэльс и Исландия
Они влюбили в себя весь мир. Боевитые, 

быстрые и бесстрашные валлийцы во главе с 
Гаретом Бэйлом дали прикурить на этом Евро не 
только россиянам, которых в решающем матче 
группового этапа показательно уничтожили — 3:0, 
но и накрутили хвост в четвертьфинале бельгий-
цам, которых букмекеры изначально называли в 
числе основных фаворитов всего турнира. Пре-
красно проявил себя во Франции Гарет Бэйл, но 
сказать, что Уэльс играл исключительно по его 
нотам, было бы явным преувеличением. Главным 
же козырем валлийцев стала строжайшая игро-
вая дисциплина, игроки с предельной точностью 
старались воплотить в жизнь игровой план Криса 
Коулмэна, которому, в свою очередь, едва ли не 
идеально удалось использовать сильные стороны 
своих игроков.

Исландские викинги и вовсе сотворили 
самую громкую сенсацию, пробившись в чет-
вертьфинал. Но при всей симпатии к замеча-
тельной команде предположить, что теперь эта 
сборная станет завсегдатаем крупных между-
народных турниров, очень трудно. Удержаться 
на вершине, как известно, гораздо сложнее, 
чем ее покорить. А исландцам, у которых после 
блистательного выступления на Евро, скажем 
честно, звезд в составе не прибавится, теперь 
придется удерживать планку притязаний на 
заданном уровне. 

А вот отношение соперников к северянам 
теперь заметно изменится. Далеко не всем ко-
мандам удается пройти этот путь. Многие за-
стревают в промежуточном состоянии между 
вчерашним аутсайдером и полноценным участ-
ником футбольных форумов на десятилетия. 
Характер, что уж говорить, у исландских ребят 
железный, а вместо сердца, видимо, у каждого 
горит вулкан. Но теперь от Исландии требуется 
не сломить сопротивление соперника, а убедить 
самих себя, что во Франции была не разовая 
чудо-акция, а зародилась новая команда. А сде-
лать это куда сложнее, чем однажды победить 
англичан. 
Что можно взять на вооружение

Как любит говорить постоянный эксперт 
«МК» известный тренер Андрей Талалаев, во всем 
мире стараются использовать лучшие качества 
имеющихся в распоряжении футболистов и лишь 
у нас постоянно пытаются исправить слабые 
стороны. А ведь именно отсутствие рациональ-
ности в таком подходе и заставило на этом Евро 
лучшего бомбардира РФПЛ Федора Смолова 
остаться на фланге в тени. 

Провал на правом фланге атаки/полуза-
щиты Александра Кокорина можно объяснить 
слабой сыгранностью нападающего с Игорем 
Смольниковым. Отсутствие вариативности при 
подключении к атаке крайних защитников (впе-
ред ходил только Смольников, а перед Георгием 
Щенниковым словно был закрытый шлагбаум) 
обернулось давлением соперников именно на 
правый фланг российской обороны, с которого 
и прилетела львиная доля пропущенных мячей. 
Да и Александр Головин, который был вынужден 
наблюдать, как мяч летает у него над головой, 
оказался в такой ситуации вынужденно. Ну не 
играл паренек так близко к своим воротам ни-
когда! В ЦСКА между ним и центральными за-
щитниками есть Вернблум и Дзагоев. 

Универсализм в футболе, спору нет, вещь 
полезная, но если игроков атаки нагрузить таким 
количеством оборонительных обязанностей, что 
были у Смолова и Кокорина, то ждать при этом 
от них высокой результативности как минимум 
наивно. В итоге один из лучших дриблеров на-
шей премьер-лиги — Смолов — за весь турнир, 
по сути, так и не обыграл один в один ни одного 
соперника.

Мостовой: «Думаю, что от этих команд мы 
вправе ждать яркого выступления и на ЧМ-2018. 
Исходя из того, что на этом Евро мы видели, как 
команды отдаются футболу и как искренни их 
игроки на поле. Они впервые вышли в финаль-
ную стадию, впервые получили опыт больших 
турниров. К мировому первенству они будут 
готовиться с удвоенной энергией. Так что стоит 
ждать таких же успехов от этих команд».

На вырост:  
Англия и Испания
Молодая сборная Англии и переживающая 

смену поколений Испания на этом Евро упоми-
нались в качестве возможных победителей, но 
далеко не в первую очередь. Очень быстрые ан-
гличане показали товар лицом, прилично повозив 
на Евро и россиян, и исландцев в 1/8 финала, 
но ирония заключается в том, что свои лучшие 
матчи Англии выиграть в итоге не удалось. Рос-
сыпь молодых, а порой и юных футболистов в 
составе не способствует росту общекомандного 
опыта, что и стало слабым местом команды Роя 
Ходжсона.

Похожие проблемы происходили и в составе 
теперь уже экс-чемпионов Европы — Испании. 
Не молодеющий Иньеста все еще способен обе-
спечить круговерть с мячом, которую прозвали 
«тики-така», но скорости в ногах не прибавляется. 
Вот и вышло, что в матче с турками испанцы по-
казали футбол, близкий к идеальному. Но это с 
довольно медленными турками. Как только в со-
перниках оказывался более проворный соперник 
— начинались проблемы. Испанцы переиграли 
в своей 1/8 финала итальянцев, но выгоды из 
этого извлечь не смогли, пропустив 12 не самых 
обязательных голов. Относительно новые имена 
в команде появились: Мората, Васкес, Нолито, 
Адурис. Но двое последних совсем не молоды, 
и едва ли будущее испанской сборной за ними, а 
двум первым еще только предстоит закрепиться 
в составе. 
Что можно взять на вооружение

Пример ведущих сборных показывает, что 
не стоит смотреть футболистам в паспорт и тре-
бовать смены поколений ради самой смены. 
Иньеста все еще остается мозговым центром Ис-
пании, Руни незаменим для англичан, фланговым 
защитникам французов на двоих 68 лет, но объем 
проделываемой ими на поле работы потрясает. 
Так что не стоит гнать из сборной отмечающего 
14 июля 37-летие Сергея Игнашевича или считать 
дни до футбольной пенсии братьев Березуцких. 
Ничто не вечно под луной, но и перемены ради 
перемен — не выход. 

Мостовой: «Не знаю, будут ли эти команды 
на пике к чемпионату мира. Не стал бы утверж-
дать, что именно смена поколений стала главным 
фактором, помешавшим пройти дальше. Скорее 
всего, это стечение разных обстоятельств. В лю-
бом турнире есть команды, которые выстрелива-
ют, а есть те, кто не оправдывает надежд. На этом 
турнире не смогли ярко проявить себя Испания, 
Англия, Бельгия. Но в оценке выступления этих 
сборных я бы не был особо критичен». 

Тактика: контроль мяча 
не обязателен
Традиционное стремление сборной России 

контролировать мяч в современном футболе отда-
ет откровенным архаизмом. При заметно вырос-
ших скоростях и атлетизме в игре, при стремлении 
большинства сборных на Евро играть от обороны 
позволить себе доминирование во владении мя-
чом могут только выдающиеся сборные. Даже 
такие яркие представители комбинационного 
стиля, как Бельгия и Испания, в какой-то момент 
запутались в своих кружевах и, проще говоря, пе-
ремудрили в атаках, где, возможно, порой стоило 
сыграть попроще и понадежней. У любого тренера 
сборной главным врагом является время, которого 
катастрофически не хватает перед подготовкой 
к крупному международному турниру. Наиграть 
стандарты, попробовать пару схем — вот и все, 
что успевает тренерский штаб. А поставить четкую 
комбинационную игру практически невозможно. 
Даже испанцы частенько становились заложни-
ками подобных трудностей, даже на предыдущих 
турнирах, которые выигрывали. 
Что можно взять на вооружение

Располагая игроками, уровень которых в 
лучшем случае можно дотянуть до середняков, 
делать ставку на контроль мяча и игру первым 
номером не рационально. Не самые подкован-
ные технически игроки будут этот мяч терять. 
Это как игра в «шашки» за рулем, когда каж-
дое последующее перестроение из ряда в ряд 
является потенциально аварийной ситуацией. 
Зачем искусственно создавать эти ситуации на 
футбольном поле? При посредственном подборе 
исполнителей мяч должен передвигаться по полю 
максимально вертикально и с минимальным ко-
личеством касаний доставляться на подступы к 
чужой штрафной. Иллюстрацией к этому утверж-
дению может служить матч между сборными 
России и Словакии. Россияне контролировали 
мяч, создавали видимость доминирования на 
поле, но пропускали в свои ворота голы.

Мостовой: «Команды используют тот 
или иной игровой стиль, отталкиваясь от под-
бора исполнителей, что есть в расположении 
тренерского штаба. Я думаю, что «Атлетико» с 
удовольствием играл бы как «Барселона», но в 
«Атлетико» нет Месси, Иньесты, Бускетса. Эти 
ребята играют в «Барселоне», поэтому мы можем 
видеть такой уровень игры. Считаю, если Иньесту 
поставить сейчас в «Атлетико», вряд ли он будет 
бить мяч вперед, он так же бы играл. Поэтому 
любая команда прежде всего играет так, как 
играют футболисты в этой команде.

Один в поле не воин: 
одному матч не выиграть
Вспомните блистательного Зидана в финале 

мирового первенства-1998, забившего 2 мяча в 
ворота бразильцев и предопределившего ре-
зультат матча. В современном футболе подобные 
подвиги случаются все реже, а на отчетном Евро 
они и вовсе почти отсутствовали. Приятным ис-
ключением стал Гарет Бэйл, до полуфинальной 
встречи с Роналду тащивший валлийцев на своем 
горбу. Все остальные суперзвезды провели тур-
нир не на привычном для себя уровне. С одним 
забитым голом вернулся в Польшу Левандовски, 
улов Ибрагимовича со шведами и того меньше. 
Роналду проявил себя командным игроком, но в 
финале португальцы выиграли скорее вопреки, 
чем благодаря его травме. Самым ярким игроком 
в атаке стал француз Гризманн, но назвать его 
лидером сборной было бы неверно. Из тех, от кого 
ждали чуда, ожидания оправдал без каких-либо 
оговорок лишь Бэйл. 
Что можно взять на вооружение

Звезды — товар штучный и запланировать 
их появление, а вместе с ним и присутствие в 
пакете достоинств лидерских качеств под силу 
разве что барону Мюнхгаузену, у которого каждый 
день на 10 утра был запланирован подвиг. Ну а 
если тренерскому штабу повезло и в составе 
сверкает звезда, то всегда необходимо иметь 
запасной план на игру. Лидер может получить 
травму, да и играть персонально против одиноких 
звезд уже многие научились.

Мостовой: «Личности все так же играют 
важнейшую роль в футболе. Если в сборной 
Уэльса есть такой потрясающий футболист, как 
Гарет Бэйл, он и играет в соответствии со своим 
высочайшим статусом. Если бы было пять таких 
футболистов, они бы впятером так играли. Здесь 
ничего не меняется. В любые времена были ли-
деры во всех командах. Иногда команды под-
страивались под игру лидера или же лидер под 
игру команды. Так что это было, есть и будет. В 
футболе давно все придумано, не надо изобре-
тать что-то новое. Ясно, что какие-то схемы или 
тактические ходы, стандарты — все это можно 
наиграть, но поверьте мне, если футболист так 
играл, то он так и будет играть, со временем 
мало что изменится. 

Рука тренера:  
Италия — Антонио Конте
Пожалуй, самой тренерской командой Евро 

можно назвать сборную Италии. Антонио Конте, 
пойдя против общественного мнения при фор-
мировании состава, создал послушную команду, 
которая напомнила классических итальянцев 
былых времен. Четкость в передвижении, ни 
одной лишней передачи — итальянцы действо-
вали во Франции как швейцарские часы. И это 
при наличии в составе лишь одной полноценной 

звезды в лице 38-летнего Джиджи Буффона. И 
такой футбол принес свои плоды. Поочередно 
были обыграны самые грозные соперники на 
турнире — сначала бельгийцы в группе, затем 
испанцы в первом раунде плей-офф, а в четверть-
финале поражение от немцев случилось лишь в 
серии пенальти. Да, во всех этих матчах Италия 
играла вторым номером — и могло показаться, 
дожимала соперников не без помощи госпожи 
Удачи, но 7 очков из 9 возможных в матчах с глав-
ными фаворитами турнира говорят не об удачном 
стечении обстоятельств, а о тенденции. 
Что можно взять на вооружение

Для повторения дела Конте, тренер должен 
обладать непререкаемым авторитетом как в са-
мой команде, так и среди футбольного руковод-
ства страны. Но за итальянцами стоят славные 
десятилетия со множеством титулов чемпионов 
мира и Европы, любовь к такому футболу и уве-
ренность в собственных силах, добытая вместе 
с трофеями. Сборная России что с Конте, что с 
любым другим итальянским тренером не сможет 
по заказу перестроиться на новый стиль. А уж 
тем более полюбить его.

Мостовой: «Португалия — чемпион. Тре-
нерскими коллективами можно смело назвать 
команду Франции, да и многие другие. И у Рос-
сии была тренерская команда, только со зна-
ком минус. Тренером-тактиком, диктатором был 
Капелло. Но какая разница, какой наставник? 
В основном все зависит от команды, игроков. 
Если бы все зависело лишь от главного, тогда, 
поверьте мне, каждый специалист тренировал 
бы свои команды лет по десять». 

Александр ПОКАЧУЕВ, 
Александра СУХАНОВА.

КАК ЭТО БЫЛОГЛАВНАЯ ТЕМА
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ИЗ ПЕРЕПИСКИ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА
УВАЖАЕМЫЙ ПАВЕЛ НИКОЛАЕВИЧ!
В газете «Московский комсомолец» в 

№26136 от 29 июня 2016 года опубликована 
статья «Конец женского ада» (в электронной 
версии «Из-за женского ада в московском СИЗО 
устроили грандиозные проверки»). В данной 
статье речь шла о безосновательном, по мнению 
автора, применении в отношении женщин меры 
пресечения в виде заключения под стражу.

Анализ практики избрания судами мер пре-
сечения показывает, что в 2016 году московскими 
судами было вынесено 13 постановлений об 
избрании меры пресечения в виде заключения 
под стражу в отношении женщин, обвиняемых в 
совершении преступлений небольшой тяжести, 
обжаловано лишь 1.

Из 13 обвиняемых женщин 6 являются граж-
данами других государств (Украина, Молдова, 

Монголия, Кыргызстан) и не имеют постоянного 
места жительства на территории Российской 
Федерации либо не проживают по месту жи-
тельства или месту пребывания. 2 женщины 
— уроженки других городов России, не заре-
гистрированы по месту жительства в Москве 
или не проживают по месту своей регистрации. 
5 женщин являются уроженками столицы, но не 
имеют постоянного места жительства в Москве 
или не проживают по месту регистрации, более 
того, часть из них ранее судима, часть страдает 
наркотической зависимостью, часть не имеет по-
стоянного места работы, некоторые из женщин 
скрываются от органов дознания и продолжают 
заниматься преступной деятельностью. Одна, 
к примеру, ранее не являлась в суд в связи с 
другим уголовным делом, возбужденным еще 
в 2015 году.

Также в 2016 году были вынесены поста-
новления о продлении срока содержания под 
стражей в отношении еще 5 женщин, обвиняемых 
в совершении преступлений небольшой тяжести. 
Сроки содержания под стражей этих женщин 
были продлены, поскольку обстоятельства, по-
служившие основанием для избрания меры пре-
сечения, ко дню вынесения соответствующего су-
дебного акта не изменились и не отпали. Так, три 
женщины являются иностранными гражданами, 
не имеющими места жительства на территории 
РФ, две — уроженки Москвы, одна из которых не 
имеет постоянного места жительства, офици-
ально не трудоустроена, другая не проживает по 
месту регистрации, ранее неоднократно судима, 
находилась в розыске.

В качестве примера преступлений не-
большой тяжести можно привести деяние, в 

совершении которого признана виновной одна 
из женщин. Приговор в отношении женщины был 
вынесен уже спустя 3 недели после избрания 
меры пресечения, согласно приговору осуж-
денная, находясь в кафе, похитила кошелек из 
дамской сумки, которую потерпевшая повесила 
на спинку стула.

В этой связи обращает на себя внимание 
и тот факт, что рассмотрение уголовных дел в 
судах общей юрисдикции города Москвы осу-
ществляется в разумные сроки без допущения 
волокиты, в то время как сроки предварительного 
следствия зачастую затягиваются, что является 
причиной длительного нахождения подозревае-
мых и обвиняемых в совершении преступлений 
в столичных СИЗО.

Руководство и официальные представи-
тели Московского городского суда в публичных 

выступлениях, а также на различных межве-
домственных совещаниях постоянно обращают 
внимание на иные причины переполненности 
следственных изоляторов в Москве (правовые, 
демографические, географические, миграцион-
ные), на те меры, которые принимаются судами 
для минимизации числа находящихся в СИЗО 
лиц, подозреваемых и обвиняемых в совершении 
преступлений прежде всего небольшой и сред-
ней тяжести, и на те меры, которые целесообраз-
но принимать иным государственным органам 
для решения обозначенной проблемы.

Изложение в упомянутой публикации об-
стоятельств, касающихся избрания судами мер 
пресечения, без учета приведенных выше объек-
тивных причин может вызывать лишь недоумение. 
Автор, негодуя об избрании судами мер пресе-
чения в отношении обвиняемых в совершении 

различных преступлений и тем самым, видимо, 
претендуя на призыв к восстановлению соци-
альной справедливости, по каким-то причинам 
не исследует вопрос о наличии реальной воз-
можности избрания иных мер пресечения, при 
котором был бы соблюден баланс интересов 
частных лиц, в том числе потерпевших, а также 
общественных и государственных интересов. 
Следует обратить внимание, что восстановление 
социальной справедливости может быть основа-
но на соблюдении именно этого баланса.

В Московский городской суд до опубли-
кования комментируемого материала не по-
ступали запросы на предмет предоставления 
статистики или официальных комментариев по 
обозначенной теме.

Председатель Московского  
городского суда О.А.Егорова

Все финалы чемпионатов Европы
Год Место проведения Победитель  Финалист Счет
1960 Франция СССР Югославия 2:1 — доп. время 
1964 Испания Испания СССР 2:1
1968 Италия Италия Югославия 1:1 (2:0 — переигровка)
1972 Бельгия ФРГ СССР 3:0
1976 Югославия Чехословакия ФРГ 2:2 (5:3 — пенальти)
1980 Италия ФРГ Бельгия 2:1
1984 Франция Франция Испания 2:0
1988 ФРГ Голландия СССР 2:0
1992 Швеция Дания Германия 2:0
1996 Англия Германия Чехия 2:1 (золотой гол)
2000 Бельгия/Голландия Франция Италия 2:1 (золотой гол)
2004 Португалия Греция Португалия 1:0
2008 Австрия/Швейцария Испания Германия 1:0
2012 Польша/Украина Испания Италия 4:0
2016 Франция Португалия Франция 1:0 — доп. время

Слезы суперзвезды мирового 
футбола, в самом дебюте 
решающего матча лишившегося 
возможности продолжать 
выступление, видели вся Европа 
и половина мира. Но и без своего 
лидера португальцы доказали: 
они не команда одного Криштиану 
Роналду! Впрочем, его вклад в 
победу и со скамейки запасных 
оказался немалым. Вспомним 
поминутно, как развивались события 
триллера глазами победителей. 

8-я минута матча. После контакта с Ди-
митри Пайетом Роналду падает на газон, кор-
чась от боли. Очевидны проблемы с коленом. 
Француз одной ногой играл в мяч, поэтому 
формально невиновен. 

9-я минута. Помощь оказана: рефери 
возобновляет игру. 

14-я минута. Португальцы пережи-
ли стартовый натиск, идут вперед, но Нани 
неточен. 

17-я минута. Безо всякого контакта 
Роналду садится на газон, по его щекам те-
кут слезы от боли: камера выхватывает лицо 
звезды крупным планом, на его брови сидит 
огромный мотылек. Лидера сборной уводят 
с поля. 

21-я минута. Под бурные аплодисменты 
португалец возвращается в игру. 

24-я минута. Игрок срывает с руки 
капитанскую повязку, покинуть поле само-
стоятельно он не может. Куарежма, обычно 
игрок поздней замены, вынужден выйти на 
поле рано. 

27-я минута. Опасная атака Португалии, 
Жоау Мариу после навеса бьет головой, но 
точно в руки французского вратаря. 

35-я минута. От редких контратак Пор-
тугалия переходит к контролю мяча и заходит 
на половину французов все чаще. Но острых 
атак не получается. 

Перерыв. Эксперт «МК»  
Михаил Гершкович комментирует 

главную головную боль 
португальцев: 

— Кто способен заменить Роналду как 
лидера? Есть команды, которые играют и без 
такового. Сегодня в Португалии все примерно 
равны. Но если кого-то и выделять, то Нани 
очень опытный, и Санчеш заиграл без Криш-
тиану активнее. Каждый будет стремиться 
сейчас показать свой лучший футбол. Но, ко-
нечно, французы в преддверии второго тайма 
выглядят предпочтительнее.

58-я минута. Дидье Дешам под зло-
радные овации португальских болельщиков 
меняет Димитри Пайета, как будто опасаясь 
мести за Роналду. 

66-я минута. Моутинью меняет устав-
шего Силву. 

75-я минута. Первый серьезный голевой 
момент во 2-м тайме. Жиру бьет в дальний 
угол, но Руй Патрисиу совершает невероят-
ный сейв. 

80-я минута. Переломный момент. 
Нани совершает подачу, но мяч идет четко 
под перекладину. Несмотря на игру Льориса, 
португальцы воодушевлены. 

88-я минута. Контратаковать понрави-
лось французам, а португальцы стараются 
контролировать мяч. Под конец компенсиро-
ванного времени Жиньяк чуть не ловит сопер-
ника: после удара мяч сотрясает штангу. 

Перерыв на дополнительное время. 
Михаил Гершкович: 

— Правда, последние 10 минут были с яв-
ным преимуществом Франции, они прибавили 
в скорости, полноправно давили, Жиньяк мог 
забить, но португальцам повезло. Все плав-
но перешло в дополнительное время, и это 
справедливый результат: игра в целом равная. 
Трудно сказать, у кого больше сил осталось 
на дополнительное время. У французов было 
на день меньше для восстановления, это мо-
жет сыграть решающую роль. Но зрелищного 
футбола нам точно ждать не стоит, вряд ли 
команды будут рисковать.

91-я минута. Роналду возвращается 
на скамейку запасных. У него растяжение 
боковой связки (как и пришелся удар) левого 
колена. Криштиану сильно хромает. 

104-я минута. После фланговой пере-
дачи Куарежмы Эдер бьет головой во вратаря 
французов. Роналду уже не сидит, а вместе 
с Фернанду Сантушем стоя подсказывает 
своим партнерам. 

108-я минута. Солидное превосходство 
игроков в бордовой форме: Геррейро выпол-
няет штрафной и попадает в перекладину. 

109-я минута. Развязка. Эдер перехва-
тывает мяч у французов и вместо сольного 
прохода не сильно, но точно бьет в левый угол 
ворот. Льорис отчаянно летит в тот же угол, но 
шансов у него нет. Вратарю хозяев во многом 
помешали свои же Юмтити и Погба, оказав-
шиеся в роли защитников. 

120-я минута (+3). Финальный свисток. 
Португалия ликует. Роналду, которого обни-
мают очень бережно, снова плачет, но повод 
для слез уже совсем другой. 

Михаил Гершкович подводит итоги: 
— В дополнительное время португальцы 

все-таки сумели реализовать свой моментик. 
Играли достойно в последние полчаса, силе-
нок было явно побольше. Определяющую роль 
в этом финале сыграл тренер — Фернанду 
Сантуш. Он вселил уверенность, производил 
замены по делу. Португальцы мобилизова-
лись после ухода Роналду. Возможно, скажу 
банальную вещь, но все же: если бы оставался 
на поле Криштиану, такого успеха могло и не 
быть. Он не в самом хорошем состоянии, но на 
него партнеры возлагают слишком большие 
надежды. 

ПЕРВЫЙ 
ПАС

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

Разгоним сборную — 
или сразу расстреляем?

Много шуму наделала возникшая где-то на 
просторах Интернета петиция, авторы которой 
требуют расформировать сборную России по 
футболу в нынешнем виде. За то, что, видимо, 
не оправдала те самые ожидания, суть кото-
рых Андрей Сергеевич Аршавин 4 года назад 
блестяще обрисовал.

Если хотите разобраться во всем этом — 
давайте отделим эмоции от фактов, если не 
сказать — мух от котлет.

Чувства людей я во многом понимаю — и 
готов вслед за коллегой Сергеем Егоровым 
найти в них даже плюсы. Значит, все-таки 
футбольная у нас страна, если добрый (хотя 
скорее наоборот — злой) миллион людей так 
реагирует на логичный в общем-то итог вы-
ступления команды.

Значит, любят они этот вид спорта и эту 
сборную — ибо за один шаг до такой лютой 
ненависти можно добраться только от любви 
чудовищных размеров, если не говорить про 
тех, кто подписался, потому что «модно», «в 
тренде», «по приколу»…

Ну никто же не призывал расформировать 
баскетбольные сборные (что мужскую, что жен-
скую) за то, что вообще на Олимпийские игры 
не попали. Хотя в баскетбол в России денег 
вкладывают не меньше по большому счету, чем 
в Испании, и уж точно больше, чем, например, в 
Хорватии, особенно если посмотреть на бюджет 
ведущих клубов.

Видно, других способов выразить эмоции у 
народа нет — что, конечно, само по себе печаль-
но, хотя удивительно, что петиция, например, с 
призывом к отставке с поста президента РФС 
(Российского футбольного союза) Виталия 
Мутко не набрала столько голосов и вообще 
не получила такого резонанса: наверное, никто 
ее специально не раскручивает.

По факту же готов в целом согласиться 
с другим уважаемым коллегой (и даже учите-
лем) — Павлом Васильевым, написавшим, что 
если бы предложили расстрелять всю сборную 
скопом, то мы и три миллиона подписей набра-
ли бы. Любим ведь простые с виду решения, 
которыми так легко подменить кропотливую 
работу.

Это в Германии после провала на Евро-
2000 приняли программу развития футбола — и 
неукоснительно ей следовали, но то немцы, 
они, болезные, вообще мрут от того, что нам 
по кайфу…

Вот что значит — расформировать? Полу-
чается, пусть другие играют, не эти, надоевшие 
(когда-то так же костерили Виктора Онопко, а 
потом выяснялось, что замены ему нет — и 
возвращали).

А не вы ли, друзья, столь же дружно воз-
мущались решением бывшего главного тренера 
нашей сборной Фабио Капелло поставить в 
основной состав перспективного Никиту Черно-
ва, реагируя классическим «у него ж опыта 
нет…»

А на кого теперь будем надеяться? Если на 
игроков из первой лиги, говоря по-старому, то 
почему вы решили, что они не заплывут жиром 
со временем?

И если уж «сила в правде», как многие 
вслед за Данилой Багровым повторяют, то да-
вайте найдем сначала эту правду, что ли.

Вот что значит — в целях экономии? На 
сборную, если посчитаете, уходит не так много 
денег, большую часть своих бешеных «бабок» 
ребята, которые, бесспорно, на Евро-2016 сы-
грали безобразно, получают в клубах.

Так вот туда и надо смотреть: почему 
кокорины-мамаевы получают (повторю это 
слово, ибо не писать же «зарабатывают»!) сум-
мы, реально никак не сопоставимые с их уров-
нем, извините, мастерства, как возникла такая 
система, виноват ли тут только пресловутый 
лимит или другие причины есть…

Ах, это все сложно, говорите?

ХРОНИКИ 
ПИКИРУЮЩЕГО 
РОНАЛДУ
И в качестве тренера 
травмированный лидер 
португальцев оказался 
ко двору

ФУТБОЛЬНАЯ 
РОССИЯ!

УЧИСЬ,

ЭКСПЕРТ

ЦИФРЫ

УЧИСЬ,

Гарет Бэйл.

Антонио Конте.
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Диана Арбенина отмечала на фестивале день 
рождения и пребывала в очень кокетливом на-
строении. «Выйти замуж за Шнура? Почему бы и 
нет, любовь зла!» — прикалывалась «снайперша» 
над журналистами на пресс-конференции перед 
выступлением. Но с выходом на сцену «включила» 
деловую сексапильную даму и довела многоты-
сячную толпу буквально до экстаза. А самое трога-
тельное оставила под конец — песню «Помолчим» 
исполнил шестилетний сын Артем.

Рок-н-ролльное звание «наше всё», кажет-
ся, скоро перейдет от «ДДТ» к «Ленинграду». По 
крайней мере во время душевной акустики Юрия 
Юлиановича публика впала в почтенное уныние. 
Нет, на «Родине» и «Просвистела» народ, конечно, 
раскачался. Но без фанатизма. А главный герой 
фестиваля, бесспорно, Сергей Шнуров. Эффект-
ного появления на броневике у фронтмена «Ленин-
града» не вышло, хотя было даже отрепетировано. 

Шнур умудрился застрять в пробке прямо перед 
ночным концертом, поэтому времени на допол-
нительную показуху не оставалось. 

Песни Шнурова обладают удивительным 
свойством — заставляют каждого, кто их слушает, 
выпустить наружу внутреннего демона — точнее, 
гопника. Зрители рвали майки, обливались пивом, 
а выяснение ответа на вопрос «кто тебе больше 
из новых солисток понравился — светленькая или 
темненькая?» привело к многочисленным ссорам. 
А ведь посмотришь в понедельник на эту публи-
ку — совершенно приличные люди, завязывают 
галстук идеальным узлом и просят секретаршу 
выяснить, где в Москве самые вкусные вегета-
рианские бургеры. 

Не обнаружилось в списке участников группы 
«Пикник» и Гарика Сукачева. Хотя на «Нашествии» 
они все-таки были — кто лично, кто делегировал 
родственника. Гарик, например, выступил в каче-
стве извозчика у Сергея Галанина — самолично 
доставил его на фест со всем багажом (чемодан 
лидера «СерьГи» благополучно забыли во дворе, 
что чуть не довело охранников до инфаркта). А 
в воскресенье выступал сын Эдмунда Шкляр-
ского Станислав со своей группой «Инкогнито». 
Послушать сына маэстро сбегались девушки со 
всех концов поля.

О немузыкальном контенте. Небывалый ин-
терес у народа вызвал ЗАГС. И пусть там женили 
всего на три дня, зато роль пастора по очереди 
примеряли известные радиоведущие. Неженатые 
корреспонденты «МК» тоже решили узаконить от-
ношения на поле, для чего субботним утром даже 
встали по будильнику и заявились в свадебную 
палатку. Но уже на подходе стало ясно, что в бли-
жайшие полдня это сделать не получится: очередь 

из желающих выстроилась на десятки метров. По-
том подвели итог: на «Нашествии» было окольцо-
вано 576 пар! У некоторых молодоженов возникал 
закономерный вопрос: а как потом в случае чего 
разводиться? «Довольно просто, — хихикали ве-
дущие. — Достаточно поутру выставить из палатки 
со словами: «Не жена ты мне больше!» 

Главное разочарование — отмена показа-
тельных выступлений пилотажной группы «Соколы 
России». Традиционное и долгожданное авиашоу 
не состоялось, потому что в планы вмешалась 
погода. Сотрудники авиацентра, где базируются 
«Соколы», не дали разрешения на вылет из-за низ-
кой облачности. Расстроились не только зрители, 
но и сами пилоты. 

Негласным символом «Нашествия» в этом 
году стал почему-то Сергей Бодров. Тот тут, то там 
мелькали люди с портретами актера и цитатами 
из «Брата». Кто-то сделал флаг с лицом Дани-
лы Багрова и вопросом «Где ты, брат?» и упорно 
пытался пронести его в фан-зону, несмотря на 
запрет. Кстати, это был первый год, когда органи-
заторы решили отказаться от фирменной фишки 
фестиваля и объявили: флагам перед сценой не 
место. Объяснили тем, что они мешают записывать 

онлайн-трансляцию. В итоге толпа фанатов смо-
трелась сиротливо — хотя со временем, наверное, 
и к этому привыкнем. 

Из огромного количества критиков и журна-
листов, аккредитованных на мероприятие, сразу 
можно было вычленить тех, кто все три дня тусу-
ется исключительно у главной сцены, а потом на 
пресс-конференциях занудствует, что фестиваль 
оккупировали престарелые рокеры. Между тем все 
три дня в километре от главной сцены работала 
прекрасная «площадка для молодняка» — сцена 
«Наше 2.0». Юные дарования играли не хуже уму-
дренных опытом коллег, причем звук был местами 
даже лучше, чем на главной сцене.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

продаю✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ
сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87
❑ срочно сниму квартиру

т. 8-966-382-62-62

❑ часы, значки
т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ шкафы-купе 

на заказ за 1–3 дня.
т. 8-495-995-87-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ автокатализатор куплю! 

Дорого!
т. 8(965)231-21-31, 
8(965)231-23-01, 
8(495)945-60-02

❑ материнские платы,  
К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-60-02,  
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. 8(495)786-08-65

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ гадаю, помогаю

т. 8-910-427-73-43

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-916-133-06-93 Центр

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

 отдых! Отдых! 
И еще раз отдых! Центр!
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых. Центр
т. 8-926-051-70-62

❑ расслабление. 
т.8-968-890-98-73

❑ расслабление. 
т. 8-969-016-46-14

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ отдых в любой район

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! 

Любая станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ!
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ все районы
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс 
т. 8-985-696-63-17

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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КРОССВОРД НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ИЮЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Столица. 4. Особняк. 10. 
Джакузи. 11. Ботаник. 13. Вина. 14. Зола. 15. От-
деление. 16. Раввин. 18. Работа. 20. Печатка. 
22. Склочник. 23. Ватрушка. 24. Орнамент. 27. 
Землянка. 30. Атрибут. 32. Остряк. 34. Пяльцы. 
35. Амфитеатр. 36. Грош. 38. Урна. 39. Ранение. 
40. Картина. 41. Рассказ. 42. Укрытие.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Словарь. 2. Лужа. 3. Ци-
клон. 5. Сканер. 6. Бриз. 7. Караван. 8. Пикетчик. 
9. Объектив. 10. Дневник. 12. Колобок. 17. Инто-
нация. 19. Аннуляция. 20. Пантера. 21. Автомат. 
25. Раствор. 26. Турникет. 27. Зубрежка. 28. 
Карьера. 29. Жонглер. 31. Мычание. 33. Камера. 
34. Приток. 37. Шанс. 38. Унты.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ИЮЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пластик. 4. Скипетр. 10. 
Отписка. 11. Угонщик. 13. Рыбы. 14. Зонт. 15. Ка-
тавасия. 16. Борьба. 18. Карате. 20. Воевода. 
22. Жадность. 23. Аттестат. 24. Манифест. 27. 
Контекст. 30. Нирвана. 32. Примат. 34. Мясник. 
35. Агентство. 36. Джаз. 38. Сноп. 39. Лежанка. 
40. Капсула. 41. Ажиотаж. 42. Предмет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Прорубь. 2. Соты. 3. Ири-
ска. 5. Коньяк. 6. Приз. 7. Рентген. 8. Карамель. 
9. Суматоха. 10. Оборона. 12. Кокарда. 17. Блон-
динка. 19. Анестезия. 20. Вестерн. 21. Антенна. 
25. Адмирал. 26. Тарантас. 27. Классики. 28. 
Свинина. 29. Впадина. 31. Эксперт. 33. Тамада. 
34. Монстр. 37. Зеро. 38. След.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трек стайера, бегущего 
по стадиону. 4. И клумба, и женский коллектив. 
10. Другое название деревенской окраины. 11. 
Миллиардер, влияющий на политику. 13. Япон-
ские «канапе» с рисом и рыбой. 14. Реальность, 
с которой не поспоришь. 15. Наука, изучаемая в 
сельскохозяйственной академии. 16. Матери-
ал, из которого сделана оболочка теннисного 
мячика. 18. Копье для игры в дартс. 20. Авто-
ритет профессии в обществе. 22. «Простыня» 
среди столового белья. 23. Каждая фамилия в 
избирательном бюллетене. 24. Очередной взрыв 
эмоций у истерички. 27. «Холл», где встречают 
гостей хозяева квартиры в хрущевке. 30. Тара, в 
которую не надо класть все яйца. 32. «Вуаль» на 
фотографии в старом бабушкином альбоме. 34. 
Цирк по прозвищу «перекати-поле». 35. Дешевое 
плодово-ягодное вино. 36. Роскошный номер 
гостиницы. 38. Пудовый «мячик» в руке силача. 
39. «Футляр» с горошинами. 40. Назидательная 
лекция, что читает мама сыну-оболтусу. 41. Си-
гарообразный подводный снаряд. 42. Степь, где 
нет гор и холмов.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Первая часть трилогии Льва 

Толстого. 2. Зеленый атрибут каждого жителя и 
гостя Изумрудного города в сказке Волкова. 3. 
Головной убор, сшитый из носка папы Карло. 5. 
Смертельное оружие василиска. 6. «Плоть» табле-
ток для рассады. 7. Конструктивные замечания, к 
которым прислушивается автор. 8. Религиозно-
нравственное предписание. 9. Мужик, у которо-
го каждый день на завтрак яичница, а на обед и 
ужин — пельмени. 10. «Ожерелье» цепного пса. 
12. Работа, сделанная по принципу «тяп-ляп». 17. 
Человек, который отрекся от своих прежних убеж-
дений, принципов, идеалов. 19. Одновременный 
ход королем и ладьей в шахматах. 20. «Гармония» 
в детской, где все игрушки расставлены по своим 
местам. 21. Знойная мечта поэта. 25. Непроиз-
вольное выделение слюны при виде пищи. 26. Из-
делия из обожженной глины. 27. Речной «пирс», от-
куда отчаливает теплоход. 28. «Водоплавающий» 
самолет. 29. Доктор, прописывающий пациентам 
очки. 31. «Бензин» для трактора. 33. Ребенок 
бездетных родителей с точки зрения логики. 34. 
Загадка, представляемая в живых сценках. 37. 
Другое название чечетки. 38. Музыка, звучащая 
в честь олимпийского чемпиона.

В понедельник в Интернете появилось ви-
деообращение некоего Алексея Олеговича 
Корсакова, родившегося в Мурманске 28 
июня 1972 года, который утверждает, что в 
августе 2014 года он приехал в Абхазию, где 
у него украли паспорт и все деньги. С тех пор 
он живет в одном из заброшенных аулов на 
абхазо-грузинской границе и пытается вер-
нуться домой. «МК» попытался разобраться 
в судьбе несчастного путешественника.

По его словам, он трижды обращался в 
посольство России в Сухуме, но каждый раз 
его «не пускали на порог». Главной сложностью 
на пути домой для него стало отсутствие рос-
сийской прописки.

Вместе с тем в МВД Мурманска подтверж-
дают, что такой человек действительно жил в их 
городе, но его след теряется в 2012 году, когда он 
то ли подарил, то ли продал свою квартиру.

В свою очередь чрезвычайный и пол-
номочный посол России в Абхазии Семен 
ГРИГОРЬЕВ пояснил «МК» историю взаимоот-
ношений диппредставительства с Корсаковым: 
«Первый раз он обращался в консульский отдел 
посольства в ноябре 2014 года. Наши сотрудники 
приняли у него заявление об утрате паспорта и 
на выдачу свидетельства на возвращение (СНВ) 
в Россию (т.е. то, что его «не пускали на порог», 
— неправда). Согласно установленному поряд-
ку для выдачи СНВ посольству требуется под-
тверждение органа ФМС по месту регистрации 
в России (в случае А.Корсакова — УФМС России 
по Ставропольскому краю), который высылает 
копии документов для идентификации личности. 
Такого ответа мы не получили ни в 2014 году, ни 
в апреле 2015 года, когда запрос был направлен 
повторно. После этого А.Корсаков в посольство 

не обращался».
Что в такой ситуации должен делать Кор-

саков, «МК» рассказал Бахрам ИСМАИЛОВ, 
эксперт Единой миграционной службы:

— Прежде всего он должен зайти на сайт 
Генеральной прокуратуры и написать заявле-
ние о том, что чиновники своим преступным 
бездействием нарушают его конституционное 
право на въезд в Россию. Пусть прокуратура 
выяснит, почему УФМС по Ставропольскому 
краю получило запрос, но не отвечает на него? 
Почему посольство с 2014 года шлет запросы, 
не получает на них никаких ответов и ничего в 
связи с этим не предпринимает? Есть тысячи 
общедоступных способов выяснения наличия у 
Корсакова российского гражданства. Это можно 
сделать по полюсу медицинского страхования, 
номеру ИНН и так далее. Как только они удо-
стоверятся в том, что он россиянин, вернуть 
его домой не составит вообще никакого труда. 
Но вместо этого чиновники отправляют по по-
чте письмо, которое не спеша идет из Абхазии 
в отделение УФМС по Ставропольскому краю, 
которое, возможно, расположено в таком месте, 
куда почтальоны не ходят. И получается, что че-
ловек два года не может уехать домой. При этом 
он несет финансовые и моральные издержки, 
которые чиновники должны будут ему компенси-
ровать. Вопрос с его возвращением решается за 
3 минуты, а не за два года. Они просто позвонят 
в нужное ведомство, уточнят наличие данных, 
там ответят утвердительно, и посольство начнет 
готовить документы на возвращение. Просто 
у этого человека нет ни знакомых, ни связей в 
Абхазии, и он сам, вероятно, не слишком шеве-
лился с решением своей проблемы. 

Артур АВАКОВ.

АБХАЗСКИЕ ГОРЫ ВМЕСТО МУРМАНСКИХ МОРОЗОВ
Россиянин два года не может попасть на родину

ЛЕТНИИ РОК
Шумно, людно, рок-н-ролльно — так прошли выходные у двухсот с 
лишним тысяч человек, посетивших главный российский опен-эйр 
«Нашествие». «Спасибо, что цените эти музыкальные хулиганства», 
— сказал со сцены Саша Васильев («Сплин») и тем самым задал тон 
всему фестивалю. Именно он много лет назад игриво предложил 
назначить песню «Новые люди» главным саундтреком ночных утех 
в палатках фестиваля. А в этом году организаторы решили, что пора 
бы узаконить все то, что творится в сумраке в палаточном городке, и 
открыли на площадке ЗАГС. Все-таки возраст феста — а ему уже 16 лет! — 
накладывает некоторую ответственность за происходящее.

БЕЗ ФЛАГОВ И «СОКОЛОВ»

“Московский коМсоМолец”    
12 июля 2016 года 

  стр.

7МУЗЫКАЛЬНЫЕ ХРОНИКИ
Чем запомнился 
музыкальный 
фестиваль 
«Нашествие»?

Цифры
1200 человек обратились за медпомощью в 
ходе фестиваля
800 причин — терапевтические, 400 
— хирургические
3 человека получили ожоги от борщевика. Но, 
возможно, эта цифра гораздо выше, ибо фе-
стивальное поле было буквально взято в кольцо 
этим опасным растением. А многим нетрезвым 
гостям что борщевик, что крапива — все море 
по колено.
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Андрей Князев поразил всех 
своими штанами. А чтобы их 
лучше рассмотрели, во время 
выступления он бесстрашно 
спустился прямо к фанатам.

Макс Покровский в свои 48 лет все 
так же энергичен.

Во время сета группы 
«Чайф» внезапно наступила 
зима. И пошел снег.

ФОТО- И ВИДЕО 
на сайте 



— Папа, а правда, что меня в капусте 
нашли?
— Правда! А вчера — за гаражами. А поза-
вчера — на остановке. Хватит водку жрать, 
сынок!

Непонятно, почему Кокорин так пережи-
вает из-за одного проигранного евро. Да 
у него только в этом году еще 3 миллиона 
этих евро будет.

— Люся, правда, со мной интересно?
— Вадик, развяжи меня!

— Наш малыш сказал первое слово.
— Это «мама»? 
— Понимаешь, он упал со стула, больно уда-
рился... Это не «мама». 

— Все! Завтра кардинально меняю свою 
жизнь!!!
— Уляжешься на телевизор и станешь смо-
треть на диван? 

1
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4
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 12.07.2016
1 USD — 64,2024; 1 EURO — 70,8152.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Домогаров (1963), актер теа-
тра и кино, народный артист России 

Александр Кузьмин (1951), архитектор, 
президент Российской академии архитектуры 
и строительных наук

Павел Лунгин (1949), режиссер, сценарист, 
продюсер, лауреат Каннского кинофестиваля 

Амедео Модильяни (1884–1920), живо-
писец, скульптор

Людмила Павличенко (1916–1974), леген-
дарный снайпер, Герой Советского Союза

Валентина Толкунова (1946–2010), пе-
вица, народная артистка России

Сергей Уточкин (1876–1914), летчик, один 
из первых русских авиаторов

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в Москве 
15...17°, днем в Москве 24...26°. Облачно с про-
яснениями, дождь, местами сильный, гроза; 

ночью местами туман; днём местами град. 
Ветер ночью южной четверти 5–10 м/с, днем 
юго-западный, западный 5–10 м/с, местами 
порывы 12–17 м/с.

Восход Солнца — 3:59, заход Солнца — 
21:10, долгота дня — 17:11.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будут небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИй УГОЛОК

Всемирный день бортпроводника.
День святой Вероники — покровитель-

ницы фотографии.
1776 г. — из Плимута отправился в свою 

последнюю экспедицию Джеймс Кук.
1901 г. — в германском рейхстаге не 

прошла попытка законодательно запретить 
дуэли.

1916 г. — в ходе Первой мировой войны 
впервые в мире применено боевое отравляю-
щее вещество иприт.

1931 г. — во Франции открыт памятник 
мушкетеру д'Артаньяну.

2011 г. — Нептун завершил свой первый с 
момента открытия планеты в 1846 году полный 
оборот вокруг Солнца.
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ЭКСКЛЮЗИВ

Забывчивость и рассеянность прино-
сят много дискомфорта в нашу жизнь, 
и мы начинаем жаловаться на плохую 
память. В нужный момент забыва-
ется слово, деталь, дата, телефон, 
еще вчера так отлично всплывавший 
в памяти, номер автобуса или марш-
рутки, дата встречи, дней рождений 
родственников и знакомых. Для того 
чтобы ваша память вас не подводила 
и в нужный момент вы всегда могли 
на нее положиться, необходимо более 
подробно разобраться в причинах 
плохой памяти и устранить их. Об этом 
и многом другом сегодня мы побесе-
дуем с врачом-кардиологом Сергеем 
Анатольевичем Бранд. 

— Здравствуйте, Сергей Анатольевич!
— Приветствую вас и всех читателей. Поста-

раюсь рассказать вам как можно больше, чтобы 
вы понимали, как можно улучшить свою память и 
помнить самые замечательные моменты жизни. 
Итак, начнем: 

Память, прежде всего, процесс мыслитель-
ный, который включает в себя запись информации, 
ее хранение в огромных количествах с последую-
щим извлечением при надобности. А забывание 
— процесс, разгружающий нервную систему и 
оберегающий ее от перенапряжения. И часто мы 
забываем именно то, что нам приносит отрицатель-
ные эмоции и необходимость делать то, что нам не 
нравится. Мы запоминаем визуально (зрительно), 
вербально (слух), с помощью обоняния, осязания 
и так далее, то есть, строим ассоциативные связи. 
Это когда знакомый запах может напомнить вам о 
ситуации, в которой вы его почувствовали.

— Сергей Анатольевич, а многие дума-
ют, что память у нас одна. Это действительно 
так? 

— Нет, это масштабное заблуждение. Память 
можно поделить на: 

• непосредственную, это написание разных 
записок, текстов (написал букву и забыл),

• кратковременную, она сохраняет инфор-
мацию до 30 секунд (набрал номер телефона и на 
время забыл),

• долговременную, такая память хранит 
информацию на интеллектуальном и эмоциональ-
ном уровне дни и годы, составляется на основе 
суждений и наблюдений,

• скользящую, в этом случае информация за-
поминается на необходимый промежуток времени 
и больше не используется, за ненадобностью.

Кроме этого, существуют стойкие наруше-
ния памяти. К ним относятся старческий склероз, 
атеросклероз, болезнь Альцгеймера, болезнь 
Паркинсона. Этими недугами страдает огромное 

количество людей, в основном это, разумеется, 
те, кому за 50 лет. 

— Расскажите, пожалуйста, поподробнее, 
чем характеризуются данные недуги и как 
они проявляются в обычной, повседневной 
жизни? 

— Самым распространенным заболеванием 
является атеросклероз сосудов головного мозга. 
Это состояние, характерное для пожилых людей, 
вследствие возрастных изменений. Причинами 
атеросклероза являются высокое давление, са-
харный диабет, высокий уровень холестерина. 
Атеросклероз сосудов мозга ведет к ишемии мозга, 
ослаблению памяти, изменению в психике и сни-
жению интеллекта. Поэтому если вы испытываете: 
холод в конечностях, частые проблемы с сердцем, 
снижение памяти, плохую концентрацию внимания, 
раздражительность и постоянную усталость, то 
вполне возможно — у вас этот самый диагноз, и вам 
стоит незамедлительно обратиться к специалистам 
для дальнейшей диагностики и оказания вам и со-
судам головного мозга своевременной помощи. 

Примерно каждый сотый человек, пере-
шагнувший шестидесятилетний рубеж, страда-
ет болезнью Паркинсона. Она возникает из-за 
нарушения выработки веществ, служащих для 
передачи импульсов в головном мозге. Это ведет к 
нарушению функций клеток мозга, отвечающих за 
движение. Первыми симптомами приближающей-
ся болезни являются забывчивость, уменьшение 
выразительности лица, уменьшение ловкости 
рук, трудности при одевании и ходьбе, наруше-
ние речи, обильное слюноотделение, дрожь в 
состоянии покоя. 

— Это все очень ужасно и трудноперено-
симо. Как же уберечь свой мозг, как питать 
мозг необходимыми компонентами? Возмож-
но ли уберечься и восстановить активность 
клеток? 

— Мы долго изучали все причины и прояв-
ления болезней, связанных с головным мозгом, 
вели статистику и наблюдали за пациентами. На 
основе наших исследований мы создали програм-
му «Вспомнить все», обладающую комплексным 
нейропротекторным действием, защищающим 
организм от преждевременного старения и по-
вышающим его устойчивость к развитию забо-
леваний, свойственных старческому возрасту. 
В клинических исследованиях отмечено, что при 
применении программы «Вспомнить все» клетки 
мозга реактивируются, значительно замедляется 
процесс угасания мозга и организма в целом. 

— А в чем смысл вашей уникальной 
разработки?

— Не буду открывать всю технологию, дабы 
люди, не дай Бог, начали самолечение, которое 
может только навредить больному организму. Для 
понимания отмечу, что программа комплексно 
действует на нейроны, улучшая передачу между 
ними нервных импульсов, что существенно улуч-
шает функциональное состояние центральной и 
периферической нервной системы. Программа 
запатентована, поэтому риски побочных эффектов, 
по статистике, свелись к нулю. 

— Удивительно и очень интересно! 
— Я рад, что эта тема вас заинтересовала. Мы 

очень старались и очень далеко продвинулись в 
своих исследованиях. А результаты, которые мы 
имеем на данный момент, радуют не только нас, 
но и всех, кто к нам обращается. Звоните, спраши-
вайте, мы обязательно поделимся со всеми, кому 
не безразлично свое здоровье, нашей уникальной 
программой «Вспомнить все». 

Телефон: 8-495-500-03-36.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПОМОГИТЕ ВЕРНУТЬ ПАМЯТЬ!
Плохая память — это бич сегодняшнего общества

Добрый день. У меня такая странная 
проблема, я стала забывать слова, 
обычно это происходит в разговоре, я 
хочу что-то сказать, но забываю, как 
называется тот или иной предмет. 
Иногда оговариваюсь, могу вместо 
«яблоко» сказать «вишня» или вместо 
«синий» — «желтый». Собираюсь сде-
лать что-нибудь по дому — и забываю 
об этом уже через секунду... Моя за-
бывчивость меня просто убивает. 
Подскажите, что делать, от чего это 
может происходить. Спасибо!

Наталья Серафимовна, г. Москва

— Как вы оказались в Эсто-
нии, попросили политиче-
ского убежища?

— Нет, мы с мужем наш-
ли работу в эстонском фонде — презентовали 
нашу экологическую деятельность, и нас при-
гласили. Мы получили вид на жительство. Я не 
хочу получать статус беженки, тогда я не смогу 
вернуться в Россию, а там все: друзья, родные.

— Вы объявили о своем решении уехать 
сразу после убийства Бориса Немцова, это 
вас подтолкнуло к действиям?

— Нет, катализатором стала Украина. Жить 
в атмосфере ненависти, которая обрушилась 
на людей, было невыносимо. У меня дедушка 
украинец, фронтовик, хорошо, что он не дожил 
до этих дней. Он бы не перенес то, что сейчас на 
российских телеканалах говорят, будто в Украи-
не фашизм.

— Их пропаганда ничуть не лучше.
— Что там происходит, у них, меня не вол-

нует, потому что я россиянка, а не украинка. Но 
когда я иду по Москве и вижу плакат, на кото-
ром написано «Хочешь, чтобы Россия стала еще 
больше? От тебя зависит насколько» — и фото-
графия какого-то Васьки Зайца с золотыми 
зубами на корточках в растянутой фуфайке. От 
этого меня буквально тошнит. Я выросла при 
советской власти, помню красивые плакатные 
лица, а тут просто какой-то бандит. И эта грязь 
полилась на людей — она не только в Интернете 
или телевизоре. Около метро раздают брошю-
ры, где напечатаны мерзости, клевета про лю-
дей, которых я уважаю. Например, про Бориса 
Немцова, Алексея Навального, да и про меня 
тоже.

Потом я считаю большой ошибкой то, что 
Россия сейчас отгораживается от всего мира 
«железным занавесом», послушать наших по-
литиков — вокруг сплошь враги. По-моему, это 
ошибочная позиция.

— Я давно не смотрю телевизор, задол-
го до Украины, только событийные новости.

— Но другие люди смотрят. Не у всех в 
организме есть специальные вещества, кото-
рые блокируют эту пропаганду. На многих она 
очень сильно действует. Люди стали намного 
агрессивнее. Это первая причина, почему мне 
захотелось уехать из страны. Второе: я видела, 
что гражданские проекты, которые начинаются 
в России, постепенно сворачиваются. А мне хо-
телось, чтобы мой ресурс развивался.

Третье: мне очень нравится Эстония из-
за бережного отношения местного населения 
к ее природе. Здесь такая культура. Я видела 
футбольное поле, посреди которого растет дуб, 
и футболисты бегают вокруг него. Потому что 
дуб тут растет давно, а в футбол играют недав-
но. 

И, конечно, мне хотелось, чтобы дети по-
лучили правильное воспитание. Они уже сейчас 
усвоили, что нужно много заниматься, много ра-
ботать, учить иностранные языки. Здесь норма 
знать минимум три языка: эстонский, англий-
ский и русский. Очень многие еще свободно 
говорят на шведском и немецком.

— Чем вы сейчас занимаетесь? 
— Еще когда мы лежали под бульдозерами 

в Химкинском лесу, мы мечтали о своем инфор-
мационном ресурсе, куда можно было бы выло-
жить информацию по любой гражданской акции 
и знать, что она будет распространена в любом 
случае. Хотя бы в Интернете. Были случаи, когда 
активистке сломали палец, еще одному парню 
вывихнули челюсть, а никто эту новость не опу-
бликовал. Это было в 2011 году. Для меня это 
был шок, ведь если произвол полиции или за-
стройщиков спустить на тормозах, в следую-
щий раз могут и голову открутить.

Здесь, в Эстонии, мы сделали портал «Ак-
тиватика». Раньше журналисты приходили к нам 
за информацией, а теперь мы сами ищем акти-
вистов и распространяем новости. Например, 
недавно во время мирной акции протеста про-
тив уничтожения парка «Кусково» были задер-
жаны 10 активистов, среди них ребенок 11 лет, 
который еще и пострадал.

Только обнародовав такой факт, можно 
прекратить произвол. По себе знаю, когда мы 
стояли в Химкинском лесу, нас избивали нога-
ми, душили наших активистов. Когда эту инфор-
мацию дали СМИ, сразу последовала реакция: 
был собран Совет при президенте по правам 

человека. И полиция перестала так себя вести. 
Часть сотрудников даже не прошла переатте-
стации.

— Почему для вас так важна тема граж-
данского активизма?

 — Это важная составляющая демократи-
ческого общества. Во-первых, люди, органи-
зуя акции протеста против застройки зеленых 
зон, учатся договариваться друг с другом. Во-
вторых, когда человек начинает защищать то, 
что ему дорого, от уничтожения — лес, реку, 
свой двор наконец, — ему сразу же требуют-
ся нормальные демократические европейские 
институты. Тогда граждане понимают, зачем в 
стране нужны независимый суд и честные вы-
боры.

— Сейчас появилась теория, что у Рос-
сии свой путь развития, необязательно нам 
следовать за Европой во всем…

— Что за путь? Суд шариата, что ли? Когда 
занимаешься конкретными делами, то не бу-
дешь разглагольствовать про третий путь или 
третий глаз. Ты понимаешь, что нужна нормаль-
ная, адекватная полиция, которая не будет тво-
его ребенка бить. Нужен честный суд, который 
будет действовать по закону, а не по звонку. 
И честное Минприроды, защищающее природу, 
а не продающее ее. Кто хоть однажды дежурил 
ночью в лесу, чтобы не срубили его любимый 
дуб, тот не будет говорить про третий путь для 
России, Он подумает: почему в Африке люди 
смогли с помощью суда остановить вредное 
производство, а я в России не могу? Вот тут он 
серьезно задумается, в какой стране мы живем 
и какой у нас путь развития.

В Европе тоже есть очень злые капита-
листы, которые хотят все уничтожить, но есть 
сильное гражданское общество, которое не по-
зволит это сделать. Законы работают. Уверена: 
у нас будет все так же, как в Европе. Со време-
нем. Там тоже зеленым партиям потребовалось 
30 лет, чтобы прийти к власти и лоббировать 
экологические законы. Зато сейчас вы носом 
ощущаете, насколько в Эстонии, Литве, Гер-
мании чище воздух. Прилетаете в «Шереметье-
во» — и дышать нечем.

— Это ваши субъективные ощущения 
или есть результаты исследований, под-
тверждающие ваши слова?

— Есть исследования.
— Потому что по количеству лесов мы 

их явно обгоняем. В Европе леса вырубили 
еще в эпоху раннего капитализма.

— Зато сейчас они стараются озеленить 
каждый клочок земли. Вокруг всех европейских 
городов, даже таких мегаполисов, как Париж, 
Рим, разбивают огороды, возделывают поля, 
там никому в голову не придет вырубить Булон-
ский лес, чтобы проложить по нему трассу. 

— Значит, вы не занимаетесь полити-
кой, только экологией?

— Это и есть политика. Мы таким образом 
влияем на то, чтобы Россия перестала быть 
сырьевой страной, которая сейчас максималь-
но заточена под то, чтобы природные ресурсы 
переводить в деньги. Моя задача заключается 
в том, чтобы в Интернете было много злобод-
невных экологических тем. Важно, чтобы мы 

говорили не только про права геев 
и собак, но еще и про право людей 
на чистый воздух.

— Но прогресс не остано-
вить.

— Это не прогресс, а регресс. 
Любое строительство должно быть 
органично вписано в природу. 
И потом кто сказал, что половина 
страны должна жить в Москве и 
области? Почему не развиваются 
другие регионы страны? В Под-
московье даже за 80 км от МКАД 
15-этажные дома строят. А в какой-
нибудь Тверской области на многие 
километры ни жилья, ни дорог. Это 
дичь, а не прогресс.

— Вас не пугает медийное 
забвение, которое наступило 
после вашего переезда сюда?

— Это меня, напротив, раду-
ет. Во время выборов на пост гла-
вы Химок мое имя было повсюду, 
и это очень тяжелое испытание. 
Мне больше нравится говорить про 
дело, про проблемы, чем про себя, 
какая я замечательная.

— Значит, вы не собирае-
тесь участвовать в выборах в 
Госдуму в этом году?

— Сейчас еще не время для парламентской 
борьбы. Нет Думы, куда можно было бы балло-
тироваться, чтобы реально что-то делать. Мож-
но сделать много полезного на уровне местного 
самоуправления. Но главный акцент нужно де-
лать на гражданский активизм. Лидерный про-
тест очень опасен в России.

— Но ни одно общественное движение, 
ни одна партия не существует без лидера.

— Просто нужен дугой принцип организа-
ции работы — перед каждой акцией нужно ду-
мать, кто будет спикером. И пусть лучше всего 
это будут разные люди. Для них будет безопас-
нее, а для движения в целом полезнее. Конечно, 
удобно замыкать все контакты прессы на лиде-
ра, как это было в случае со мной во времена 
борьбы за Химкинский лес. Меня журналисты 
знали в лицо, у нас было отлажено с ними взаи-
модействие. Но я тогда не знала, как это было 
опасно для моей семьи. 

— Вы про то, как отнимали детей?
— Да, на следующий день после нашего 

обращения к Медведеву с альтернативными 
вариантами прокладки трассы М-11, когда он 
сказал, что ничего сделать уже не может, со-
славшись на, мягко говоря, интерес крупней-
ших инвесторов.

— Прямо так и сказал?
— Да, это было сказано под стенограмму. 

На следующий день звонок в дверь — смотрю в 
глазок, вижу двух здоровых амбалов, по лицам 
сразу видно, что это центр по борьбе с экстре-
мизмом. Когда так часто их видишь, то просто 
чувствуешь на расстоянии. С ними женщина, 
как потом оказалось, из опеки. Я решила не от-
крывать. А вечером выяснилось, что они при-
ходили к соседям и просили подписать письмо, 
якобы я издеваюсь над своими детьми, не даю 

им есть, бомжей к себе вожу. Мои соседи обыч-
ные люди, но подписывать этот донос не стали. 
Хотя им даже пытались грозить.

Потом я позвонила в опеку и сказала на ка-
меру, ведя разговор по громкой связи: «Здрав-
ствуйте, я Евгения Чирикова. Вы приходили ко 
мне, чтобы забрать моих детей. Потому что я за-
щищаю от вырубки Химкинский лес…». И далее 
я выложила запись в Интернет, обратившись к 
людям за помощью. В тот же день в опеку по-
звонили сотни людей. Всё, после этого никаких 
попыток отнять детей не было. Но жуткий стресс 
и страх за них мы испытывали еще очень долго.

— Они ходили после этого в школу, сад 
или вы их держали дома?

— На следующий день старшая дочь, кото-
рой было тогда 9 лет, стала собираться в шко-
лу. Я дала ей мобильник и сказала: если кто-то 
подойдет, в штатском или форме, обязательно 
подойди к учительнице и скажи, что тебе надо 
позвонить маме. А она смотрит на меня взрос-
лым, совершенно трезвым взглядом и говорит: 
«Мама, учительница меня первая сдаст!»

И тут мы с мужем поняли: вот оно поко-
ление next. Она соображает в 9 лет круче, чем 
мы. Мы перевели ее в театрально-музыкальную 
школу Казарновской — считаю, это лучшая рос-
сийская школа, где потенциал ребенка раскры-
вается целиком. 

Но нам все равно пришлось обратиться к 
детскому психологу, потому что за нами про-
должали следить. Мы жили на первом этаже, 
дети видели людей, которые сидят часами в ма-
шине, потом выходят, фотографируют открыто 
наши окна. 

— Что вам посоветовал психолог?
— Она сказала, что дети так устроены, что 

живут от праздника к празднику. Поэтому по-
советовала ходить в походы, готовить вместе 

семейные торжества, посоветовала поменять 
среду. Что мы и сделали, сменив школу. 

— А сейчас еще и страну сменили. Труд-
но дети адаптировались в чужой языковой 
среде, культуре?

— У них все прекрасно. Здесь много рус-
скоязычных школ, где полно русскоязычных 
детей. И младшего, и старшего ребенка очень 
хорошо приняли. Здесь вообще очень друже-
ственная обстановка.

Нас взяли в середине четвертой четвер-
ти. Причем я не рассказывала никаких поли-
тических подробностей, связанных с нашим 
переездом. Просто сказала, что мы приехали 
из Москвы, что дети сидят дома уже неделю 
без школы и это, на мой взгляд, неправильно. 
Директор даже вряд ли знала, кто я и почему 
здесь. 

— Как вы устроились в Таллине?
— Купили квартиру — 55 кв. м, сталинской 

планировки.
— Не очень много на четверых.
— У нас в Химках было 44 кв. м, так что 

здесь мы, можно сказать, улучшили свои жи-
лищные условия. У меня на кухне столько шкаф-
чиков, я не знаю, что в них ставить. Никогда в 
жизни у меня не было столько посуды. У детей 
отдельная комната. Младшая дочь увлеклась 
футболом, вот недавно купили для нее бутсы — 
целое событие.

— Собаку с собой из России привезли?
— Да, подобрали в лесу. Сначала поду-

мали, что лиса, а потом, оказалось, маленькая 
обессилевшая от голода собака. 

— Как назвали?
— Тузик, конечно, он же дворянин. Вырос 

ровно до стола, чтобы было удобно стянуть что-
нибудь, к примеру, пирог, который, конечно же, 
не ему предназначался. 

— Как вам эстонский язык?
— Учим всей семьей, я сейчас учу эстонские 

стихи, язык очень напевный. Все разговоры про 
то, что невозможно выучить, что 14 падежей, — 
абсолютная глупость. У него очень интересная 

структура, грамматика, но он проще в произ-
ношении. Пока учишь язык, начинаешь лучше 
понимать эстонцев. Я поняла, почему они такие 
спокойные и никогда не перебивают друг друга

— Почему?
— У них вместо предлогов — послеслоги. 

Поэтому, чтобы понять, о чем говорит собе-
седник, нужно дослушать всю фразу до конца. 
Ты не можешь перебить, иначе ты не поймешь. 
И это страшно интересно. Так как открывает 
пласт языка. 

— Новости понимаете?
— Пока нет. Научилась объясняться в 

магазине. Чем мне еще нравится эстонский 
язык — это язык простых людей, они всегда в 
большинстве своем были сельскими людьми, 
хуторянами. Никаких сложноподчиненных, дее-
причастных оборотов нет.

— У вас приколот к плащу василек — это 
знак «Кайтселийт» (союз обороны Эстонии), 
вы состоите в этой организации?

— Нет, мне просто подарили знакомые, он 
хорошо подходит к моей одежде.

— Дети вас не осуждают, что вы так 
увлечены гражданской деятельностью?

— Они другой жизни и не знают. До Хим-
кинского леса я также пропадала на работе, 
бизнес в России — занятие не из легких. А у нас 
с мужем была частная компания. И потом они 
многое почерпнули от меня. Знаете, например, 
как у нас происходит обмен мнениями по поводу 
покупать или не покупать новые платья? Другие 
дети бы канючили, истерики закатывали. А доч-
ки приходят в субботу, когда мы с мужем утром 
пьем кофе, с петицией «Даешь платья!».

— И что дальше?
— Я же тоже многому научилась у наших 

чиновников. Поэтому главное — не спешить с 
ответом. Говорю: мне нужно две недели на рас-
смотрение петиции, тем более я ничего не ре-
шаю, нужно посоветоваться с главным в нашей 
семье — папой. И тяну время.

— И это всё, никаких акций протеста?
— Они, конечно, пытаются, но если акция 

несанкционированная, то ее можно разогнать. 
(Смеется.)

— А если серьезно, вы никогда не жале-
ли, что вообще ввязались в борьбу с госу-
дарственной машиной?

— Вы просто не понимаете, что для нас 
значил Химкинский лес. Мы там жили, отмечали 
все наши праздники, дни рождения, и вдруг мы 
узнаем, что его большую часть хотят уничтожить. 
Я еще беременная второй дочкой была, когда 
увидела первые красные пометки на деревьях, 
которые шли под сруб. Тогда, с ней в животе, и 
началась моя гражданская активность. 

— Прошло почти 10 лет с тех пор. И, по-
хоже, стало только хуже, природные уголки, 
поймы рек тотально застраиваются, леса 
вырубаются…

— Не согласна. За эти годы очень многое 
изменилось. Прежде всего выросло граждан-
ское самосознание людей. Откройте наш ре-
сурс и посмотрите карту. Вы сразу увидите, 
какое большое количество инициативных групп 
там отмечено. 10 лет назад такого и близко 
не было. Только в Москве сейчас одна груп-
па борется за парк «Торфянка», другая — за 
парк «Дубки», причем так, что люди идут в бой, 
вплоть до переломов ног и рук. И все равно при-
ходят, чтобы защитить свои зеленые зоны. Парк 
«Кусково», Тимирязевский лес. На защиту его 
даже студенты вышли, хотя это жутко опасно — 
сразу в армию заберут. И это все только «круп-
няк», кто по паркам работает, группы, которые 
выступают против точечной застройки, я даже 
не беру.

— Такая гражданская активность только 
в столице?

— Нет, по России. В Коми, например, пред-
ставители малого народа, коми-ижемцы, защи-
щают свою землю от нефтяных разливов. От 
них никто ничего подобного не ожидал. И вдруг, 
после очередного разлива в местную реку Ухта, 
они вышли с плакатами и требованием, чтобы 
нефтедобывающая компания убрала за со-
бой — очистила реку, из которой они пьют.

— А каков результат этой деятельно-
сти?

— Результаты и победы есть, но про них 
мало пишут. Например, в Подмосковье защити-
ли поселок Зеленый. Это потрясающее место — 
сосны, озера. Дачники специально организова-
ли фермерское хозяйство. Потому что им глава 
пообещал: если будет фермерское хозяйство, 
мы не тронем ваш лес. И городские люди стали 
разводить кур, коров, чтобы его сохранить.

— СМИ охотно откликаются на ваши но-
вости? 

— Мы постоянно ищем новые способы, 
чтобы привлечь внимания журналистов, понят-
но, что они не будут писать про 101 акцию про-
теста — это быстро надоедает. А вот когда мы 
провели расследование и написали, что чело-
век, организовавший нападения на активистов, 
защищавших парк «Дружба» на Речном вокзале, 
до этого занимался вербовкой людей в горячие 
точки, что за ним числятся военные преступле-
ния в Боснии, это привлекло всеобщее внима-
ние прессы.

Нам удалось сделать медийной тему лесных 
пожаров. Вот еще пример победы активистов 
в регионах. Мы сделали достоянием гласно-
сти чудовищный проект, который планировали 
реализовать в устье Волги. Там есть острова, и 
несколько лет назад застройщики начали засы-
пать их под трассу и коттеджи. Это чудовищно: 
в России столько земли, а приходится засыпать 
Волгу! Люди останавливали земснаряды на 
лодках, а им жгли дома за это. Когда мы начали 
раскачивать эту тему в Интернете, сначала от-
кликнулись местные СМИ, потом федеральные, 
и постепенно сформировалось общественное 
мнение, в результате активисты выиграли дело 
в суде, и проект приостановили. И таких про-
ектов, которые удалось остановить на местном 
уровне, уже немало.

Елена БЕРЕЗИНА.
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«Я НЕ ХОЧУ ПОЛУЧАТЬ 
СТАТУС БЕЖЕНКИ»

ЕВГЕНИЯ ЧИРИКОВА:

Во время интервью.

В Эстонии Евгения 
выглядит,  
как заправская 
домохозяйка.

Тузик.

Саша — 
будущая 

футболистка.

Лиза и Саша.
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